
Na Avenida Vasco da Gama, no Bairro de Jaguaribe, casas e prédios com risco de desabamento colocam em perigo a vida dos moradores da cidade de João Pessoa. Página 7

Imóveis abandonados preocupam população
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Adoção e consciência Cerca de 30 cães ganharam casa nova ontem durante a Campanha de Adoção Responsável de Animais e Contra os Maus Tratos, no Largo do Ponto de Cem Réis. Mudas de plantas nativas também foram distribuídas. Página 8
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Dívida Pública Federal 
chega a R$ 3,75 trilhões 
Já a dívida externa do país subiu 2,67% em junho comparada a maio, saltando para R$ 146,79 bilhões. Página 19

Kitesurf: população pode usar 
disque denúncia em Cabedelo

Três escolas estaduais em 
Santa Rita são reformadas

Procon estadual fiscaliza 
supermercados da capital

Prefeitura de Cabedelo, na Região Metropolitana de 
JP, cria disque denúncia para receber informações de 
irregularidades na prática do Kitesurf. Página 6

Governo do Estado entregou ontem a reforma e manu-
tenção de três escolas localizadas em Tibiri, no município 
de Santa Rita, na Região Metropolitana de JP. Página 5

Na fiscalização, a Autarquia de Proteção e Defesa do Con-
sumidor do Estado da PB notificou um estabelecimento que 
vendia congelados com data de validade vencida. Página 7
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Quintas Autorais apresenta 
hoje Rieg e Banda-fôrra
Objetivo do Projeto Quintas Autorais é valorizar 
a música de boa qualidade produzida na 
Paraíba e também em outros estados. Página 12

2o Caderno
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Segmento hoteleiro 
contrata refugiados 
venezuelanos na PB
Dos 44 imigrantes da Venezuela que 
estão vivendo na PB, 6 já foram empre-
gados em hotel e pousada de JP. Outros 
dois serão contratados.   Página 5



O caso da bancária Lilian Calixto, que 
morreu horas depois de se submeter a um 
procedimento estético, conduzido pelo 
médico Denis César Barros Furtado, o já 
famoso “Dr. Bumbum”, acendeu um alerta 
sobre os cuidados que devem ser tomados 
pelas pessoas que, às vezes desinformadas, 
procuram reparos em seus corpos sem se 
darem conta dos riscos que estão correndo. 
Especialistas em Direito à Saúde afirmam 
que é importante sempre conferir no site do 
Conselho Federal de Medicina, se o profis-
sional detém a especialidade que divulga.

O alerta se faz necessário porque mui-
tos pacientes acabam se deixando levar 
por informes divulgados na internet, sem 
a preocupação de se informar direito sobre 
a competência e a honestidade profissio-
nal dos médicos que, contrariando norma 
do Conselho Federal de Medicina, desfilam 
nestas propagandas a prometer interven-
ções cirúrgicas para as quais não estão 
capacitados. Orienta-se não se pautar por 
anúncios publicitários ou de redes sociais 
que tenham caráter sensacionalista e de au-
topromoção, prática proibida pelo CFM.  

Além do caso da bancária Lilian Calix-
to, a Polícia Civil do Rio de Janeiro investiga 
a morte da modelo Mayara Silva dos Santos, 
de 24 anos. Ela teria morrido em consequ-
ência de cirurgia estética irregular realiza-
da por um profissional ainda não identifica-
do. Em ambos os casos, os procedimentos 
foram realizados em um apartamento re-
sidencial e não em ambiente médico. Não é 
normal os médicos atenderem fora de seus 
consultórios. Qualquer procedimento inva-
sivo deve ser realizado em ambiente ade-

quado, seja ambulatorial ou hospitalar, que 
observe as normas da vigilância sanitária. 

O risco de se submeter a cirurgias por 
médicos não credenciados é o mesmo que 
ocorre quando se trata de automedicação. A 
União chegou a publicar em manchete de pri-
meira página, tempos atrás, que a Paraíba, 
àquela época, já ocupava, em relação aos es-
tados nordestinos, o quarto lugar como con-
sumidor da substância cloridrato de metil-
fenidato, vendida nas farmácias sob o nome 
de Ritalina. Esse consumo exagerado, que já 
se constata no país inteiro, se dá por motivo 
conhecido: vários estudantes, que precisam 
decorar fórmulas, datas e definições da física 
e da biologia, além dos chamados concursei-
ros, recorrem ao Ritalina para, na expressão 
por eles mesmos utilizadas, “turbinar o cére-
bro”. Ou seja, como precisam estar “tinindo” 
na hora de prestar exames, se valem de um 
aditivo químico para não se confundir ao 
responder as questões.

Para os mais desavisados, incluindo-
-se aí os pais que permitem o uso do me-
dicamento por seus filhos, não custa saber 
que a Ritalina é um estimulante do sistema 
nervoso central e tem o mesmo mecanis-
mo de ação das anfetaminas e da cocaína.  
Aumenta a concentração de neurotrans-
missores associados ao prazer, mas não 
em níveis fisiológicos aceitáveis. Assim, 
os prazeres da vida não conseguem com-
petir com essa elevação. A única coisa que 
dá prazer, que acalma, é outro comprimido 
de metilfenidato, de anfetamina. E esse é o 
mecanismo clássico da dependência quí-
mica. Ninguém precisa morrer para ficar 
mais bonito ou saber mais. 
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Entre a beleza e a morte

Editorial

Mesmerizado pelo dra-
ma desenrolando diante dos 
seus olhos, adolescente aten-
to aos seus mínimos deta-
lhes, com concentração rara 
à sua idade.  Pequeno cinema, 
refúgio da monotonia da aula de Latim ou 
da aspereza da gramática portuguesa. So-
nhar ali era possível...

Tripulação com botulismo, devido 
carne suína contaminada, barco pesquei-
ro no Atlântico Norte. SOS em ondas cur-
tas, captada por rádio amador no Togo, na 
África.  Médico francês, em férias no país, 
informado sobre o teor da mensagem, 
concluiu que só um soro podia salvar a 
tripulação. O medicamento deveria che-
gar ao navio em menos de quinze horas. A 
informação é transmitida para um radio 
amador em Paris, que contata o Instituto 
Pasteur. Obtêm o soro, que será transpor-
tado para Berlim Oriental, em um avião 
polonês. Oficial norte americano encarre-
gado de recolher a carga, atrasa-se. Avião 
soviético é disponibilizado para levá-la 
até Copenhague, seguindo para Oslo a 
bordo de uma aeronave francesa. Pilo-
to norueguês alcança o navio e solta um 
pára-quedas com o precioso soro. Maomé, 
um mulçumano do Norte da África, único 
tripulante não acometido da doença, mer-
gulha nas águas turbulentas e resgata o 
pacote do mar. Toda a tripulação se salva...

Nunca nos esquecemos do filme: “Si 
tous les gars du monde”. Grande lição, soli-
dariedade humana na escuridão do cinema. 

Passando pela LABRE, a caminho da 
escola. Antena de rádio perfurando o céu, 
espalhando mensagens de paz e amizade. 
Povos do mundo se comunicando, mesmo 
com as dificuldades causadas pela estática 
ou pelos sinais transmitidos na cadência do 
Morse. Não importava em que idioma falas-
sem. Comunicavam-se em código “Q”, uma 
linguagem própria. QRA...  QTH... QSL...

Televisão e telex transmitindo imagens 
e detalhes de um terremoto no México. Ân-
coras narravam uma história, em frases 
curtas, cuja enormidade era evidente nas 
cenas. Galvanizados por sentimentos de so-
lidariedade, o mundo respondeu.

Rumamos em direção 
à Cidade do México, ime-
diatamente. Leve tremor 
enquanto o avião pousava. 
Longo momento de terror, 
em poucos segundos. Cen-

tro da cidade, odor nauseabundo de corpos 
em decomposição, pairava no ar. Números 
estarrecedores, mais de 250 prédios des-
truídos, milhares de pessoas desabrigadas, 
mortas ou desaparecidas nos escombros...  

Governo apático, atônito, minimizando 
a gravidade situação. Mãos ensanguentadas 
removendo escombros com ferramentas ru-
dimentares, desenterrando sobreviventes e 
mortos. Exército solidário de cinquenta mil 
soldados. Plácido Domingo, em mangas de 
camisa, ajudando nos trabalhos de resgate.  
Havia perdido seus tios, um sobrinho e seu 
filho. O socorrista Marcos Zariñana, conhe-
cido como “La Pulga”, e membros da equipe 
de resgate “Los Topos”, os topeiras, moviam 
escombros e penetravam nasÉramos mais 
humanos. E se todos os homens do mundo...  
brechas procurando sobreviventes. Estran-
geiros trabalhando lado a lado com mexica-
nos. Atos de heroísmo cidadão, em um país 
carente de heróis e solidariedade. 

“Nós estamos bem, os 33, no refúgio”, 
mensagem escrita dos mineiros desapare-
cidos há 18 dias nas entranhas da terra. Es-
forço multinacional, americanos, alemães, 
japoneses, coreanos, suecos e chilenos, co-
municando-se pelo Internet. Todos unidos 
para salva-los. Desenhada pela NASA, cons-
truída pela Marinha Chilena, o primeiro mi-
neiro saiu da cápsula dois meses e nove dias 
depois, seguido pelos demais companheiros. 
Primeiro passageiro e  último a sair, o socor-
rista Manuel “Manolo” Gonzáles, que desceu 
para orientar o resgate. Todos salvos. Obstá-
culos superados, a solidariedade humana ha-
via vencido. Tínhamos novos heróis...  

Homem concentrado na tela da televisão, 
quarto no escuro. Voz monótona da CNN, ex-
pertos explicando  minúcias do resgate.  Manolo 
entra na cápsula, lembranças de Maomé ou La 
Pulga. Ficção e realidade justapostas. Lição de 
humanidade aprendida há mais de cinquenta 
anos, voltando e voltando. Éramos mais huma-
nos. E se todos os homens do mundo... 

Todos os homens do mundo... 
Éramos mais 

humanos. E se todos 
os homens do 
mundo...   
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palmarilucena@.gmail.com
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UN Informe

O encontro entre o presidente estadual do 
PTB, Wilson Santiago, em Brasília, com 
o deputado federal Aguinaldo Ribeiro, 
gerou especulações quando ao posiciona-
mento a ser adotado pelo Progressistas 
na Paraíba, em relação a alianças – até 
por que o PTB é um aliado do governo.  
O parlamentar garantiu que o anúncio 
será feito até domingo.   

Presidente do PT da Paraíba, Ja-
ckson Macedo corrobora a tese de 
Manuela D’ávila, pré-candidata 
a presidente pelo PCdoB, de que 
os partidos do campo progressista 
deveriam se unir ainda no primei-
ro turno das eleições presidenciais, 
reunindo, em torno da candidatura 
de Lula, Manuela, Guilherme Bou-
los (PSOL) e Ciro Gomes (PDT). 
Na impossibilidade da candidatura 
petista, Ciro seria ungido por todos.   

Ontem, em João Pessoa, Sérgio Gabrielli, co-
ordenador da campanha de Lula a presidente 
da República, disse que a Operação Lava Jato 
é menos uma ferramenta eficaz de combate à 
corrupção que um instrumento de ação políti-
ca. Considera a operação meritória, em suas 
intenções, porém vem fazendo “investigações 
policiais por razões políticas”.

“Por razões Políticas”

No 10 turNo

rc: “Nossa chaPa Não é coNtra NiNguém, é a favor do Povo”

Preterido coNveNção do Pros

mulher Na Política: coNtas reProvadas exPõem falta de iNceNtivo

A suposta aliança entre PP e PV 
está causando desconforto e des-
confiança nas hostes do PSC, que 
buscava emplacar Manuel Júnior 
na segunda vaga ao Senado, na 
chapa de Lucélio Cartaxo. A cúpula 
do partido na Paraíba, de acordo 
com Leonardo Gadelha, deverá 
se reunir para avaliar esse novo 
- e possível - cenário. Os Cartaxo 
preferem Daniella Ribeiro ao vice-
-prefeito de João Pessoa.  

Assim como o PSB, o PROS tam-
bém fará sua convenção no dia 
4 de agosto, quando definirá, 
além da aprovação de seus can-
didatos para a eleição propor-
cional – deputados federais e 
estaduais – a coligação da qual 
fará parte no tocante à disputa 
majoritária. O evento político 
ocorrerá no auditório da Asso-
ciação dos Plantadores de Cana 
(Asplan), em João Pessoa.    

Provocado pela imprensa sobre a possibilidade de uma composição entre PSB e PP, ontem, o 
governador sugeriu que isso não deverá ocorrer, afirmando que “o que eu sei é que eles nos 
fazem oposição”. O gestor estadual, porém, pontou:  “Nossa chapa não é contra ninguém, é a 
favor do povo da Paraíba. Essa é a questão central. Nós não estamos preocupados com quem vai 
estar contra nós, estamos preocupados em dar ao povo da Paraíba segurança e estabilidade”.

o eNcoNtro

Um dos argumentos do 
Tribunal Regional Elei-
toral da Paraíba para 
desaprovar as contas do 
PP, referente ao exercí-
cio de 2013, expõe um 
problema representati-
vo, de gênero, que ain-
da é empecilho a maior 
participação das mulhe-
res na atividade política. 
No acórdão – no 8/2018 
– publicado no Diário 
da Justiça Eletrônico, 
consta que, entre outras irregularidades, as contas foram reprovadas por causa da “não aplicação 
do percentual mínimo de 5% dos recursos do Fundo Partidário para a criação ou manutenção de 
programas de promoção e difusão da participação política das mulheres”. E, por isso, o partido 
receberá multa por causa do procedimento irregular: “Enseja o acréscimo, no ano seguinte, do 
percentual de 2,5% ao total a ser gastos com este tipo de despesa”. É uma incoerência – mas 
isso não só acontece no PP, ressalte-se – que uma legenda que usa um discurso de defesa dos 
direitos femininos se veja condenada justamente por não cumprir o que dita a legislação vigen-
te. Sobretudo por que tem uma mulher, Daniella Ribeiro, pré-candidata ao Senado, que tem 
posições em defesa das causas das mulheres. O acórdão faz referência a outras irregularidades: 
valores recebidos de fontes não identificadas. E pondera: “O recebimento de recursos do fundo 
partidário na vigência de suspensão determinada por órgão judicial é falha grave que configura 
recebimento de recursos de fonte vedada e enseja a desaprovação das contas, com devolução dos 
recursos e suspensão do recebimento de novas cotas”. 

Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com

Foto: Divulgação
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Recomendação é da Promotoria de Justiça de Defesa da Criança e do Adolescente da capital paraibana
A Promotoria de Justi-

ça de Defesa da Criança e do 
Adolescente de João Pessoa 
fez uma recomendação ontem 
sobre a obrigatoriedade de 
pais e responsáveis vacinarem 
seus filhos nos casos reco-
mendados pelas autoridades 
sanitárias. De acordo com a 
promotora da Justiça Soraya 
Escorel, essa obrigatoriedade 
está prevista no artigo 14 do 
Estatuto da Criança e do Ado-
lescente (Lei 8069/1990).

A recomendação foi ex-
pedida durante audiência rea-
lizada na sede da Promotoria 
de Mangabeira, com represen-
tantes da Secretaria de Saúde 
e Educação de João Pessoa e 
com o Sindicato das Escolas 
Particulares da capital.

A promotora Soraya Esco-
rel explicou que a promotoria 
foi procurada pela Secretaria 
de Saúde para fazer esse alerta 
aos pais devido à baixa cober-
tura de vacinação registrada. A 
Coordenação de Imunização 
informou que, no Brasil, a co-
bertura está caindo ano a ano, 
principalmente por causa das 
informações equivocadas nas 
redes sociais. “Não cabe aos 
pais ou responsáveis decidirem 
se vão ou não vacinar os filhos. 
Vacinar as crianças é uma obri-
gação estabelecida por lei fede-
ral e a omissão ou negligência 
pode acarretar multa e até a 
perda da guarda”, alertou.

Para a promotora Sora-
ya Escorel, a disseminação de 
‘fake news’ (notícias falsas) 
contrárias à vacina tem con-
fundido as pessoas sobre a 
real necessidade de imunizar 
as crianças. “É necessário com-
bater tais notícias e desmontar 
a falsidade que se propaga por 
meio delas nas redes sociais, 
não obstante seja a vacinação o 
ato de saúde pública com maior 
impacto na sociedade”, disse.

A recomendação prevê 
uma série de estratégias que 
devem ser adotadas pelas Se-
cretarias de Educação e Saúde 
da capital para conscientizar a 
população sobre a importância 
e obrigatoriedade da vacinação.

A secretária adjunta de 
Saúde da capital, Ana Giovana 
Medeiros, disse que as salas de 
vacina das unidades de saúde 
estão abastecidas e que ain-
da ocorrerão as campanhas 
previstas no calendário do 
Ministério da Saúde. Ela decla-
rou ainda que essa ação con-
junta do MPPB e secretarias 
tem como objetivo evitar que 
doenças que já estão erradi-
cadas voltem. “Não queremos 
cair nesse retrocesso de ter 
doenças de volta”, comentou.

Já a secretária de Educa-
ção, Edilma Freire, falou que 
existem campanhas de saúde 
desenvolvidas nas escolas e 
que, no ato da matrícula, o car-
tão de vacinação da criança é 
um dos documentos exigidos. 

Não vacinar as crianças pode 
acarretar a perda da guarda

Edição: Emmanuel Noronha
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Direito da UFPB

MP debate sistema prisional com estudantes
O Ministério Público 

da Paraíba recebeu, ontem, 
13 estudantes do curso 
de Direito da Universida-
de Federal da Paraíba. O 
encontro, que ocorreu na 
sala de sessões do edifício-
-sede do MPPB, faz parte 
dos projetos de extensão 
“É preciso falar de política” 
e “Cidadania e Política no 
Mundo Virtual”, desenvol-
vidos pela UFPB em par-
ceria com a Promotoria de 
Justiça da Tutela Coletiva 
do Sistema Prisional e Di-
reitos Humanos.

Durante o encontro 
os estudantes ampliaram 
o entendimento e reco-
nhecimento sobre o tra-
balho desempenhado pela 
promotoria. Os temas dis-
cutidos giraram em torno 

das questões do sistema 
prisional. “É preciso que 
mudemos nossa mentali-
dade para que a realidade 
seja alterada”, afirmou o 
promotor de Justiça, Ri-
cardo José de Medeiros, 
que recebeu os alunos e 
falou sobre a sua experi-
ência à frente do órgão 
ministerial.

A parceria com a ins-
tituição integra as diretri-
zes e planejamento estra-
tégicos da Promotoria de 
Justiça da Tutela Coletiva 
do Sistema Prisional e Di-
reitos Humanos, criada 
em 2015.

O estudante do 3º pe-
ríodo de Direito, Caio Gus-
tavo, falou sobre a visita: 
“O projeto cita duas coi-
sas muito importantes pra 

vida das pessoas, não só 
dos estudantes de Direito, 
que é conhecer o sistema 
prisional, ter a capacida-
de de quebrar tabus que 
cercam esses problemas 
e levar isso à sociedade. 
O projeto além de ajudar 
na formação acadêmica, 
ajuda na formação huma-
na das pessoas que parti-
cipam”.

Parceria
Desde 2017, o MPPB é 

parceiro dos projetos, co-
ordenados pelas professo-
ras Ana Adelaide Guedes 
e Edilane Santos Amaral. 
As atividades dos proje-
tos envolvem debates com 
alunos da Rede Pública de 
Ensino da Paraíba, elabo-
ração de artigos, cartilhas 

e seminários, a fim de 
apresentar e discutir na 
sociedade temas acerca da 
política, cidadania direi-
tos humanos.

A partir da parceria 
com o MPPB, os estudan-
tes foram estimulados a 
desenvolver pesquisas e 
debates acerca do sistema 
prisional e segurança pú-
blica do Brasil, e também 
tiveram a oportunidade de 
conhecer a atuação do Mi-
nistério Público na defesa 
dos direitos transindivi-
duais das pessoas priva-
das de liberdade.

Nesta reunião, os es-
tudantes conheceram a 
atuação do promotor de 
Justiça Ricardo José de 
Medeiros e Silva, e irão, a 
partir de agora, realizar 

visitas quinzenais à Pro-
motoria de Justiça Espe-
cializada, bem como irão 
assistir audiências de 
custódia no Fórum Crimi-
nal de João Pessoa, com o 
intuito de aprofundar as 
pesquisas em torno dos 
temas relacionados ao sis-
tema prisional.

Para maiores infor-
mações acerca da atuação 
dos projetos de extensão 
“É preciso falar de políti-
ca” e “Cidadania e Políti-
ca no Mundo Virtual”, os 
estudantes informaram 
que há um perfil criado 
na rede social Instagram, 
onde podem ser acessa-
dos fotos, vídeos e textos 
produzidos pelos mesmos. 
O endereço é @falardepo-
litica.ufpb”

Escola ganha Prêmio Afrafep de Educação Fiscal
A Escola Estadual Dom 

Moisés Coelho, da cidade 
de Cajazeiras, foi um dos 
três projetos vencedores do 
‘Prêmio Afrafep de Educação 
Fiscal’ no Estado da Paraíba 
edição 2018, sendo classi-
ficada em terceiro lugar. Os 
outros dois projetos vence-
dores foram de professores 
da Universidade Federal de 
Campina Grande (UFCG). 
Além do certificado, cada 
um dos professores receberá 
prêmio de R$ 2.000 pela au-
toria e desenvolvimento de 

projetos de educação volta-
dos para a Educação Fiscal.

A solenidade com a pre-
miação dos projetos vence-
dores da edição de 2018 está 
marcada para acontecer no 
auditório do Colégio Liceu 
Paraibano, no dia 29 de agos-
to, às 10h.  Os ganhadores do 
‘Prêmio Afrafep de Educação 
Fiscal’, que premia anual-
mente os melhores projetos 
desenvolvidos por profes-
sores da Educação Básica e 
também de universidades 
públicas do Estado da Paraí-

ba, estão inscritos também 
para concorrer ao Prêmio 
Nacional de Educação Fis-
cal da Federação Brasileira 
de Associações de Fiscais de 
Tributos Estaduais (Febrafi-
te) com prêmio de R$ 15 mil 
ao vencedor.

Projetos
Os três projetos vence-

dores trataram de temáticas 
sobre orçamento público; 
política tributária e de edu-
cação fiscal. De Campina 
Grande, foram premiados 

dois projetos de Ensino Su-
perior intitulados: “Projeto: 
Teorias e práticas sobre or-
çamento público e demo-
crático” da UFCG; e “Política 
tributária do município de 
Campina Grande” também 
da UFCG. Já na Educação Bá-
sica, a Escola Estadual Dom 
Moisés Coelho, do município 
de Cajazeiras, foi premiado 
com o projeto “Educação 
Fiscal - Uma jogada de cida-
dania”. Na edição deste ano, 
15 projetos concorreram ao 
‘Prêmio Afrafep de Educa-
ção Fiscal’. 

Parceiros do prêmio
O ‘Prêmio Afrafep de 

Educação Fiscal’, que é uma 
realização da Associação 
dos Auditores Fiscais do Es-
tado da Paraíba e do Sicoob-
Creds, conta com órgãos 
parceiros do Programa de 
Educação Fiscal do Estado: 
Receita Estadual, Secretaria 
de Estado da Educação, Es-
cola de Administração Fa-

zendária da Receita Federal 
(Esaf); Sindifisco-PB; Focco 
(Fórum Paraibano de Com-
bate à Corrupção), Controla-
doria Geral da União (CGU); 
Ministério Público Estadual; 
Tribunal de Contas do Esta-
do (TCE); Delegacia da Re-
ceita Federal em João Pessoa 
e pelo Conselho Regional de 
Contabilidade do Estado da 
Paraíba (CRC-PB). Repre-
sentantes dessas entidades 
formaram a Comissão Julga-
dora do Concurso.

Os ganhadores do 
‘Prêmio Afrafep de 

Educação Fiscal’ estão 
inscritos também para 
concorrer ao Febrafite 
com prêmio no valor 

de R$ 15 mil ao 
vencedor

O encontro com os estudantes do Curso de Direito da Universidade Federal da Paraíba ocorreu na sala de sessões do edifício-sede do Ministério Público da Paraíba (MPPB)

Foto: Divulgação/MPPB
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Informação foi prestada ontem pela Secretaria de Justiça e Direitos Humanos (SJDH) do governo pernambucano

O traslado do corpo da es-
tudante de Medicina Raynéia 
Gabrielle Lima, de 30 anos, 
assassinada na noite da última 
segunda-feira (23) em Maná-
gua, capital da Nicarágua, será 
pago pelo Governo de Per-
nambuco, segundo informou 
ontem a Secretaria de Justiça e 
Direitos Humanos (SJDH) da-
quele Estado.

O traslado do corpo é 
a principal preocupação da 
mãe da universitária brasilei-
ra, a aposentada Maria José 
da Costa, segundo revelou ao 
participar do Revista Brasil - 
programa da Rádio Nacional 
de Brasília. De acordo com a 
família de Raynéia, o sepul-
tamento deverá ser realizado 
em um cemitério na região 
Metropolitana do Recife, onde 
a família já tem jazigo.

Segundo nota da SJDH de 
Pernambuco, uma equipe do 
Centro Estadual de Apoio às 
Vítimas de Violência (Ceav) 

também foi enviada para a 
cidade de Garanhuns, onde 
mora Maria José, para prestar 
apoio psicológico e jurídico à 
mãe da vítima.

A liberação do corpo da 
estudante está sendo acompa-
nhada pelo Ministério das Re-
lações Exteriores (MRE), em 
Brasília. O Itamaraty se ma-
nifestou por meio de nota em 
que afirma que a pasta está 
em contato com parentes da 
estudante por meio do Núcleo 
de Atendimento a Brasileiro 
em Brasília e do escritório do 
MRE em Recife.

“A Embaixada do Brasil 
em Manágua está prestando 
todo o apoio cabível no senti-
do de obter a documentação 
necessária para a liberação 
do corpo e providenciando 
o levantamento dos custos 
pertinentes, informando-os à 
família. Os procedimentos mé-
dico-legais são de competência 
exclusiva das autoridades da 
Nicarágua, responsáveis pela 
liberação do corpo”, diz a nota 
divulgada pelo Itamaraty.

Pernambuco paga traslado de 
brasileira morta na Nicarágua

Edição: Emmanuel Noronha

Leandro Melito 
Da Agência Brasil

Luciano Nascimento
Da Agência Brasil

Venda de distribuidora

BNDES confirma para hoje leilão 
da Companhia Energética do Piauí

Mãe de Marielle Franco vê esperança 
de justiça com a prisão de suspeitos

O Banco Nacional de 
Desenvolvimento Econô-
mico e Social (BNDES) in-
formou que a Comissão de 
Licitação responsável pelo 
processo de venda das dis-
tribuidoras do grupo Ele-
trobras considerou aten-
didos os requisitos para a 
participação no leilão de 
privatização da Companhia 
Energética do Piauí (Cepi-
sa). Com isso, o leilão deve 
ser realizado hoje, às 10h 
na Bolsa de Valores B3, em 
São Paulo.

A confirmação foi feita 
após a comissão analisar os 
documentos apresentados 
na segunda-feira (23) pe-

los interessados na Cepisa. 
O banco, responsável pelo 
processo, não informou o 
número de proponentes que 
entregaram os documentos.

Durante a sessão pú-
blica serão abertas as pro-
postas econômicas apre-
sentadas pelos investidores 
interessados. Será possível 
também realizar lances de 
viva-voz. A Cepisa será ven-
dida pelo valor simbólico 
de cerca de R$ 50 mil. Ven-
ce o certame que ofertar o 
maior valor de deságio na 
tarifa elétrica definida pela 
Agência Nacional de Ener-
gia Elétrica (Aneel).

A Cepisa será a primei-
ra, das seis distribuidoras 
da Eletrobras, a ser priva-
tizada. No último dia 18, o 

BNDES havia afirmado que 
manteria a realização do 
leilão no dia 26, após uma 
decisão judicial ter suspen-
dido uma liminar que impe-
dia o leilão das subsidiárias 
da Eletrobras.

Na ocasião o banco 
também informou que o 
leilão de quatro outras dis-
tribuidoras – Companhia 
de Eletricidade do Acre 
(Eletroacre), Centrais Elé-
tricas de Rondônia (Ceron), 
a distribuidora Boa Vista 
Energia, de Roraima, e a 
Amazonas Distribuidora de 
Energia (Amazonas Ener-
gia) – será realizado no pró-
ximo dia 30 de agosto.

Já o leilão da Compa-
nhia Energética de Alagoas 
(Ceal) continua suspenso 

devido a uma decisão ju-
dicial do ministro Ricardo 
Lewandowski, do Supremo 
Tribunal Federal (STF), que 
impediu a venda da compa-
nhia, após ação movida pelo 
Governo de Alagoas.

A prisão, anteontem 
(25), de dois milicianos 
suspeitos de envolvimento 
na execução da vereadora 
Marielle Franco e do moto-
rista Anderson Gomes deu 
esperança para a família 
de que a justiça será feita. 
A mãe da parlamentar, Ma-
rinete da Silva, disse que 
ainda precisa de informa-
ções “mais concretas”, mas 
que a prisão deu a sensação 
de que a investigação está 
avançando.

“O que a gente tem que 
saber é o que tem de for-
mal, o que sair do doutor 
Giniton [Lages, titular da 
Delegacia de Homicídios] 
e dos policiais que estão 
integrados nesse processo 
de investigação, pra gente 
ter uma coisa mais concre-

ta. Mas é bom que a gente 
tenha alguma coisa, porque 
a gente estava no escuro 
até agora, né? Sem saber de 
nada do que estava aconte-
cendo”, disse Marinete, du-
rante lançamento do rela-
tório da Comissão Popular 
da Verdade sobre a inter-
venção federal na seguran-
ça pública do Estado do Rio 
de Janeiro

A investigação do caso 
Marielle está sob sigilo e, 
segundo Marinete, a famí-
lia não tem acesso a nenhu-
ma informação. “Então pra 
gente é muito bom, espera-
mos que tenha algum tipo 
de resultado. Não se está 
acusando, estão averiguan-
do ainda. A família não tem 
conhecimento, não sabe até 
que ponto eles têm envolvi-
mento ou não, mas a gente 
quer que avancem as inves-
tigações”.

O leilão da Companhia 
Energética do Piauí deve 
ser realizado hoje, às 
10h, na Bolsa de Valores 
B3, em São Paulo

Foto: Arquivo/Agência Brasil

O presidente Michel 
Temer já está na África do 
Sul para o 10º encontro do 
Brics, bloco formado pelo 
Brasil, a Rússia, Índia, China 
e África do Sul. Pelo Twitter, 
ele falou de alguns de seus 
compromissos durante os 
três dias em que ficará na 
África. Temer anunciou 
que falará na abertura da 
reunião plenária da Cúpula 
do Brics. Além disso, terá 
reuniões bilaterais com o 
presidente da China, Xi Jim-
ping, e da África do Sul, Ciryl 
Ramaphosa.

Amanhã, Temer parti-
cipará de um encontro dos 
líderes do Brics com outros 
líderes do continente afri-
cano. “Na sexta, participo 
de encontro dos chefes de 

Estado do Brics com outros 
líderes da África p/ discu-
tir o papel do continente 
africano. A reunião tem 
significado especial para o 
Brasil. Somos um país for-
mado por múltiplas cultu-
ras, e a presença africana 
é uma das mais expressi-
vas”, disse Temer na rede 
social.

Os países integrantes 
do Brics representam por 
volta de 23% do Produto 
Interno Bruto (PIB) mun-
dial. Neste 10º encontro, 
serão tratados temas de 
cooperação econômica e 
desenvolvimento, entre 
outros. A cúpula também 
contará com a presença de 
presidentes de outros paí-
ses africanos - como Ruan-
da, Angola e Namíbia - para 
impulsionar os interesses 
do continente.

A Polícia Civil da Paraíba, 
por meio do Núcleo de Homi-
cídios, Grupo Tático Especial 
(GTE) e Delegacia de Boquei-
rão, no Cariri paraibano, que 
fazem parte da 11ª Delegacia 
Seccional de Queimadas, cum-
priram, ontem, um mandado 
de prisão preventiva em desfa-
vor de Daniel Nascimento Ma-
rinho, 19 anos, e uma medida 
de internação provisória de um 
adolescente de 15 anos. Eles 
são investigados pela prática 
de latrocínio, roubo seguido de 
morte.

O crime aconteceu no dia 
último dia 2 deste ano. De acor-
do com o inquérito policial, por 
volta das 23h30, Daniel e o ado-
lescente invadiram a casa do 
aposentado Sebastião Lopes da 
Silva, 68 anos, com a intenção 
de praticar um roubo. Durante 
a ação criminosa, o aposentado 

foi ferido com vários golpes de 
faca e foice e um deles atingiu 
o pescoço da vítima, que quase 
foi degolada. Os suspeitos rou-
baram da casa do aposentado 
um botijão de gás, roupas e um 
pequeno valor em dinheiro.

A vítima ainda chegou a 
ser socorrida pelo Serviço de 
Atendimento Móvel de Urgên-
cia (Samu). Sebastião foi levado 
para o hospital de Boqueirão, 
mas por causa da gravidade dos 
ferimentos acabou morrendo 
antes de ser atendido na unida-
de de saúde. No dia do crime os 
policiais civis descobriram du-
rante os levantamentos a iden-
tidade dos dois suspeitos. Eles 
passaram a ser investigados e 
quando a ligação de Daniel e 
do adolescente com o caso foi 
confirmada foram solicitados à 
Justiça o mandado de prisão e a 
medida de internação.

Temer já está na África 
para reuniões do Brics

Polícia conclui inquérito sobre 
o latrocínio de aposentado 

Marcelo Brandão  
Da Agência Brasil

Akemi Nitahara  
Da Agência Brasil

Intervenção na segurança
Durante o lançamento do relatório, Ma-

rinete lembrou que Marielle era contra o uso 
das forças armadas para resolver a segurança 
pública no Estado. “Minha filha era extrema-
mente contra a intervenção, estava lutando 
contra isso no parlamento e infelizmente foi 
uma vítima. A intervenção não está dando 
certo, é um processo degradante”.

Ela lembrou que Marielle estava enfren-
tando um sistema no país que mais mata 
defensores de direitos humanos no mundo 
e foi vítima disso. Apesar do receio de que o 
caso fique impune, Marinete disse confiar no 
trabalho da investigação:

“É emblemático, complicado, difícil. Tem 
uma ponta de receio, mas eu tenho que con-
fiar nisso [na investigação], não posso de jeito 
nenhum deixar que isso aconteça de uma 
maneira normal, porque se faz necessário pra 
gente isso, pra mim como mãe, pro pai dela, 
pra sociedade”.

Durante a sessão 
pública que acontece 

hoje, às10h, 
serão abertas as 

propostas econômicas 
apresentadas 

pelos investidores 
interessados
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Abandono de imóveis
Chega a 65 o número de imóveis abandonados que correm 
risco de desabamento no Centro de João Pessoa. A maioria se 
encontra na Rua da Areia e Avenida Duque de Caxias. Página 7
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Foram entregues obras de reforma e manutenção de três unidades estaduais localizadas no Bairro de Tibiri
O Governo do Estado 

entregou ontem a reforma e 
manutenção das escolas es-
taduais Luiz de Azevedo Soa-
res, Maria de Lourdes Araújo 
e Luiz Ribeiro Limeira, loca-
lizadas em Tibiri, na cidade 
de Santa Rita. Nas obras das 
três escolas, foram investi-
dos aproximadamente R$ 2,8 
milhões para proporcionar 
uma estrutura apropriada às 
necessidades de mais de 2 
mil estudantes que frequen-
tam estas unidades de en-
sino. O governador Ricardo 
Coutinho, vereadores e auxi-
liares do Governo estiveram 
presentes.

Para Ricardo Coutinho, 
melhorar a parte estrutural 
das escolas torna o ambiente 
mais atraente e faz com que 
os alunos aumentem o inte-
resse pelos estudos. “O Go-
verno do Estado fez grandes 
reformas nestas três escolas, 
aqui em Santa Rita, para que 
elas pudessem ter toda essa 
estrutura. O objetivo maior 
é tornar a Rede Estadual de 
Ensino mais atraente para os 
alunos e, com isso, incentivá
-los a buscar cada vez mais 
conhecimentos”, disse.

As escolas Luiz de Aze-
vedo Soares, Maria de Lour-
des Araújo e Luiz Ribeiro 
Limeira passaram por ser-
viços como movimento de 
terra, alvenaria, recuperação 
estrutural de pilares, recu-
peração da coberta em telha 
cerâmica, revestimento cerâ-
mico em alguns ambientes, 
substituição de esquadrias, 
substituição das instalações 
elétricas, pintura inspirada 
no cubismo, entre outras in-
tervenções.

De acordo com o secre-
tário da Educação, Aléssio 
Trindade, com essas refor-
mas, o Governo do Estado 
está reforçando a qualidade 
de ensino no município de 
Santa Rita. “As escolas es-
taduais possuem excelente 
estrutura, com laboratórios, 
espaço para desenvolvimen-
to do esporte e ações comu-
nitárias dos bairros. Além 
disso, nove estudantes e qua-
tro professores de Santa Rita 
já participaram do programa 
Gira Mundo, algo que mere-
ce ser destacado, diante das 
ações que visam levar educa-
ção de qualidade para todos” 
frisou.

“A escola é o ambiente 
onde adquirimos conheci-
mentos para a vida profis-
sional e pessoal, por isso, ter 
uma boa estrutura é funda-
mental para o nosso melhor 
desempenho. Através da 
educação conseguimos am-
pliar nossas perspectivas de 
futuro”, comentou a estudan-
te da Escola Luiz Ribeiro Li-
meira, Paloma Diniz.

Estudantes recebem escolas 
reformadas em Santa Rita 

Edição: Denise Vilar

Venezuelanos na PB

Imigrantes são inseridos no mercado de trabalho

Dos 44 venezuelanos 
que chegaram ao município 
de Conde no início de julho, 
seis foram empregados no 
segmento de hotelaria e dois 
estão em processo de contra-
tação. Os responsáveis desses 
estabelecimentos ao saberem 
da situação dos imigrantes 
foram à Casa do Migrante e 
selecionaram os perfis contra-
tados em parceria com a coor-
denação da instituição social. 
Os imigrantes estão sendo 
elogiados pela administração 
do Oriental Praia Hotel, em 
João Pessoa, pela determina-
ção e vontade de aprender.

A Casa do Migrante fez 
um mapeamento dos imigran-
tes acerca de suas habilida-
des, experiências e formação 
profissional e a contratação 
foi realizada a partir da avalia-
ção do empresário e gerente 
de recursos humanos. Foram 
contratados dois auxiliares de 
cozinha, um auxiliar de gar-
çom, um auxiliar de limpeza, 
uma camareira e  um confe-

rente. Segundo o Padre Ary, 
da Casa do Migrante, à medida 
que os empregos forem sendo 
efetivados a instituição abre 
conta no banco. Na próxima 
sexta-feira (27) cinco candi-
datos participarão de uma en-
trevista de emprego de uma 
empresa de fast food.

A gerente de Recursos 
Humanos da Rede Oriental 
Hotel e da Pousada Bandei-
rantes, Lane Saraiva, explica 
que a empresa já estava preci-
sando de novos funcionários e 
uniu com a iniciativa de ajudá-
-los. “Às vezes um funcionário 
quer um emprego mas não 
se adapta à função. A maioria 
dos venezuelanos tem forma-
ção superior mas agarraram 
a oportunidade de emprego, 
são motivados e com muita 
vontade de aprender”. 

Gabriel Rodrigues traba-
lhava no setor de inspeção de 
fraude cibernéticos na Vene-
zuela, veio para Roraima há 
6 meses com a esposa e dois 
filhos e em um mês na Paraíba 
já conseguiu emprego. “Seu 
Manoel fez uma entrevista de 
emprego e contratou cinco ve-

Divulgado edital para Salão de Artesanato de SP
O Governo do Estado, 

por meio da Secretaria de 
Estado do Turismo e do De-
senvolvimento Econômico/
Programa do Artesanato da 
Paraíba, divulgou o edital de 
chamamento público para ar-
tesãos interessados em parti-
cipar da 11ª edição do Salão 
de Artesanato de São Paulo, 
que será realizado de 4 a 11 
de novembro. Serão selecio-
nados 30 artesãos, de acordo 

com as diretrizes estabeleci-
das pelo Programa do Artesa-
nato Brasileiro (PAB). 

De acordo com o edital, 
pode participar o artesão in-
dividual, maior de 18 anos, 
e que esteja cadastrado no 
Programa de Artesanato da 
Paraíba (PAP). É necessário, 
ainda, que o artesão esteja 
cadastrado no Sistema de In-
formações Cadastrais do Ar-
tesanato Brasileiro (Sicab), 

com Carteira Nacional den-
tro do prazo de validade. 

O artesão que estiver 
associado a entidades re-
presentativas também 
pode participar, sejam as-
sociações, cooperativas e 
similares, que deverão estar 
cadastradas no Programa 
de Artesanato da Paraíba, 
assim como no Sistema de 
Informações Cadastrais do 
Artesanato Brasileiro. 

Inscrições 
As inscrições podem ser 

feitas de forma presencial ou 
por e-mail. Presencialmente, o 
artesão deve se dirigir ao Pro-
grama de Artesanato da Pa-
raíba, localizado no Museu Casa 
do Artista Popular Janete Costa, 
na Praça da Independência, 56, 
no Centro de João Pessoa. O 
processo ocorre de segunda a 
sexta-feira, das 9h às 15h, até o 
dia 7 de agosto. 

Por e-mail, com envio da fi-
cha de inscrição e dos documen-
tos exigidos digitalizados, em 
anexo para o endereço: inscrica-
opap@gmail.com até as 23h59 
do dia 7 de agosto, com o assunto 
Salão SP e no corpo do e-mail in-
formar o nome completo do inte-
ressado. Mais informações, inclu-
sive dos documentos necessários 
para a inscrição, podem ser obti-
das por meio do endereço www.
paraiba.pb.gov.br/pap. 

As escolas estaduais 
reformadas são a Luiz 

de Azevedo Soares, 
Maria de Lourdes 

Araújo e Luiz Ribeiro 
Limeira

Sara Gomes 
saragomesilva@gmail.com

Foto: Roberto Guedes

Nas obras das escolas inauguradas ontem pelo Governo do Estado foram investidos aproximadamente R$ 2,8 milhões para proporcionar estrutura apropriada a mais de 2 mil estudantes 

nezuelanos. Sou garçom aqui 
e agradeço a oportunidade 
do hotel e por ter um empre-
go agora posso trazer minha 
família, dia 30 eles chegam de 
Roraima”, falou.

O coordenador do Sine 
Estadual, Thiago Diniz, afirma 
que a instituição está à dispo-
sição para ajudar no encami-
nhamento dos venezuelanos 
para o mercado de trabalho. 
“Parabenizo a Casa do Migran-
te por essa iniciativa e atitude 
humanitária em acolher os 
venezuelanos que saíram do 
seu país em circunstâncias tão 
difíceis e escolheram a Paraí-

ba para reconstruir sua vida e 
esse suporte inicial é primor-
dial”, afirmou.

A técnica Wênia Lisboa, 
do Serviço de Referência de 
Proteção Social de Alta Com-
plexidade da Secretaria de 
Estado da Diversidade Huma-
na, menciona que a primeira 
reunião foi para articular es-
tratégias a partir do diagnós-
tico inicial, mas que a ação 
da secretaria é acompanhar 
a interlocução entre o muni-
cípio de Conde e João Pessoa. 
“Estamos ofertando o suporte 
e acompanhamento nas po-
líticas públicas como saúde, 

educação e assistência social 
como o Centro de Referência 
de Assistência Social (Cras)”.

A coordenadora Auricé-
lia Freitas relata que a Casa do 
Migrante recebeu muita doa-
ção de instituições religiosas 
como lençóis e roupas, mas 
as doações reduziram. “Pro-
dutos de higiene pessoal e ali-
mentos estão reduzidos, mas 
serão sempre bem-vindos”.

Relembre o caso
A transferência dos vene-

zuelanos faz parte do proces-
so de interiorização de 164 
imigrantes que estavam em 
Roraima, pelo Governo Fede-
ral em parceria com a Orga-
nização das Nações Unidas no 
Brasil. Os venezuelanos po-
dem permanecer nos abrigos 
por até três meses, mas caso 
não consigam trabalho nesse 
período, o prazo de perma-
nência pode ser revisto. Esse 
processo é uma tentativa de 
lidar com o intenso fluxo de 
venezuelanos que cruzam a 
fronteira do Brasil por Rorai-
ma fugindo do regime de Ni-
colás Maduro.

Gabriel Rodrigues está trabalhando como garçom em um hotel na capital

Foto: Roberto Guedes
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Praticantes e banhistas podem denunciar possíveis irregularidades na prática do esporte nas praias da cidade

A Prefeitura de Cabedelo, 
na Região Metropolitana de 
João Pessoa, criou um disque 
denúncia para informar irre-
gularidades durante a prática 
de kitesurf nas praias da cida-
de. Este foi o resultado de uma 
reunião ocorrida na última 
terça-feira (24), envolvendo 
desportistas, representantes 
de associações e da população, 
além do prefeito Vitor Hugo 
(PRB) com sua equipe técnica., 
na Praia de Ponta de Campina.

No encontro, foi decidido 
que através do número (83) 
98667.2802 os praticantes e 
banhistas podem comunicar 
possíveis irregularidades. O 
objetivo, de acordo com o ges-
tor, era ouvir a demanda dos 
praticantes do esporte e pro-
mover um debate acerca da 
importância da lei. 

Além disso, alguns pontos 
da legislação foram revisados 
e ficou determinado o discipli-
namento de três suportes de 
kitesurf, entre as Praias Ponta 
de Campina e Areia Dourada, 
que deverão ser demarcados e 
sinalizados pelos praticantes e 
pela Prefeitura até a primeira 
quinzena do mês de agosto. 

Para cada trecho libera-
do, o distanciamento mínimo 
de 150 metros em relação à 
arrebentação deverá ser res-
peitado. Além disso, na faixa de 
areia, uma área de 150 metros 
de extensão deve ser reservado 
para o pouso e a decolagem.

O Kitesurfista que praticar 
o esporte fora da área delimi-
tada receberá orientação. Se 
a irregularidade se repetir, ele 
poderá ter o seu equipamen-
to recolhido pelos órgãos de 
segurança. A fiscalização será 
realizada pela Secretaria de Se-
gurança através dos pelotões 
especiais e policiamento am-
biental e também pelo efetivo 
da Capitania dos Portos. 

A medida é considerada 
importante entre os órgãos 
presentes na reunião. De acor-
do com o representante da Ca-
pitania dos Portos - Marinha 
do Brasil, suboficial Franklin 
Alves, a iniciativa servirá para 
ordenar as áreas de Kitesurf  e 

disciplinar o esporte no Esta-
do, pois a maior preocupação é 
trazer segurança para banhis-
tas, praticantes do esporte e 
também para as embarcações 
da  região. 

Vitor Hugo explicou que, 
como praticante de kitesurf, 
tem acompanhado e cobrado 
agilidade na implementação 
da lei, como também o traba-
lho de aplicação e fiscalização. 
Além disso, ele adiantou que 
ações educativas e de preven-
ção, com divulgações em mas-
sa serão realizadas na cidade. 

O secretário de Meio Am-
biente, Pesca e Aquicultura, 
Walber Farias, explicou que a 
maioria dos incidentes não são 
provocados pelos praticantes 
vindos das escolas, mas sim 
por terceiros que, por impru-
dência, utilizam equipamen-
tos, que são de fácil manuseio, 
sem as devidas instruções ou 
sem a informação das norma-
tivas determinadas. Assim, ele 
esclareceu que, com o cumpri-
mento das metas estabelecidas 
na reunião e na lei, o objetivo é 
criar um ambiente seguro para 
a prática esportiva. 

O representante da Pasta 
ainda comentou que a maior 
dificuldade é realizar a fiscali-
zação das praias e que através 
da parceria com os órgãos de 
segurança, esta tarefa poderá 
ser cumprida efetivamente. 

Lei municipal
De acordo com a Lei 

1801/2016, o objetivo é disci-
plinar a prática do kitesurf nas  
praias de Cabedelo. De acordo 
com o texto, a lei foi criada para 
atender interesses específicos 
de cada esporte, reduzir confli-
tos e garantir direitos dos usu-
ários das praias. 

A medida já era uma de-
manda de banhistas e esportis-
tas e tem por princípio a aten-
ção às regras de segurança e 
tornar o espaço público demo-
cratizado. A lei proibe a prática 
do esporte sem a utilização dos 
equipamentos de segurança, 
conhecido por Dispositivo de 
Soltura Rápida. 

Segundo o secretário Wal-
ber Farias, a legislação foi ela-
borada com a participação dos 
praticantes do esporte.

Juliana Cavalcanti 
Especial para A União

Cabedelo cria disque denúncia 
para uso irregular de kitesurf

Edição: Denise Vilar

Vacinação é responsabilidade de todos
Algumas doenças já erradicadas estão 

com grande risco de voltar ao Brasil, como 
a poliomielite e o sarampo. Embora essas 
doenças, que podem ser evitadas por vaci-
nação, tenham se tornado raras em muitos 
países, seus agentes infecciosos conti-
nuam a circular em algumas partes do 
mundo. Com a globalização, esses agentes 
podem atravessar fronteiras geográficas 
e infectar qualquer pessoa que não esteja 
protegida.

De acordo com o Estatuto da Criança 
e do Adolescente, a vacinação infantil se 
tornou obrigatória no Brasil desde os anos 
1970. No entanto, dados do Ministério da 
Saúde divulgados no segundo semestre de 
2017 mostram que a taxa de imunização foi 
a pior dos últimos 12 anos: 84%, ante a meta 
de 95%, recomendada pela OMS.

O site do Ministério da Saúde tem 
alertado sobre as baixas coberturas vacinais, 
principalmente em crianças menores de cin-
co anos – o que acendeu uma luz vermelha 

no país. Em reunião com representantes de 
estados e municípios, o Ministério da Saúde 
alertou que 312 municípios brasileiros estão 
com cobertura vacinal abaixo de 50% para a 
poliomielite.

Devemos lembrar que as vacinas estão 
entre as principais conquistas da humanida-
de, pois protegem de muitas doenças causa-
das por vírus e bactérias e são consideradas 
recursos indispensáveis para saúde indivi-
dual e coletiva. Além disso, a Organização 
Mundial da Saúde (OMS) estima que entre 2 
e 3 milhões de mortes sejam evitadas a cada 
ano pela vacinação.

Para continuar essa discussão, é impor-
tante entender como as vacinas funcionam. 
Bactérias e vírus, quando invadem nosso or-
ganismo, atacam as células e se multiplicam, 
provocando o que chamamos de infecção. As 
vacinas estimulam o sistema imunológico do 
nosso organismo a produzir anticorpos, que 
são proteínas específicas para cada tipo de 
doença. Consideradas a maneira mais eficaz 

de controlar e até erradicar doenças, as 
vacinas protegem a população durante toda 
a vida.

Mas por que uma parte da população 
está deixando de vacinar os seus filhos? 
Dados do Departamento Científico de Imuni-
zações da Sociedade Brasileira de Pediatria 
(SBP) apontam que a parcela da população 
contrária à vacina faz parte, curiosamente, 
de classes sociais mais altas. Na maioria dos 
casos, essas pessoas defendem a causa por 
questões religiosas, modismo ou naturalis-
mo. Mas não são apenas crenças. O receio 
que as vacinas provoquem reações adversas 
é o principal motivo.

Para quem ainda tem dúvidas sobre a 
eficácia das vacinas, reforçamos que elas são 
seguras. Suas reações geralmente são peque-
nas e temporárias, como um braço dolorido 
ou uma febre ligeira. Eventos graves de 
saúde são extremamente raros e cuidadosa-
mente monitorados e investigados.

Os programas de vacinação nacionais 

estão entre os mais bem-sucedidos do mun-
do, contudo, seu sucesso depende da coo-
peração de cada indivíduo para assegurar o 
bem comum. Não devemos apenas confiar 
nas pessoas ao nosso redor para impedir a 
propagação da doença. Nós também temos 
o dever de assumir essa responsabilidade e 
convocar toda a sociedade.

Devemos lembrar também que cuidados 
com a higiene, lavagem frequente das mãos 
e uso de água limpa ajudam a proteger as 
pessoas de doenças infecciosas, mas não ga-
rantem que elas não se espalhem. Portanto, 
a melhor opção sempre será vacinação para 
garantir a saúde de todos.

A responsabilidade de vacinar é de 
todos. Uma decisão que envolve pais ou res-
ponsáveis pelas crianças, sociedade e gover-
no. Caso os programas de imunização sejam 
interrompidos, ou a cobertura vacinal não 
alcance as metas de erradicação, as doen-
ças até hoje controladas por vacina podem 
retornar, com potencial de epidemia.

Ivana Maria Saes Busato 
release@pg1com.comOpinião CONTATOS: uniaogovpb@gmail.com

Foto: Assessoria

Criação do disque denúncia foi discutida durante reunião com o prefeito Victor Hugo, desportistas e representantes de associações e da população 

Em Santa Rita

PM prende suspeito de tráfico que 
teria envolvimento em homicídios 

A Polícia Militar 
prendeu, na noite de ter-
ça-feira (24), um suspeito 
de 21 anos que é aponta-
do como responsável por 
controlar o tráfico de dro-
gas no bairro do Alto das 
Populares, em Santa Rita, 
e de ter envolvimento em 
vários assassinatos na 
cidade. Ele foi preso em 
uma casa, onde os poli-
ciais do 7º Batalhão apre-
enderam maconha, coca-
ína, balança de precisão, 
dinheiro, celulares, um 
punhal e uma espingarda 
calibre 12 – que pode ter 
sido usada em homicídios 
registrados recentemente 
no município.

A PM chegou até o 
local onde o suspeito es-
tava atuando, que fica 
na comunidade do Onze, 
através de informações 
recebidas pelo Centro In-
tegrado de Operações Po-
liciais (Ciop). Houve uma 
troca de tiros e o homem 
foi preso em flagrante.

Ele já responde a 
quatro processos por 
porte ilegal de armas e 

receptação. O preso foi 
apresentado na 6ª Dele-
gacia Distrital, em Santa 

Rita, e encaminhado on-
tem para uma audiência 
de custódia. 

Com o suspeito, a polícia encontrou maconha, cocaína, balança, celulares, um punhal e uma espingarda

Foto: Secom-PB
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De acordo com Iphaep e Iphan, 65 prédios localizados no centro da capital correm risco de desabamento 

Tem sido corriqueiro, nas 
cidades de médio e grandes 
portes, encontrar imóveis en-
tregues à própria sorte. Inúme-
ras são as casas e prédios que 
têm passado pelo processo de 
esquecimento, entregues aos 
destroços, e ao consequente 
perecimento. Muitos motivos 
podem ser apontados, já que 
não existe esse tipo de ocorrên-
cia em uma área exclusiva.  

Em João Pessoa, o Insti-
tuto do Patrimônio Histórico e 
Artístico do Estado da Paraíba 
(Iphaep) e o Instituto do Pa-
trimônio Histórico e Artístico 
Nacional (Iphan) apontam 
65 imóveis ainda com riscos 
de desabamento. O número, 
que era de 84, caiu pelo re-
gresso dos proprietários, que 
resolveram revitalizar as suas 
propriedades. A maioria dos 
prédios se encontra no centro 
da cidade, na Rua da Areia e 
na Avenida Duque de caxias. 
Falta de conservação e confli-
tos familiares, de acordo com 
a Defesa civil, são as maiores 
recorrências de abandono 
dessas posses.

A falta de atenção e manu-
tenção, por parte dos proprie-
tários, é comum e recorrente. 
Um desses casos acontece em 
uma das esquinas da Avenida 
Vasco da Gama, no bairro de 

Vitor Oliveira 
Especial para A União

Imóveis abandonados em João 
Pessoa preocupam população

Edição: Denise Vilar 

Jaguaribe. O branco acinzenta-
do, cheio de rachaduras, traduz 
o envelhecimento da pintura 
do prédio que já foi uma esco-
la. Pneus com concentração 
de água parada, estilhaços de 
vidro pela calçada, além da es-
trutura em si, ameaçam os vi-
zinhos com uma variedade de 
malefícios, que podem resultar 
em problemas de ordem ecoló-
gica, sanitária e de segurança.

Vanderlei Navarro, de 50 
anos, é ex-aluno do Instituto 
La Salle, e mora, desde crian-
ça, em frente ao que restou do 
local de parte da sua formação. 
Triste em ver em que se tornou 

o espaço, contou que a área é 
extensa e que a única movi-
mentação suspeita que viu 
no local foi uma tentativa de 
arrombamento, há quase dois 
anos. O receio, no momento, é 
outro. "O que mais nos preocu-
pa é que aconteça um aciden-
te. A estrutura está toda des-
gastada", disse Vanderlei, que 
também informou sobre a pre-
sença de caramujos africanos 
no quintal de um outro prédio, 
também da propriedade.

Os moradores informa-
ram que o local pertence a 
Eurico Rangel, procurador de 
Justiça do Ministério Público 

da Paraíba (MPPB) e candida-
to a deputado federal por duas 
ocasiões, que já faleceu há três 
anos. Desde então, a responsa-
bilidade ficou por conta da sua 
esposa, Ivete Alves da cruz, 
que administra o espólio do 
antigo proprietário. Os mora-
dores informaram que nunca 
houve fiscalização no lugar. O 
imóvel é registrado no cartó-
rio de Imóveis carlos Ulysses.

Sem querer se identificar, 
um morador contou que a pro-
priedade não é tombada como 
patrimônio histórico. Há sete 
anos nas redondezas, ele garan-
tiu ter entrado em contato com 

a Defesa civil inúmeras vezes, 
preocupado com a precarieda-
de do prédio. Também entrou 
com solicitação através de um 
Termo de Autorização de De-
molição, junto à Prefeitura Mu-
nicipal de João Pessoa (PMJP). 
Nenhum dos dois pedidos  foi 
atendido. "Não há interesse. Vai 
haver interesse quando desa-
bar", contou inconformado.

O corpo de Bombeiros, 
através do tenente Augusto, 
isentou qualquer tipo de res-
ponsabilidade, reforçando a 
necessidade de fiscalização 
por parte da Defesa civil. “Fica 
a cargo da Defesa civil. O cor-

po de Bombeiros vai trabalhar 
na questão de segurança a 
incêndio e pânico. Essas edifi-
cações antigas, com perigo de 
desabar, fica a cargo da Defesa 
civil fazer a vistoria e, possi-
velmente, interditar o lugar”, 
explicou o tenente.

O diretor de minimização 
de desastres da Defesa civil, 
Alberto Sabino, estranhou o re-
lato dos moradores. conforme 
a Defesa civil, todas as ocor-
rências são constatadas com 
prontidão e, portanto, tomadas 
as providências. “Quando exis-
tem riscos, à medida que so-
mos acionados, temos sempre 
atendidos as solicitações. Vou 
fazer um levantamento das 
ocorrências dos últimos anos”, 
disse. E garantiu que uma 
equipe do órgão vai vistoriar o 
local, e pedir respostas dos res-
ponsáveis pela área. “Nós po-
demos enviar uma equipe para 
verificar a condição de risco. É 
uma questão de prioridade, se 
a estrutura realmente fornece 
riscos. Podemos conhecer o 
problema, procurar o proprie-
tário e pedir providências pre-
ventivas, através de relatórios 
técnicos, antes que aconteça 
qualquer dano”, afirmou.

A reportagem do Jornal 
A União tentou contato com 
os familiares responsáveis pelo 
imóvel, mas as ligações não fo-
ram atendidas até o fechamen-
to desta matéria.

A Autarquia de Proteção e 
Defesa do consumidor do Es-
tado da Paraíba – Procon-PB, 
realizou ontem mais uma fis-
calização nos supermercados 
de João Pessoa e na ocasião 
notificou o supermercado 
Menor Preço do bairro da 
Torre que estava, vendendo 
alguns produtos congelados, 
a exemplo do frango, com 
prazo de validade vencida. O 
Fiscal do Procon-PB, Wescley 
Silvino, disse que o objetivo 
dessas fiscalizações que são 
realizadas durante todo o 
ano, são para saber como os 
estabelecimentos estão se 
comportando perante as leis 
do consumidor.  

"Em todas as fiscaliza-

ções verificamos como os 
supermercados estão agindo 
em relação ao prazo de vali-
dade dos alimentos que estão 
a venda para os consumido-
res, bem como os modos de 
ofertas e apresentação de 
preços", disse Wescley infor-
mando que os produtos que 
são encontrados oferecendo 
risco a saúde e a vida do con-
sumidor, eles são recolhidos 
e a empresa pode ser autua-
da e posteriormente punida 
com sanções previstas em lei.

Ele disse ainda que as 
fiscalizações do Procon-PB 
são realizadas em supermer-
cados de todo o Estado. "Mui-
tas vezes o Procon-PB recebe 
denúncias de que os super-
mercados estão oferecendo 
produtos inadequados e sem 
especificação. Chegando ao 

local e constatando as irre-
gularidades, a empresa é no-
tificada e tem dez dias para 
apresentar suas justificativas 
de acordo com o que foi en-
contrado", afirmou Wescley, 
adiantando que os preços 
dos produtos têm sempre 
que estar visíveis.

Os produtos encontra-
dos fora do prazo de validade 
e disponíveis para o consu-
midor imediatamente são 
apreendidos e descartados. 
Ontem alguns pacotes de 
frangos congelados foram 
encontrados no Supermer-
cado Menor Preço do bairro 
da Torre. Por este motivo, o 
estabelecimento foi notifica-
do. Segundo Wescley Silvino, 
essa fiscalização é rotineira e 
é feita nos supermercados de 
todo o Estado da Paraíba. 

Procon Estadual notifica  
supermercados na capital 
José Alves  
zavieira2@gmail.com

Humanização no parto

MPPB e MPF cobram medidas 
contra a violência obstétrica

O Ministério Públi-
co da Paraíba (MPPB) e o 
Ministério Público Fede-
ral (MPF) vão oficiar, até a 
próxima semana, todas as 
maternidades localizadas 
na 1a Gerência Regional 
de Saúde da Paraíba (área 
que abrange 14 municípios 
da Zona da Mata) para que 
elas adotem medidas de 
combate e prevenção à vio-
lência obstétrica. A ideia 
é que as direções desses 
serviços promovam uma 
reunião com todos os pro-
fissionais para alertá-los 
quanto ao cumprimento 
das normas e protocolos 
do Ministério da Saúde que 
instituíram a humanização 
no parto e a rede cegonha 
e sobre a importância das 
boas práticas ao parto e ao 
nascimento do bebê.

A minuta do ofício foi 
elaborada na tarde de ter-
ça-feira (24) na reunião do 
Fórum Interinstitucional 
de Prevenção e combate à 
Violência Obstétrica na Pa-
raíba, que é integrado pelo 
MPPB, MPF-PB, Defensoria 
Pública da União (DPU), 
Defensoria Pública do Es-
tado (DPE), Secretarias 
de Saúde do Estado e do 
Município de João Pessoa 
e conselho de Secretarias 
Municipais de Saúde da Pa-
raíba (cosems).

Os diretores das ma-
ternidades terão 30 dias, 
após o recebimento do ofí-

cio, para atender os pedi-
dos dos Ministérios Públi-
cos e encaminhar resposta 
sobre as medidas adota-
das. Também deverão en-
viar informações sobre os 
indicadores da rede-cego-
nha (como o percentual 
de partos cesários, partos 
normais, normais com ce-
sária anterior e número 
de procedimentos invasi-
vos, como episiotomia, por 
exemplo).

Participaram da reu-
nião a 2ª promotora de Jus-
tiça de Defesa da Saúde da 
capital, Jovana Tabosa; o 
procurador de Justiça, Val-
berto Lira; o procurador da 
República, José Guilherme 
Ferraz; a defensora públi-
ca da União, Diana Andra-
de; a secretária adjunta de 
Saúde de João Pessoa, Ana 
Giovana Medeiros; a dire-
tora multiprofissional do 
Instituto cândida Vargas 
(IcV), Terezinha Lisieux e a 
obstetra do IcV, Maria Nei-
rismar Souto.

Reclamações
Além do ofício, foram 

discutidas as reclamações 
e denúncias de violência 
obstétrica que aportaram 
na DPU, no MPF e no Dis-
que 100 e que foram enca-
minhadas à Promotoria de 
Justiça de Defesa da Saúde. 
Quatro denúncias foram 
registradas no último mês, 
sendo uma no Instituto 

cândida Vargas, uma na 
Maternidade Frei Damião, 
uma na Maternidade João 
Paulo II e uma na mater-
nidade do Hospital Edson 
Ramalho. A promotoria vai 
adotar as providências ca-
bíveis para apurar os fatos.

As representantes do 
IcV se comprometeram a 
atender ao ofício dos Mi-
nistérios Públicos e a re-
alizar uma reunião com 
todos os profissionais 
para tratar do assunto e a 
apurar a denúncia envol-
vendo o serviço.

Uma das medidas que 
a promotoria deverá soli-
citar às maternidades que 
foram alvo de reclamações 
é a fixação de cartazes den-
tro dos serviços sobre a lei 
que garante à parturientes 
o direito de ter acompa-
nhante e doula durante o 
parto. A próxima reunião 
do fórum interinstitucional 
será no dia 4 de setembro.

Fiscais do Procon-PB encontraram produtos congelados expostos a venda com prazo de validade vencido

Prédio onde funcionou um 
comitê eleitoral, na Avenida 
Vasco da Gama, em Jaguaribe, 
é um dos imóveis que estão 
abandonados na área central 
da cidade

Foto: Ortilo Antonio

Foto: Evandro Pereira

Maternidades 
devem cobrar 

cumprimento de 
normas e protocolos 

que instituíram a 
humanização no parto 

e a rede cegonha
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Ações do Centro de Zoonoses e da Secretaria do Meio Ambiente aconteceram ontem no Largo do Ponto de Cem Réis

Aproximadamente 30 
cães ganharam casa nova on-
tem em razão de mais uma 
Campanha de Adoção Res-
ponsável de Animais e Contra 
Maus-Tratos, realizada pelo 
Centro de Zoonoses do mu-
nicípio no Largo do Ponto de 
Cem Réis. Paralelamente e no 
mesmo local, também foi rea-
lizada pela Secretaria do Meio 
Ambiente, uma exposição 
e distribuição de mudas de 
plantas nativas em mais uma 
edição da Tenda Verde. Na 
ocasião, 150 mudas foram dis-
tribuídas para os pessoenses. 

O casal Hélio Vicente e 
Silvaneide Vicente adotou 
uma cadela de sete meses e 
ainda levou para a sogra um 
filhote. "Como estamos nos 
mudando para uma casa nova, 
resolvemos adotar uma linda 
cachorrinha para fazer par-
te da família. Nossa intenção 
é acolher, dar uma moradia 
digna para esse animal", disse 
Silvaneide. 

A veterinária Eudócia 
Lima disse que antes de doar 
um animal é feita uma peque-
na entrevista com os preten-
dentes para saber se eles real-
mente têm condições de criar, 
saber se eles têm emprego fixo 
e também esclarecer sobre a 
importância de levar o animal 
periodicamente ao veteriná-
rio, principalmente no caso 
dos filhotes, que precisam da 
primeira consulta pediátrica, 
além da importância das vaci-
nas. Os dados com endereços 
das pessoas que adotam os 
animais, ficam no fichário do 
Centro de Zoonoses. Ontem, 
o evento aconteceu das 9h às 
15h, no Ponto de Cem Réis, no 
Centro da capital.

“As pessoas interessadas 

em adotar um animal devem 
ter a consciência para a res-
ponsabilidade do cuidar, por 
isso, estamos presentes, jun-
tamente com os protetores 
independentes, para orientar 
a população”, explicou Nilton 
Guedes, gerente do Centro de 
Vigilância Ambiental e Zoono-
ses (CVAZ).

Ainda, de acordo com o 
gerente, pessoas que sejam 
protetoras independentes e 
tenham interesse em doar um 
animal (cães e gatos), tam-
bém podem participar desses 
eventos como expositor. “O 
evento é aberto com objeti-
vo de identificar um novo lar 
para os animais, sobretudo 
orientando para a posse res-
ponsável”, completou.

Para adotar um animal o 
interessado deve ter 18 anos, 
apresentar um documento de 
identidade com foto, compro-
vante de residência e partici-
par de uma orientação sobre 
o bem e posse responsável do 
animal com a equipe da Ge-
rência de Vigilância Ambiental 
e Zoonoses.

Esterilização gratuita
O serviço também rea-

liza esterilização de animais 
em João Pessoa para manter o 
controle populacional de cães 
e gatos na cidade. Os interes-
sados devem levar os animais 
para o Centro de Vigilância 
Ambiental e Zoonoses, da Se-
cretaria Municipal de Saúde, 
na Avenida Walfredo Macedo 
Brandão, n° 100, nos Bancá-
rios. O trabalho e o cuidado 
são feitos por médicos veteri-
nários.  De acordo com Nilton 
Guedes, os animais submeti-
dos ao procedimento de cas-
tração recebem alta no mesmo 
dia. Antes da cirurgia, o animal 
passa por uma triagem que irá 
definir suas condições físicas 

José Alves 
zavieira2@gmail.com

Campanha realiza doação 
de animais e plantas em JP

Edição: Denise Vilar

Instituições beneficentes

Brasil Mostra Brasil abre espaço para a solidariedade 
A oportunidade de di-

vulgar o trabalho beneficente, 
conseguir novos voluntários 
e arrecadar fundos para a 
continuidade das ações é o 
que motiva ano a ano a parti-
cipação de instituições bene-
ficentes na Multifeira Brasil 
Mostra Brasil. Esse ano, cerca 
de dez instituições estão pre-
sentes. A Rede Feminina de 
Combate ao Câncer é delas. A 
entidade é sem fins lucrativos 
e ajuda pacientes vítimas da 
doença e moradores do inte-
rior, oferecendo um local para 
dormir e todas as refeições 
nos dias de tratamento. Na 
BMB, está vendendo bolsas, 
lixeiras para carros, bonecas, 
entre outros itens.

A Casa da Criança com 
Câncer também está no even-
to. A entidade oferece apoio 
às crianças vindas do interior 
com um acompanhante du-
rante o tratamento. São ofe-
recidas as refeições, um local 
para dormir e transporte. No 
estande, a instituição vende 
canetas, camisas e chaveiros.

O Centro de Atividades 
Especiais Helena Holanda 

oferece reabilitação, para pes-
soas com deficiência, idosas 
ou vitimadas de acidentes, 
através de atendimento es-
pecializado. O estande vende 
panos de prato, chaveiros e 
pesos de porta. Além de lico-
res de diversos sabores que 
tem atraído os visitantes.

Além do estande, Helena 
Holanda também promove 
há 11 anos a apresentação da 
companhia de dança no palco 

do evento, divertindo visitan-
tes. O espetáculo é fruto do 
trabalho desenvolvido com 
os usuários do centro.

Já o Lar da Providência, 
uma instituição de perma-
nência para idosos, com 107 
anos, está vendendo artesa-
nato e materiais religiosos, 
além de canetas e camisas.

Através da participação 
do Comitê da Ação e Cida-
dania contra a fome, a BMB 

também motiva a solidarie-
dade atravpes da doação de 
alimentos em troca de ingres-
sos. Até amanhã, quem che-
gar das 15h às 16h com dois 
quilos de alimentos não pe-
recíveis, vai poder trocar pelo 
ingresso na Multifeira.

A Brasil Mostra Brasil 
acontece até o domingo, dia 
29, no Centro de Convenções 
de João Pessoa. A abertura é 
às 15h.

Simulador de corrida de kart
Pela primeira vez na Multifeira Brasil Mos-

tra Brasil, o instituto Chico Neto Racing tem 
chamado a atenção dos visitantes. Imagine 
um carro de corrida? Pois isso está sendo real 
nesse espaço na BMB.

No estande, é possível brincar em um game 
de realidade virtual. Com um óculos 3D, o visitante 
pode simular uma corrida de kart. A experiência 
dura 10 minutos e custa R$15,00.

O instituto, que foi criado para incentivar a 
prática de esportes através de cursos, torneios e 
campeonatos, leva o nome do piloto de kart, Chico 
Neto, que tem apenas 9 anos de idade.

Trata-se de uma associação sem fins lucrativos 
que foi criado há apenas um ano e está, nessa 
participação na Multifeira, mostrando seu trabalho 
para um grande público.

“É uma ação de fomento a apresentação 
de esportes que o instituto abraça como; karatê, 
kart e outros. A expectativa é de sucesso e que 
muita gente que visita a Brasil Mostra Brasil possa 
conhecer a proposta do instituto”, avisa Jailson 
Florentino, presidente do instituto paraibano.

A 24a edição da Multifeira Brasil Mostra 
Brasil acontece até domingo, dia 29. A aber-
tura é as 15h.

Casa da Criança é uma das participantes da multifeira, vendendo produtos para a manutenção da instituição

Foto: Divulgação

e, em seguida, é encaminhado 
para a intervenção cirúrgica. 
A castração acontece apenas 
em animais com idade a par-
tir de oito meses. Nos animais 
domésticos, o procedimento 
só é feito com a autorização 
dos donos. Só esse ano, até o 
mês junho, já foram realiza-
das mais de três mil cirurgias 
de esterilização.

Tenda Verde
Já a Tenda Verde Itineran-

te da Semam, instalada ontem 
no Ponto de Cem Réis, é utili-
zada em ações de educação 
ambiental, promovendo a dis-
tribuição de mudas de plantas 
nativas produzidas no Viveiro 

Municipal, foi coordenada pelo 
biólogo Carmelo Edson da Nó-
brega, que também é diretor 
do Viveiro. Ele disse que o ob-
jetivo da ação era conscienti-
zar as pessoas sobre a impor-
tância da preservação do meio 
ambiente. 

"O mais importante é 
mantermos a cidade verde e 
fazer com que todos enten-
dam que a árvore é muito 
importante em nossas vidas, 
como qualquer outra coisa, 
principalmente no resfria-
mento do clima e na nossa 
qualidade de vida para que 
tenhamos cada vez mais ar 
puro", disse o biólogo. 

Desde a semana passada 

já foram distribuídas aos mo-
radores de João Pessoa 450 
mudas, que geralmente são 
plantadas nas calçadas, nos 
jardins e nos quintais. As es-
pécies mais procuradas ontem 
foram o mogno, ipê amarelo, 
ipê rocho, pau-brasil e a sabo-
neteira. "É muito simples plan-
tar. É só chegar em casa tirar a 

muda do saco plástico colocar 
no lugar escolhido e começar a 
regar", disse o biólogo, enfati-
zando que a pessoa que quiser 
uma muda, é só se dirigir até o 
viveiro municipal, situado em 
frente ao Sesc Gravatá no bair-
ro Valentina Figueiredo. No vi-
veiro, cada pessoa pode pegar 
até três mudas. 

Ontem, no Ponto de Cem Réis, no Centro da capital, era possível adotar 
um animal doméstico e ganhar mudas de plantas nativas

Foto: Evandro Pereira
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Roda de diálogos
Ator, cordelista e educador Bento Júnior é convidado do Projeto 
Diálogos hoje no Castelo Branco. Ele vai falar da sua experiência 
como artista e pesquisador da cultura popular. Página 12
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Artista também vai homenagear Marielle Franco na Feira Literária que se constitui como um dos maiores eventos da área no país

Ela é mais conhecida 
como cantora e composito-
ra (vencedora do Prêmio da 
Música Brasileira). Mais co-
nhecida até por seus posicio-
namentos políticos e fortes 
e embasados, com um olhar 
para a população mais caren-
te. Mas a paraibana Socorro 
Lira também tem o dom de 
escrever livros. É escritora, 
ora!!! E está lançando seu pri-
meiro livro infantil: ‘A língua 
que a gente fala’.

O livro é sobre a história 
da língua portuguesa e suas 
transformações culturais. 
Tudo narrado de maneira 
lúdica pelo peixinho Osório, 
que tece diálogos com sua 
amiga Iara. Enveredando pela 
prosa e pela poesia, Socorro 
Lira nos remete à cantiga de 
amigo (que tanto destaque 
teve em seu CD mais recente, 
‘Cores do Atlântico’). Ilustra-
ções são de Silvana Menezes.

Socorro está na progra-
mação da Festa Literária In-
ternacional de Paraty, no Rio 
de Janeiro, e também partici-
pará da Bienal do Livro de São 
Paulo. No Rio, a programação 
é vasta. Hoje, às 18h30, ela 
estará na Casa de Iaiá, partici-
pando de um sarau organiza-
do pelo Mulherio das Letras.

Já amanhã, a partir das 
19h30, Socorro Lira partici-
pará de lançamento coletivo 
na Casa do Desejo, onde tam-
bém será realizado um novo 
sarau do Mulherio das Letras. 
Socorro Lira fecha a sua par-
ticipação na programação 
paralela da Flip sábado que 
vem, quando mostrará um 
show de bolso pela editora 
Patuá, às 21h30, na Casa do 
Desejo.

Vou participar pelo Mu-
lherio das Letras. Uma inicia-
tiva de editoras como a Patuá. 
Vou cantar Maria Firmina dos 

Reis. E vou cantar a música 
que fiz pra Marielle Franco, 
[vereadora assassinada no 
Rio de Janeiro], que faz parte 
da antologia toda dedicada a 
ela: Um girassol nos seus ca-
belos”, da editora Quintal. São 
poemas de 50 mulheres”, in-
formou Socorro.

O lançamento de ‘A lín-
gua que a gente fala’ na Bie-
nal de São Paulo será dia 4 
de agosto, a partir das 16h 
às 17h. Além do lançamento, 
haverá sessão de autógrafos, 
no Estande do Cordel e do Re-
pente - Editora Imeph - G100. 
A Imeph é a editora respon-
sável pela publicação do livro 
infantil.

E também vai rolar a mú-
sica de Socorro Lira na Bienal 
de São Paulo. Será dia 12 de 
agosto, das 19h às 20h. Con-
forme a cantora e composito-
ra paraibana, será um show 
de bolso no encerramento do 
evento, com participação do 
músico Júlio Caldas, apresen-
tando o repertório inédito do 
CD ‘A língua que a gente fala’.

O CD de Socorro Lira tem 
10 canções cujas letras cons-
tam no livro a ser lançado na 
Bienal de São Paulo. Os arran-
jos para ‘cordas arpejadas’ 
são do baiano Júlio Caldas, 
além de reunir um time de 
instrumentistas paulistas. O 
lançamento nas plataformas 
digitais será pela Tratore, no 
dia 4 de agosto.

Jãmarrí Nogueira 
jamarrinogueira@gmail.com

Socorro Lira lança livro infantil 
na feira literária de Paraty

Edição: Alexandre Macedo

Um girassol nos teus cabelos
A coletânea ‘Um girassol 

nos teus cabelos - poemas para 
Marielle Franco” reúne versos de 
50 escritoras. Feito em parceria 
com o Mulherio das Letras, tem 
a curadoria de Cidinha da Silva, 
Eliane Mara e Marilia Kubota, 
com orelha assinada por Áurea 
Carolina.

O lançamento será amanhã, 
dia 27, na Casa do Desejo, como 
parte da programação paralela 
da Flip 2018. Autoras participan-
tes: Aline Guimarães, Ana Carol 
Cruz, Andréa Mascarenhas, An-
dréa Rezende, Anna Apolinário, 
Bianca Santana, Carmen Faustino 
e Cecilia Furquim.

Também tem Chris Herrmann, 
Claudia Manzolillo, Conceição 
Bastos, Conceição Evaristo, Cris-
tiane Tavares, Dalila Teles Veras, 
Dandara Suburbana, Débora Gil 
Pantaleão, Dinha Maria, Nilda 
Dirce Mello, Divanize Carbonieri, 
Eliane Potiguara, Elisa Pereira e 
Germana Zanettini.

A coletânea ainda conta com 
versos de Jennifer Trajano, Juba 
Maria, Júlia Zuza, Karina Rabino-
vitz, Katia Borges, Lais Monique, 
Leila Guenther, Lidiane Ferreira, 
Ligia Regina Lima, Lilian Escorel, 
Líria Porto, Mariana de Matos, 
Mariana do Berimbau e Mel 
Duarte.

Há poemas, também, de 
Michele Santos, Micheliny Veruns-
chk, Neide Almeida, Nic Cardeal, 
Nina Rizzi, Nina Rosa, Roberta 
Tostes Daniel, Rosane Carneiro, 
Sandra Regina, Socorro Lira, So-
corro Nunes, Tatiana Nascimento, 
Teca Mascarenhas e Valeria Bicca 
Ferrari.

O evento acontecerá na Casa 
do Desejo, com a presença de al-
gumas das 50 autoras que fazem 
parte da coletânea. São poemas 
divulgados após o assassinato 
a tiros da vereadora do PSOL, 
dia 14 de março deste ano. Em 
seguida haverá um sarau com as 
integrantes do Mulherio.

O livro é sobre a história 
da língua portuguesa 
e suas transformações 
culturais. Narrado de 
maneira lúdica pelo 

peixinho Osório, que tece 
diálogos com a amiga Iara

A paraibana Socorro Lira é bastante reconhecida pelo seu talento musical, valorização da cultura popular e envereda pela literatura com grande desenvoltura

A capa do livro 
infantil que será 
lançada hoje no 
Rio de Janeiro, 
‘A língua que a 

gente fala’ (aci-
ma), e a  ilustrado-
ra da obra, Silvana 
Menezes (ao lado)

Fotos: Divulgação



Está fazendo um grande sucesso o projeto “Música 
nas escolas”, criado pelo professor Carlos Alberto Serpa, 
presidente da Fundação Cesgranrio. Ao escrever sobre 
o assunto, de propósito, não citei o grande maestro 
Villa-Lobos. Por um motivo só: queria homenageá-lo so-
zinho, pelo muito que realizou no sentido de valorizar a 
educação musical em nosso país. Quem não se recorda 
disso?

Graças à iniciativa do educador Anísio Teixeira, na 
época diretor do Departamento de Educação da Pre-
feitura do Distrito Federal, Villa-Lobos assumiu como 
diretor da Superintendência de Educação Musical e Ar-
tística (SEMA). Preocupado com os rumos da educação 
brasileira, que não apresentava números positivos, ele 
viu nessa empreitada uma grande oportunidade para 
a implantação de um projeto de educação musical nas 
escolas. 

A sua intensa participação nesta aventura educativa 
resultou na implantação do Curso do Canto Orfeônico, 
que usava vocabulários oriundos de outras áreas do 
conhecimento, e na publicação de um Guia Prático para 
a Educação Artística e Musical, com 11 volumes, reunin-
do 137 cantigas e contendo exercícios de canto. O proje-
to tinha amplo apoio do então Presidente da República, 
Getúlio Vargas, e o resultado não poderia ser diferente: 
o maestro legou, à cultura brasileira, obras de grande 
valor, como a série de Bachianas Brasileiras.

O que se viu após o início do projeto de Villa-Lobos 
foi o florescimento de inúmeras atividades nas esco-
las brasileiras, com a realização de belos espetáculos 
para grandes plateias, valorizando com isso as músi-
cas folclóricas brasileiras. O auge da popularidade de 
Villa-Lobos foi a celebração do Dia da Independência, 
no Estádio de São Januário, quando regeu um coral de 
40 mil crianças interpretando o Hino Nacional e outras 
peças musicais. 

A visão cultural villa-lobiana era tão perfeita, que 
ele soube muito bem escolher repertório musical cul-
tural brasileiro, selecionando as obras que eram as pre-
feridas das populações rurais e urbanas, resgatando as 

A cremação é vista com certa reserva pelos 
espíritas, após tomarem conhecimento de algu-
mas intrigantes revelações, através da comuni-
cação de irmãos desencarnados.

Ao desencarnar, o tempo que espírito leva 
para se desprender do corpo físico, sem vida ma-
terial, varia de caso a caso. Na morte súbita, por 
acidente, óbito inesperado, o espírito permane-
ce em estado de perturbação inconsciente, sem 
saber exatamente o que lhe aconteceu. Alguns 
relatos descrevem-na como algo semelhante aos 
poucos segundos que experimentamos ao acor-
dar, por exemplo, numa sesta de meio de tarde, 
sem saber que horas são. Imagine tais instantes 
prolongando-se por um longo período. Esta seria 
a sensação do espírito após uma fatalidade.

Entretanto, alguns desencarnados conse-
guem visualizar o ambiente onde se encontram, 
sejam nos velórios, funerais e cemitérios, perma-
necendo ligados ao corpo por filamentos do cha-
mado perispírito. As sensações materiais ainda 
lhes estão muito próximas, presentes, recentes. 
São capazes de ver e sentir as pessoas ao redor 
de seu corpo, lamentando sua partida. Até as do-
res físicas podem se prolongar por algum tempo, 
dada a interligação das frequências vibratórias 
entre o corpo e o espírito.

Aos poucos, a alma vai readquirindo a cons-
ciência que necessita para aclarear as ideias, a 
noção de seu novo estado e das possibilidades 
de se locomover para outras instâncias vibrató-
rias nas diversas camadas onde a vida espiritual 
acontece.

Isso parece incrível, duvidoso e até fantasio-
so para muitos, tal como era o mundo microscó-
pico, antes de ser revelado, e como ainda é o des-
conhecido mundo macroscópico que orbita no 
espaço sideral. Aliás, considerações dimensio-
nais e geométricas à parte, o meu irmão, Carlos 
Romero Filho, que é Físico, PHD em Cosmologia e 
Gravitação pela Universidade de Londres, já nos 
confessou que o mundo das partículas microscó-
picas é muito mais admirável, surpreendente e 
misterioso do que o cosmo, ora vejam só…

Voltando ao assunto da cremação, se a opção 
por este procedimento se der em casos de morte 
súbita, os espíritas não a recomendam. Ou, pelo 
menos, que se espere algum tempo para que a 
cerimônia aconteça, sendo necessário até em-
balsamar o corpo, por razões óbvias. Tudo para 
que se evite que o espírito sofra as sensações 
do fogo destruindo seu corpo físico, estando ele 
ainda em delicada pertubação.

Nos casos em que há previsão, possibilidade 
e probabilidade de que alguém vá desencarnar, 
seja por doença grave e prolongada, em que as 
esperanças se rarefazem, pouco a pouco, a situa-
ção é bem diferente. Tudo pode acontecer com 
amor e poesia.

Lembro, com ternura, de dois casos de ami-
gas que perderam seus amados, devidamente 
preparadas para o previsto desenlace. Márcia 
Steinbach Kaplan e Ana Adelaide Peixoto Ta-
vares. Márcia levou as cinzas do seu querido 
para adubar as raízes de uma árvore no bos-
que da Universidade Federal da Paraíba, onde 
o maestro Kaplan dedicou anos de trabalho e 
entusiasmo musical. Penso que ele e a árvore 
ficaram e permanecem muito felizes com esta 
“simbiose”.

Já Ana Adelaide, em uma opção não menos 
poética, “semeou” as cinzas de seu amado Juca 
Jardelino nas águas do mar, numa tarde que 
deve ter se mantido inesquecível entre eles. Não 
me lembro se Juca lhe pediu que assim fosse, 
mas tenho certeza de que seu espírito se rego-
zijou com a magnitude da visão do novo mundo 
que se descortinava à sua frente, acima do mar, 
acima da alma...

O inesquecível Villa-Lobos

Acima da alma

Romero
Arquiteto - germanoromero@gmail.com

Germano
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Tem gente que vem de longe ver 
a exposição de animais de Taperoá, 
que ocorre no último fim de se-
mana do mês de julho. Este ano, o 
Dia D ocorreu nos dias 20, 21 e 22 
deste mês, na sexta, no sábado e no 
domingo, precisamente na fazenda 
Carnaúba, de Manelito Dantas Vilar 
e do saudoso Ariano Suassuna. Eles 
são primos legítimos, o melhor, são 
primos consanguíneos e de alta 
estirpe, parentes entre si mais de 
uma vez: Manelito é primo de João 
Dantas, aquele da Confeitaria Glória, 
que justiçou o presidente do Estado 
em 1930.

Sua Feira é aberta à exposição 
de animais de vários 
criadores, interessados 
no apuro genético do 
rebanho brasileiro. Re-
banho de gado bovino, 
caprino, ovino, cavalar, 
e de aves. Este ano 
eu fui, mas não pude 
percorrer a pé todas 
as veredas da Feira, 
por limitação de saúde. 
Mas os meus filhos 
foram comigo e me 
deram a reportagem do 
que viram. É a maior 
feira de gado de inicia-
tiva privada no Brasil. 
Só vendo para crer 
como é que a Paraíba tem condições 
de montar uma exposição daquela, 
tudo feito por um particular.

Talvez eu esteja sendo injusto em 
“um particular”, pois Manelito entre-
gou a gerência da Feira a seus filhos. 
que têm se mostrado altamente ca-
pazes de conduzirem a fazenda e sua 
Feira anual. Manuel pai aposentou-se 
por mérito, entregando a adminis-
tração de sua obra e de seu sucesso à 
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Os bois de Taperoá

nova geração. Os manuéis são três: avô, 
pai e neto. A este último, eu trato por 
Manolete – o grande toureador espa-
nhol. E ele atende. Taí uma coisa que a 
Fazenda Carnaúba pode ter: uma praça 
de touros.

A afluência de criadores de gado 
à Carnaúba é enorme. Uma roma-
ria, com milhares de participantes e 
espectadores. Quando digo em “milha-
res” não é força de expressão: os fre-

quentadores são pequenos, médios 
e grandes criadores dos brasis. Ora, 
a Associação Brasileira de Criadores 
de Gado Zebu (ABCGZ), com sede em 
Minas Gerais, sempre está presente 
ao evento. Os maiores criadores do 
Brasil também comparecem, adqui-
rindo matrizes e reprodutores para 
melhorar seus rebanhos com a cepa 
da Paraíba.

Esse “D” que segue a “Guzerá” é 
obviamente de “Dantas”, como você 
adivinhou. Dá nome à cepa leitei-
ra de vacas guzerás, pois Manelito 
selecionou as vacas mais produtivas 
de leite – o que continua a fazer. O 
mesmo trabalho (ele e os filhos) 

ele desenvolve com 
o gado Síndi que 
introduziu na Paraí-
ba. Síndi é a raça de 
bois mais frugal que 
existe, mais ainda que 
a Guzerá. Pois ele cria 
também, e vem aper-
feiçoando ao longo 
das décadas. Guzerá e 
Síndi são animais pro-
cedentes da Índia. No 
seu país de origem, as 
vacas são considera-
das sagradas. Nesse 
hagiológio devem es-
tar incuídos os bichos 
de Manelito, cada um 

um mais sagrado que o outro. Sabe 
aquela vaquinha do presépio? São 
descendentes dela.

Ah!, os queijos! A Fazenda Car-
naúba produz os melhores e pre-
miados queijos de leite de cabra que 
você vai comer. São queijos premia-
dos no Brasil e no mundo. Não perca 
a próxima Feira. Só falta um ano.

(Terça, quinta e sábado)

 

Só vendo para 
crer como é 

que a Paraíba 
tem condições 

de montar uma 
exposição daquela
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principais manifestações populares, e mostrando, com 
isso, o verdadeiro retrato cultural do Brasil. As suas 
viagens no início do século passado, pelas regiões Norte 
e Nordeste, quando registrou as cantigas de roda e a 
arte dos cantores, repentistas e instrumentistas locais, 
ajudou muito no desenvolvimento de seu trabalho.

Para o maestro, era preciso valorizar os elementos 
musicais regionais e as tradições brasileiras. Através 
da sua proposta educacional, seria possível aos alunos 
conquistar o desenvolvimento artístico de alta quali-
dade, fazendo com que se tornassem mais educados. 
Segundo a opinião de especialistas, a temática de sua 
obra era basicamente popular, mas a forma como ele 
trabalhava suas produções era totalmente tomada de 
erudição. Essa característica marcou profundamente a 
sua obra, que vem sendo reverenciada através dos tem-
pos, colocando-o no patamar mais alto quando se fala 
nos grandes nomes da música brasileira.

Poderíamos dizer o programa de capacitação do-
cente criado por Villa-Lobos, na década de 1930, foi a 
melhor contribuição já prestada à música brasileira. 

Fotos: Divulgação
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As cidades do Nordeste são 
responsáveis por grande parte dos 
projetos aprovados pelo Programa 
de Ocupação dos Espaços da Caixa 
Cultural, iniciativa da Caixa Econô-
mica Federal que incentiva ações 
culturais em várias regiões do Brasil. 
Por isso, aproximadamente 50 vagas 
estão disponíveis ao primeiro even-
to promovido pela empresa pública, 
hoje, em João Pessoa para incentivar 
a participação no programa.

“Acredito que as cinco regiões 
do Brasil tem uma expressiva parti-
cipação no programa e o Nordeste 
por ter três unidades da Caixa Cul-
tural em Recife, Fortaleza e Salvador 
também tem uma boa participação 
na seleção” , afirma o gerente da 
Caixa Cultural, em Recife (PE), Elton 
Rodrigues.

A Gerência da Caixa Cultural não 
existe na Paraíba, porém produtores 
culturais e artistas interessados em 
participar do programa podem tirar 
dúvidas através deste encontro que 
acontecerá a partir das 10h30 de 
amanhã, no auditório da Superinten-
dência Regional da Caixa, no Bairro 
dos Estados.

De acordo com o gerente, a reu-
nião tem o objetivo de apresentar o  
programa de seleção para os artistas 
e produtores da capital paraibana e 
de outras cidades do Estado, além 
de incentivar as inscrições de proje-
tos da região e, assim, levar diversas 
ideias para outros espaços do Brasil.

 A organização do encontro é 
realizada pela Gerência da Caixa 
Cultural Recife que  estará presente 
no local para receber os participan-
tes. A programação inclui palestras, 

Fomento

Há homens que integram a nossa paisagem 
de saudades com elenco de  gestos guardados na 
memória, e revividos nas lembranças dos outros. 
Tudo contribuindo para a construção da imagem 
armazenada e que, paulatinamente, é lembrada.

Agora, retornando a paisagem de onde veio 
há 94 anos, o desembargador Miguel Levino con-
servou consigo uma aura, porque foi um produ-
tor de luzes que refletiam, em primeiro lugar, em 
direção ao ser humano.

Ele foi daqueles que, ao tempo quando esteve 
em nossa cidade como magistrado, buscou levar 
ao conhecimento de todos práticas que evitam 
aplicar o rigor da Lei, porque prescrevia o bom 
relacionamento entre as pessoas como súmula 
da vida em harmonia. Entendia que da prática 
do amor tudo o que brota é bom.

Quando o desembargador Miguel Levino 
pousou em Serraria, como juiz da Comarca, a 
cidade respirou um vento renovador, porque 
humanizou as relações entre povo e Judiciário, 
patrocinando pequenos gestos que engrandece-
ram o relacionamento humano naquela comuni-
dade carente de afetos.

Se o poder público era lento na consolida-
ção de políticas voltadas ao bem-estar de fa-
mílias carentes, ele chegou com ideias novas 
para proporcionar mudanças. Mudanças que 
trouxeram uma paisagem luminosa para Ser-
raria, a partir da área educacional, pois sem-
pre esteve com mãos estendidas, acolhendo 
talentos, e encaminhando-os para olhar novos 
horizontes.

Juntou as minguadas forças políticas do lo-
cal no sentido de instalar na cidade o Colégio 
Comercial Antônio Bento, na administração do 
Prefeito Severino Cavalcanti, abrindo uma bre-
cha para jovens observarem um futuro promis-
sor. Ele e sua esposa, sem nenhum tipo de re-
muneração, ministravam aulas de Português e 
Francês. Comenta-se que ele buscava jovens nos 
bares e sinucas para assistir aulas.

Também contribuiu com a instalação de 
energia elétrica na Vila de Arara, à época muni-
cípio de Serraria, fazendo doação do próprio bol-
so de razoável quantia em dinheiro.

Outra ação recordada pelos mais avança-
dos em cidade, com efusivos agradecimentos, 
foi quando viabilizou que centenas de homens e 
mulheres que tinham recebido o Sacramento do 
Matrimônio da Igreja também tivessem acesso 
ao relacionamento jurídico, um avanço na cida-
dania para todos, sobretudo, levando garantias 
e direitos às mulheres e crianças.

Agora, quando passou a integrar a paisagem 
de minhas saudades, não poderia deixar de res-
saltar que este homem, a cada gesto enquanto ci-
dadão ou magistrado se agigantou aos olhos dos 
paraibanos, ganhando a admiração da Paraíba. 
Uma admiração que meus pais souberam trans-
mitir para nós, seus filhos.

Quem o procurou, encontrou sua mão esten-
dida para alçar voo, e alcançar os píncaros do 
monte.

Serraria, ou melhor, a Paraíba, precisa ho-
menagear este homem de elevado saber jurídi-
co que transmitiu lições que nos fazem cada vez 
mais seu admirador. Serraria saberá lhe ser gra-
ta. Esperamos.

Um magistrado 
construtor da paz

em destaque
Poesia

José Nunes 
Jornalista

Serviço
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Evento orienta participação no 
Programa da Caixa Cultural 2019

Destaque

Inscrições abertas para a 20a 
edição do FestCurtas em BH 

Já estão abertas até o próximo domingo, dia 29, 
as inscrições para as oficinas e o Seminário que inte-
gram a programação da 20ª do Festival Internacional 
de Curtas de Belo Horizonte (FestCurtasBH), em Minas 
Gerais. O evento será realizado entre 10 e 19 de agosto, 
no Palácio das Artes. As atividades formativas são gra-
tuitas e, para participar, os interessados devem preen-
cher o formulário, que está disponível no site festival-
decurtas.com.br. O resultado da seleção será divulgado 
no dia 6 de agosto.

Edição: Alexandre Macedo
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Serviço

Em cartaz
MISSÃO IMPOSSÍVEL – EFEITO FALLOUT – (EUA 
2018) Ação/Espionagem/Suspense. Duração: 148 min. 
Classificação indicativa: 14 anos. Sinopse: Quando uma 
importante missão não sai como o planejado, Ethan 
Hunt (Tom Cruise) e o time do IMF unem forças em ação 
numa corrida contra o tempo para acertar as contas com 
os erros do passado. TAMBIÁ 2 DUB: 15:15 – 18:00 – 
20:45. TAMBIÁ 6 3D DUB:  15:00 – 17:45 – 20:30. 
MAG 3 3D DUB: 18h e 21h. MANGABEIRA 1 3D DUB: 
18:45 e 22:15. MANGABEIRA 5 3D DUB: 14h e 17h30.
MANGABEIRA 5 3D LEG: 21h. MANAÍRA 5 3D DUB: 
17h30. MANAÍRA 5 3D LEG: 14h e 21h. MANAÍRA 9 3D 
DUB XE: 12h. MANAÍRA 9 3D LEG XE: 15:15, 18:45 e 
22:15. MANAÍRA 10 3D LEG: 13h, 16h30 e 20h.

UMA QUASE DUPLA – (BRASIL 2018) Comédia. 
Duração: 90 min. Classificação indicativa: 12 anos. Sin-
opse: Quando uma série de assassinatos abala a rotina 
da cidade de Joinlândia, o calmo e pacato subdelegado 
Claudio (Cauã Reymond) receberá a ajuda da destemi-
da e experiente investigadora Keyla (Tatá Werneck) nas 
investigações. No entanto, a diferença de ritmo e a falta 
de química dos dois só atrapalhará a solução do caso. 
TAMBIÁ 1: 18:45. MANGABEIRA 2: 19h30 e 21h45. 
MANAÍRA 3: 13:30, 15:45, 18:30 e 21:30.

TODO DIA – (EUA 2017) Drama/Fantasia. Duração: 
98 min. Classificação indicativa: 12 anos. Sinopse: A tem 
o incrível poder de acordar todos os dias em um corpo 
diferente, independente de gênero, cor ou idade. E deve 
se adaptar a seu novo corpo, ainda que somente por um 
dia. Mas sua triste rotina muda quando acorda no corpo 
de Justin e acaba se apaixonando pela namorada dele, 
Rhiannon (Angourie Rice). MANAÍRA 1 DUB: 17h15. 
MANAÍRA LEG:  14h45 e 20h15.

ARRANHA-CÉU – CORAGEM SEM LIMITE – (EUA 
2018) Ação/Suspense. Duração: 102 min. Classificação 
indicativa: 12 anos. Sinopse: Responsável pela segu-
rança de arranha-céus, o veterano de guerra america-
no e ex-líder da operação de resgate do FBI, Will Ford 
(Dwayne Johnson), é acusado de ter colocado o edifício 
mais alto e mais seguro da China em chamas. Cabe 
ao agente achar os culpados pelo incêndio, salvar sua 
família que está presa dentro do prédio e limpar seu 

nome. TAMBIÁ 1 DUB: 20:50. MANAÍRA 2 LEG: 20h45. 
MANAÍRA 2 DUB: 18h15.

HOTEL TRANSILVÂNIA 3 – FÉRIAS MONSTRU-
OSAS – (EUA 2018) Animação/Comédia. Duração: 98 
min. Classificação indicativa: Livre. Sinopse: Solitário e 
infeliz, buscando um novo amor na internet, Drácula é 
surpreendido com um presente da querida filha: férias 
em um cruzeiro. Inicialmente resistente à ideia, ele aca-
ba engajado no passeio ao se encantar pela comandan-
te, que, no entanto, esconde um segredo nada amigável.  
TAMBIÁ 4 DUB: 14:20 – 16:20 – 18:20 – 20:20. TAM-
BIÁ 5 DUB: 14:15 – 18:25. MANGABEIRA 2 DUB: 14:30 
(exceto segunda-feira) e  17:15 (exceto segunda-feira). 
MANGABEIRA 3 DUB: 13:45 (exceto segunda-feira  e 
terça-feira), 16:00 (exceto segunda-feira  e terça-fei-
ra), 18:15 (exceto segunda-feira  e terça-feira) e 20:45 
(exceto segunda-feira  e terça-feira). MANAÍRA 2 DUB: 
12h30 (somente sábado e domingo) e 16h. MANAÍRA 
4 DUB: 13h15 e 15h30. MANAÍRA 6 3D DUB: 14:30, 
16:45 e 19:30. MANAÍRA 11 DUB: 13h45 e 19h15.

HOMEM-FORMIGA E A VESPA – (EUA 2018) Ação. 
Duração: 120 min. Classificação indicativa: 12 anos. Sin-
opse: Após ter ajudado o Capitão América na batalha 
contra o Homem de Ferro na Alemanha, Scott Lang (Paul 
Rudd) é condenado a dois anos de prisão domiciliar, por 
ter quebrado o Tratado de Sokovia. Diante desta situação, 
ele foi obrigado a se aposentar temporariamente do posto 
de super-herói. Restando apenas três dias para o término 
deste prazo, ele tem um estranho sonho com Janet Van 
Dyne (Michelle Pfeiffer), que desapareceu 30 anos atrás 
ao entrar no mundo quântico em um ato de heroísmo. 
Ao procurar o dr. Hank Pym (Michael Douglas) e sua filha 
Hope (Evangeline Lilly) em busca de explicações, Scott é 
rapidamente cooptado pela dupla para que possa ajudá-
los em sua nova missão: construir um túnel quântico, 
com o objetivo de resgatar Janet de seu limbo. TAMBIÁ 1 
DUB:  16:30. MANGABEIRA 4 3D DUB: 22h30. MANAÍRA 
4 DUB: 17h45. MANAÍRA 4 LEG: 20h30.

 OS INCRÍVEIS 2 – (EUA 2018) Animação. Duração: 
118 min. Classificação indicativa: Livre. Sinopse: Quan-
do Helena Pêra é chamada para voltar a lutar contra 
o crime como a super-heroína Mulher-Elástica, cabe ao 

seu marido, Roberto, a tarefa de cuidar das crianças, 
especialmente o bebê Zezé. O que ele não esperava 
era que o caçula da família também tivesse superpo-
deres, que surgem sem qualquer controle. TAMBIÁ 3 
DUB:  14:00 – 16:20 – 18:40 – 21:00. TAMBIÁ 5 3D 
DUB:  16:05 – 20:15. MANGABEIRA 4 3D DUB: 16h15 
e 19h15. MANGABEIRA 4 DUB: 13h. MANAÍRA 7 3D 
DUB: 15h, 18h e 21h15. MANAÍRA 8 DUB: 14:15(exceto 
sábado e domingo), 17:05 e 19:45(somente sábado e 
domingo). MANAÍRA 11 DUB: 16h15 e 21h45 (exceto 
sábado e domingo).

JURASSIC WORLD - REINO AMEAÇADO – (EUA 
2018) Gênero: Aventura/Ficção científica. Classificação 
indicativa: 12 anos. Duração: 128 min. Sinopse: Três 
anos após o fechamento do Jurassic Park, um vulcão 
prestes a entrar em erupção põe em risco a vida na ilha 
Nublar. No local não há mais qualquer presença humana, 
com os dinossauros vivendo livremente. Diante da situ-
ação, é preciso tomar uma decisão: deve-se retornar à 
ilha para salvar os animais ou abandoná-los para uma 
nova extinção? Decidida a resgatá-los, Claire (Bryce Dal-
las Howard) convoca Owen (Chris Pratt) a retornar à ilha 
com ela.  TAMBIÁ 1 DUB: 14:05. MANAÍRA 8 LEG: 22h30.

PRIMAVERA EM CASABLANCA – (FRANÇA 2018) 
Gênero: Drama.  Duração: 119 min. Sinopse: Cinco 
histórias separadas, uma ambientada na década de 
1980, nas montanhas do Atlas, e as outras nos dias 
atuais, em Casablanca, Marrocos. No entanto, a dis-
tância temporal dessas narrativas não impede que a 
intolerância, a ignorância e a dificuldade em aceitar as 
diferenças, sejam as mesmas em todas elas. MANAÍRA 8 
LEG: 14:15(somente sábado e domingo) e 19:45(exceto 
sábado e domingo).

VIDAS À DERIVA – (EUA 2018) Gênero: Drama/ 
Romance/ Aventura. Classificação indicativa: 14 anos. 
Duração: 98 min. Sinopse: Tami Oldham (Shailene 
Woodley) e Richard Sharp (Sam Claflin) velejam pelo 
Taiti quando são atingidos por uma terrível tempestade. 
Passada a tormenta, ela se vê sozinha na embarcação 
em ruínas e tenta encontrar uma maneira de salvar a 
própria vida e a do parceiro. MANAÍRA 11 LEG: 21h45 
(somente sábado e domingo).

Juliana Cavalcanti 
Especial para A União

diálogos e apresentação de vídeos. 
“O evento terá uma pessoa que 

vai fazer uma apresentação, mostrar 
vídeos, tirar dúvidas e mostrar o edi-
tal de seleção. O objetivo é que o for-
mato seja o mais interativo possível 
com mais diálogos”, explica o gerente. 

Elton Rodrigues reforça o convite 
para os produtores culturais e artistas 
e completa dizendo que as exposições 
de artes visuais, o cinema, teatro, mú-
sica , dança, além das ações de arte e  
educação como lançamentos de livros, 
palestras, debates e cursos estão en-
tre as opções de projetos disponíveis 
no edital.

O encontro foi divulgado na tarde 
da última terça-feira(24). O mesmo 
evento também ocorrerá nas cidades 
de Caruaru (PE) e em Natal (RN). Em 

Recife, a reunião aconteceu no início 
do mês.

Ocupação dos Espaços
De acordo com a Caixa Econômica 

Federal, o Programa de Ocupação dos 
Espaços da Caixa Cultural é um proces-
so seletivo anual de projetos culturais 
nas áreas de artes visuais (fotografia, 
escultura, pintura, gravura, grafite, 
desenho, objeto, instalação, vídeoins-
talação, intervenção e novas tecnolo-
gias), teatro, dança, música, mostra de 
cinema, palestras, encontros, cursos, 
oficinas e lançamento de livros.

O gerente explica que a iniciativa 
tem o objetivo de circular projetos 
de arte e cultura em  todo o Brasil no 
período de março de 2019 a fevereiro 
de 2020, podendo ser estendido até 
fevereiro de 2021, a critério da Caixa. 
No país, as unidades da Caixa Cultural 
estão presentes em Brasília, Curitiba, 
Fortaleza, Recife, Rio de Janeiro, Salva-
dor e São Paulo. 

O edital de seleção dos projetos 
com inscrições até 3 de agosto deste 
ano já está disponível e com inscri-
ções abertas através do site www.
ramasculturaiscaixa.com.br. 

SERVIÇO 
n Evento: Encontro sobre o 
Programa de Ocupação dos 
Espaços da Caixa Cultural 2019
n Data: Hoje
n Hora: 10h30
n Local: Auditório da 
Superintendência Regional da 
Caixa na Paraíba.
n Endereço: Av. Presidente 
Epitácio Pessoa, 1521, 
20 pavimento - Bairro 
dos Estados. 

Elton Rodrigues é gerente da Caixa Cultural, em Recife

Foto: Divulgação
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Convidado para o evento, cordelista falará sobre sua experiência como artista e pesquisador da cultura popular

O ator, diretor, cordelis-
ta, arte-educador e pesquisa-
dor da cultura popular Bento 
Júnior é o convidado de mais 
uma edição do projeto Diálo-
gos, que será realizado nesta 
quinta-feira, dia 26, a partir 
das 9h, na Associação dos 
Moradores do Castelo Bran-
co, em João Pessoa. Entrada 
é gratuita.

”É um projeto cultural 
da Associação dos Morado-
res do Castelo Branco. Leva 
artistas da cidade para dia-
logar com alunos das escolas 
do bairro. Muito bom. Por 
lá já passaram a atriz Zezita 
Matos, o poeta Políbio Alves, 
o jornalista Laerte Cerqueira 
e agora eu”, declarou o pro-
fessor Bento Júnior.

O Projeto Diálogos faz jus 
ao nome. É um espaço de tro-
ca de ideias e fomento da in-
formação. Bento Júnior falará 
sobre sua trajetória artística 
e também sobre seu trabalho 
como pesquisador da cultura 
popular. Indagado sobre o que 
vai falar, Bento é nada prolixo: 
“Tudo!”. Quem faz a produção 
do projeto é o jornalista e ci-
neasta Orlando Júnior.

“Desenvolvemos aqui na 
Associação de Moradores do 
Castelo Branco um projeto 
chamado Diálogos, que con-
siste basicamente em trazer 
personalidades de várias 
áreas para conversar com 
alunos das escolas do bair-
ro”, disse Orlando. O proje-
to Diálogos é uma iniciativa 
também do Grupo Castelo 
Audiovisual.

 
Fazer pensar
O jornalista e cineasta 

Orlando Júnior descarta 

a ideia de que uma asso-
ciação e moradores deve 
estar voltada apenas para 
eventos de lazer.  Diver-
são é importante, mas – de 
acordo com Orlando – são 
necessárias ações que edu-
quem e façam pensar.

“O projeto foi pensan-
do inicialmente para os 
alunos das escolas do bair-
ro, mas alguns convidados 
chamaram tanto a atenção 
da comunidade, como a 
atriz Zezita Matos, que nos 
fez repensar os objetivos 
e ampliar nosso público”, 
disse Orlando, lamentando 
que a associação tenha fica-
do inoperante por mais de 
30 anos.

 
Próximos convidados
Hoje é dia de Bento Jú-

nior no Projeto Diálogos, 
mas a programação já tem 
outros dois nomes. Os pró-
ximos convidados são a atriz 
Verônica Cavalcante e o char-
gista Régis Soares. O bairro 
do castelo Branco está co-
memorando 50 anos de sua 
inauguração.

O projeto atende as 
escolas públicas Almirante 
Tamandaré e João Goulart, 
além da escola particular 
Santa Doroteia, o que não 
impede que escolas de ou-
tros bairros também parti-
cipem, conforme Orlando 
Júnior.

Depois, já em suas sa-
las de aulas os alunos são 
estimulados a realizarem 
trabalhos acadêmicos 
sobre o profissional ou 
sobre um determinado 
assunto abordado, o que 
reforça o trabalho da as-
sociação de sempre rea-
lizar ações calcadas na 
educação.

Jãmarrrí Nogueira 
jamarrinogueira@gmail.com

Guilherme Cabral 
guipb_jornalista@hotmail.com

Ator Bento Júnior participa 
do Projeto Diálogos em JP  

Edição: Guilherme Cabral

Quintas Autorais

Rieg e Banda-fôrra são as atrações no Empório Café   

Hoje, a partir das 21h, 
é dia de show em mais uma 
edição do Projeto Quintas 
Autorais, cujo objetivo é 
valorizar a música de boa 
qualidade produzida na 
Paraíba e também nou-
tros estados e acontece no 
Empório Café, situado na 
cidade de João Pessoa. As 
atrações são a Banda-fôrra 
e a Rieg, dois grupos parai-
banos dos mais atuantes na 
cena local da cidade e que 
levarão o público a ouvir 
canções e beats dançantes. 
Os ingressos custam R$ 15 
e podem ser adquiridos na 
própria bilheteria do local. 

“Minha avaliação é 
a mais positiva possível, 
porque esse projeto que é 
desenvolvido pelo Empó-
rio Café é importante, pois 
os espaços existentes para 
a divulgação da produção 
autoral local em João Pes-
soa, que é intensa, geral-
mente ficam restritos no 
Centro e na Zona Sul, como 

SERVIÇO 
n Evento: Projeto 
Quintas Autorais
n Atrações: Rieg 
e Banda-fôrra
n Data: Hoje
n Hora: 21h
n Local: Empório Café, 
em João Pessoa
n Endereço: Rua 
Coração de Jesus, 
145, Bairro de Tambaú
n  Ingressos: R$ 15,00
(no local)  

o bairro dos Bancários. E 
o Empório Café é o ponto 
fora da curva, pois fica na 
praia”, disse para o jornal 
A União o músico Matteo 
Ciacchi, baixista da banda-
fôrra, que ainda é formada 
por , Guga Limeira (vocal), 
Ernani Sá (guitarra e tecla-

dos), Hugo Limeira (gui-
tarra) e Lucas Benjamin 
(bateria). A característica 
do grupo é a sonoridade 
única e nova, que utiliza a 
psicodelia e a música pop 
como condutores, além de 
ter um cunho antropofá-
gico, exaltando aspectos 

locais no seu hibridismo 
musical, rompendo com 
rótulos e estereótipos geo-
gráficos.

Matteo Ciacchi ante-
cipou que o repertório do 
show de hoje - o terceiro 
que a banda-fôrra realiza-
rá pelo Projeto da Empório 

Café - vai se basear princi-
palmente no disco de estreia 
da banda, cujo título é Tri-
lha, lançado no último mês 
de janeiro, que possui oito 
composições autorais, e no 
EP homônimo de 2015. Mas 
o músico também garantiu 
para A União que algumas 
músicas inéditas devem ser 
apresentadas ao público nes-
ta noite, com o intuito de ava-
liar a reação do público.

O baixista ainda co-
mentou que a banda-fôrra 
não pensa em lançar um 
novo disco. “Pretendemos 
continuar divulgando o Tri-
lhas, lançado em janeiro de 
2018 e que ainda é novo 
para nós. Já fizemos com 
este CD, neste primeiro se-
mestre, a circulação pelo 
país e estamos devendo 
agora pelo Nordeste”, justi-
ficou o músico, mas fazendo 
questão de ressaltar que, 
por serem “inquietos”, estão 
sempre produzindo compo-
sições autorais. 

Já a outra atração, o 
trio de trip-hop Rieg, é inte-
grado pelo americano e ale-

mão Rieg R (voz/sampler/
synth), Daniel Jesi (baixo) 
e Nildo Gonzalez (bateria). 
Formada em 2010, a banda 
possui uma discografia de 5 
EPs e um álbum conceitual 
intitulado 12:00, com uma 
temática específica não ape-
nas em suas composições, ou 
na sonoridade retrofuturista 
calcada no trip-hop e no pop 
experimental, mas também 
no visual, apostando numa 
vibe oitentista das TVs analó-
gicas e todo o clima lo-fi que 
abraça essa linguagem.

No show de hoje, a Banda-fôrra apresentará repertório cuja base principal são as canções do disco “Trilha”  

Além de artista, Bento Júnior também é educador e discorrerá a respeito de vários temas para alunos de escolas localizadas no Bairro do Castelo Branco  

Foto: Divulgação

Foto: Dani L
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Tribunal Federal
TRF4 recusa recurso que pedia saída do juiz Sérgio Moro 
do caso Lula. As alegações surgiram depois que o juiz foi 
fotografado ao lado do ex-prefeito de São Paulo  Página 14
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Irregularidades vão do recebimento de recursos de origem não identificada e realização de despesas sem fundos
A decisão foi publicada 

no Diário da Justiça Eletrônico 
do TRE-PB nessa quarta-feira 
(25) e o PP ainda terá de de-
volver os valores do fundo. As 
irregularidades encontradas 
pelo TRE-PB culminaram na 
reprovação das contas da le-
genda e suspensão do repasse 
do fundo partidário 

Recebimento de recursos 
de origem não identificada, re-
alização de despesas com re-
cursos do fundo sem a devida 
comprovação e pagamento de 
multas e juros e encargos com 
estes recursos. Essas foram 
algumas das irregularidades 
encontradas pelo Tribunal 
Regional Eleitoral (TRE-PB) 
e culminaram na reprovação 
das contas da legenda e sus-
pensão do repasse do fundo 
para o partido.

A decisão foi publicada 
no Diário da Justiça Eletrônico 
do TRE-PB nessa quarta-feira 
(25) e o PP ainda terá de de-
volver os valores do fundo e 
pagar o acréscimo de 2,5% do 
montante para programas de 
promoção da participação de 
mulheres na política.

TRE-PB suspende repasse 
do fundo partidário ao PP

Edição: José Napoleão Ângelo

O Conselho Sindi-
cal do Sindiágua-PB se 
reuniu na manhã dessa 
quarta-feira (25), em João 
Pessoa, para discutir a po-
lítica privatista do Gover-
no Temer, rechaçando, de 
maneira muito especial, 
a Medida Provisória nº 
844/18, que visa à priva-
tização dos serviços de 
água e saneamento básico 
de todo o país.

Para os sindicalistas, 
a iniciativa presidencial 
causa lesões, profundas, 
aos interesses nacionais, 
com profunda repercus-
são na economia popular 
do país, posto que a mes-
ma acarretaria conside-
rável aumento nos cus-
tos da prestação desses 
serviços, causando sérias 
penalidades à massa de 
consumidores (no caso 
da água), bem como no 
tratamento do esgoto, Es-
tado por Estado.

Coordenada pelo pre-
sidente do Sindiágua-PB, 
José Reno de Sousa, a reu-
nião enfatizou a função 
social contida nos contra-
tos de prestação desses 
serviços, para concluir 
que o debate em questão 
não autoriza o Governo 
a entregar o patrimônio 
público-estatal, nesse 
caso específico, a quais-
quer preços, a quem quer 
que seja, muito menos, à 
especulação do capital in-
ternacional.

Sindiágua
rechaça as
privatizações
de Temer

Foto: Divulgação

Juiz Antônio Carneiro de Paiva foi o relator do processo no Tribunal Regional Eleitoral; decisão foi publicada na edição de ontem do Diário da Justiça do TRE-PB

Envolvimento em fraudes

OAB-PB aprova expulsão de seis advogados 
Os membros do Tribu-

nal de Ética e Disciplina da 
Ordem dos Advogados do 
Brasil, Seccional Paraíba 
(OAB/PB), decidiram, por 
unanimidade, aprovar a 
exclusão de seis advogados 
supostamente envolvidos 
em fraudes na Paraíba. 

Essas fraudes teriam 
sido investigadas em ope-
ração da Polícia Federal 
com a participação do 
Conselho de Controle de 
Atividades Financeiras 

(Coaf ) e do Poder Judici-
ário Federal, que resulta-
ram em buscas, apreen-
sões e prisões.  

A decisão do Tribu-
nal de Ética e Disciplina 
da OAB-PB acompanhou 
o voto do relator, o con-
selheiro Stanley Marx Do-
nato Tenório, e será enca-
minhada para o Conselho 
Seccional para delibera-
ção competente.

De acordo com o acór-
dão, ou seja, a decisão 

(24/2018), a representa-
ção disciplinar foi instau-
rada de ofício contra os 
“advogados organizados 
com fins espúrios”. 

Ainda segundo o pro-
cesso, um servidor públi-
co oficial de Justiça estaria 
advogando mediante frau-
de inequívoca. 

A OAB-PB entende ter 
sofrido lesão inequívoca à 
OAB pelas condutas “répro-
bas” que denotam incom-
patibilidade com a advoca-

cia, inidoneidade e infâmia. 
Além disso, segundo a Or-
dem, a estratégia da defesa 
dos suspeitos denotam me-
noscabo, ou seja, menos-
prezo pela entidade.  

Conforme o Diário 
Oficial do Estado dessa 
quarta-feira (25), os ad-
vogados que respondem à 
representação disciplinar, 
Processo Nº 20.261/2012 
(15.0000.2015.003536-
2), são os seguintes:

Marcio Nobrega da 

Silva (OAB-PE Nº 29521)
Edson Morete dos 

Santos (OAB-PB Nº 12619)
Manuel Cabral de An-

drade Neto (OAB-PB Nº 
8580)

Hallison Gondim de 
Oliveira Nóbrega (OAB-PB 
Nº 16753)

Hamilton Alexandre 
Freire Pinto (OAB-PB Nº 
10745)

Izaura Falcão de Car-
valho e Morais (OAB-PB 
Nº9271)

Especialista aponta erros de empreendedores
Sebrae oferece cur-

so inédito voltado a te-
mát ica .  Empresár ios 
aprendem na teoria e 
na prática a melhorar 
relacionamento com o 
cliente.

Não usar as redes 
sociais com frequência 
regular e acreditar que 
apenas ter uma página 
no Facebook ou Insta-
gram é o suficiente para 
atingir o consumidor. Es-
tes são alguns dos erros 
mais comuns cometidos 
por empreendedores no 
meio digital, de acordo 
com o especialista Fábio 
Bandeira de Mello. Para 
ajudar os empresários a 
usar as redes sociais de 
forma mais vantajosa, o 
Sebrae oferece o segundo 
módulo do curso de Ma-
rketing Digital, que vai 
focar as mídias sociais.

O professor, pales-
trante e consultor Fábio 
Bandeira alerta que a fal-

ta de constância no uso 
das redes sociais é uma 
situação bastante recor-
rente. “Às vezes, se pu-
blica uma vez, depois só 
daqui a um mês e depois 
demora mais 20 dias. 
Quando se fala em inter-
net, se fala em estratégia, 
então, é preciso ter cons-
tância nas publicações”, 
afirmou. Outra falha co-
metida pelos empreen-
dedores é não definir um 
público-alvo. “Só assim 
é possível ser mais as-
sertivo nas estratégias. 
Quando se tenta atingir 
todo mundo, acaba não 
se atingindo ninguém”, 
frisou.

Além disso, é bastan-
te frequente uma loja ou 
serviço que possui uma 
página em uma rede so-
cial, mas que informa 
pouco sobre o que ofe-
rece ao consumidor. “É 
importante descrever o 
seu produto ou serviço 

no Facebook ou Insta-
gram, informar conta-
tos, enfim, pôr todas as 
informações para que o 
cliente possa chegar até 
você por esses canais”, 
explicou Bandeira.

De acordo com o es-
pecialista, outro erro 
comum em relação ao 
marketing digital é acre-
ditar que ter uma página 
do Instagram ou Face-
book é suficiente para se 
manter no meio digital. 
“Outro erro é achar que 
uma métrica interessan-
te para saber se está fa-
zendo um bom trabalho 
no meio digital é a quan-
tidade de curtidas. Isso 
não vai aumentar a quan-
tidade de vendas ou de 
consumidores. É preciso 
se pensar em algo além 
e muito mais completo 
para que realmente se 
gere resultado”, afirmou 
Bandeira.

Portanto, uma dica 

importante que o pro-
fessor dá é identificar os 
canais onde o público da 
empresa está presente. 
“A partir disso, deve-se 
criar uma comunicação 
formatada de modo que 
seja realmente atrativa 
e que façam as pessoas 
comprarem e interagirem 
com o empreendedor. A 
palavra-chave quando se 
fala em marketing digital 
é relacionamento. Quan-
do as empresas come-
çam a se relacionar com 
o público-alvo, acabam 
fidelizando e realmente 
conquistando o consumi-
dor”, frisou.

Sobre o curso
O curso de marketing 

digital engloba cinco mó-
dulos, sendo o segundo 
dividido em duas turmas: 
intermediário e avança-
do. O foco deste módulo 
serão as redes sociais e 
as inscrições podem ser 

feitas por meio da pági-
na do Sebrae na internet 
(www.sebraepb.com.br), 
clicando na aba cursos, 
que direciona para a loja 
da instituição. O curso é 
voltado para empresá-
rios, profissionais ou es-
tudantes, de quaisquer 
áreas de atuação, que já 
produzam conteúdo on-
line ou queiram iniciar 
com segurança a sua pre-
sença digital

“Às vezes, se publica uma 
vez, depois só daqui a 

um mês e depois demora 
mais 20 dias. Quando se 
fala em internet, se fala 
em estratégia, então, é 

preciso ter constância nas 
publicações”

‘Voto Pra Quê’, site 
apresenta o perfil de 
cada pré-candidato ao 
governo da Paraíba

As estudantes do 
curso de Jornalismo 
da Universidade Fe-
deral da Paraíba, Ga-
briela Güllich e Marina 
Cabral desenvolveram 
uma plataforma com o 
objetivo de apresentar 
aos eleitores o perfil de 
cada um dos pré-can-
didatos ao Governo do 
Estado, nas eleições de 
outubro deste ano. 

O site ‘Voto Pra Quê’ 
apresenta de forma cla-
ra os nomes que estão 
sendo levantados para a 
disputa, dando ao elei-
tor paraibano a opor-
tunidade de conhecer 
melhor sobre cada um 
deles, além de explicar 
de maneira objetiva al-
gumas questões ligadas 
à política, a exemplo 
do voto proporcional, e 
como funcionam os po-
deres Executivo e Legis-
lativo. 

Alunos da 
UFPB fazem 
plataforma  
eleitoral 
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Defesa queria afastar o juiz por ter participado de evento em Nova Iorque ao lado do ex-prefeito João Dória

A 8ª Turma do TRF-4 
(Tribunal Regional Federal 
da 4ª Região) negou ontem 
recursos da defesa do ex
-presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva (PT) que pediam 
para que o juiz federal Sergio 
Moro fosse afastado de dois 
processos da Operação Lava 
Jato em que o petista é réu.

O tribunal já havia 
negado o afastamento de 
Moro dos processos no dia 
5 de julho. A defesa, no en-
tanto, entrou com embar-
gos de declaração - recurso 
que foi negado ontem. Os 
advogados alegaram omis-
são a um artigo do Código 
de Processo Civil, que es-
tabelece que um juiz deve 
ser considerado suspeito 
para julgar um réu quando 
“interessado no julgamen-
to do processo em favor de 
qualquer das partes”.

A defesa do ex-presi-
dente queria que a Justiça 
considerasse Moro suspei-
to de julgar Lula por parti-
cipar em Nova York de um 
evento do Lide (Grupo de 
Líderes Empresariais), em-
presa ligada ao ex-prefeito 
paulistano João Doria, pré-
candidato do PSDB ao go-
verno de São Paulo.

Ainda em Nova York, no 
dia anterior ao evento do 
Lide, Moro e Doria posaram 
juntos para fotos no evento 
em que o juiz foi premia-
do como a “Pessoa do Ano” 
pela Câmara de Comércio 
Brasil-EUA.

Com isso, os advogados 
de Lula pediram o afasta-
mento do juiz dos proces-
sos sobre o sítio de Atibaia 

(SP) e sobre um terreno 
comprado pela Odebrecht e 
supostamente destinado ao 
Instituto Lula.

De acordo com nota di-
vulgada pelo TRF-4, o rela-
tor da Lava Jato no Tribunal, 
desembargador João Pedro 
Gebran Neto, considerou que 
não houve nenhuma omissão 
ou contradição no julgado.

“No caso, há mera insa-
tisfação com o resultado do 
julgamento, o que não abre a 
oportunidade de rediscussão 
pela via dos embargos de de-
claração”, afirmou Gebran.

O próprio Moro já havia 
negado que seria suspeito 
para julgar Lula por apare-
cer em fotos com Doria. Na 
ocasião, o magistrado afir-
mou que “pessoas tiram fo-
tos em eventos públicos” e 
que é possível encontrar na 
internet dezenas de fotos de 
Lula com “políticos oposi-
cionistas”, citando o senador 
Aécio Neves (PSDB-MG) e o 
ex-ministro Geddel Vieira 
Lima (MDB-BA).

Do Portal UOL

TRF-4 recusa tirar Moro de 
processos envolvendo Lula 

Edição: Carlos Vieira

ESTADO DA PARAÍBA
ASSEMBLÉIA LEGISLATIVA

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO 

TOMADA DE PREÇOS Nº 01/2018
PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 1309/2018.

A Assembleia Legislativa do Estado da Paraíba, por sua Comissão Permanente de Licitação, cons-
tituída pelo Ato da Mesa Diretora nº 012/2018, torna público, para conhecimento dos interessados, 
que realizará às 15:00 (quinze) horas do dia 14 de agosto de 2018, na sala da Comissão Permanente 
de Licitação, localizada na Praça Vidal de Negreiros, nº 276 - 1º andar - sala 125 - Centro, João 
Pessoa/PB, licitação na modalidade Tomada de Preços nº 01/2018, do tipo Menor Preço unitário, sob 
o regime  de empreitada por preço global, a qual será processada e julgada em conformidade  com 
a  Lei Federal nº 8666/1993 e suas alterações, objetivando a contratação de empresa especializada 
para prestação de serviços  de engenharia (reforma) no prédio onde funciona a Creche situada à 
Av. D. Pedro I, nº 445 - Centro, nesta Capital. O Edital  e outras informações poderão ser obtidas 
pelo telefone (83) 3214-4583, no endereço eletrônico www.al.pb.leg.br/transparencia/administracao/
licitacoes ou, ainda, no endereço acima, nos seguintes horários: segunda-feira, das 13:00 às 18:00 
horas; terça-feira a quinta-feira, das 08:00 às 18:00 horas; e sexta-feira, das 08:00 às 13:00 horas. 
Excepcionalmente no mês de julho o expediente será nas segunda-feira das 13:00 às 17:00h e de 
terça-feira a sexta-feira das 08:00s às 12:00h.

  João Pessoa, 25 de julho de 2018
Francisca Célia M. Sarmento

Presidente da CPL.

ESTADO DA PARAÍBA
ASSEMBLÉIA LEGISLATIVA

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO 

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 39/2018
PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 1381/2018.

A Assembleia Legislativa do Estado da Paraíba, por sua Comissão Permanente de Licitação, 
constituída pelo Ato da Mesa Diretora nº 012/2018, publicado no Diário do Poder Legislativo em 
20 de março de 2018, torna público para conhecimento dos interessados, que realizará às 09:30 
(nove horas e trinta minutos) do dia 09 de agosto de 2018, na sala da Comissão Permanente de 
Licitação, localizada na Praça Vidal de Negreiros, nº 276 - 1º andar - sala 125 - Centro, João Pes-
soa/PB, licitação na modalidade Pregão Presencial nº 39/2018, sob o regime de empreitada por 
preço global,  a qual será processada e julgada em conformidade com a Lei nº 10.520/2002, Lei 
nº 123/2006, Resolução nº 1.219/2007 e, subsidiariamente, pela Lei Federal nº 8666/1993 e suas 
alterações, tendo como objeto a contratação de  instituição financeira,  para prestação de serviços 
de pagamento da folha de salário dos servidores e prestadores de serviços ativos da Assembleia 
Legislativa do Estado da Paraíba. O Edital e demais informações,  poderão ser obtidas pelo telefone 
(83) 3214-4583, no endereço eletrônico www.al.pb.leg.br/transparencia/administracao/licitacoes ou, 
ainda, no endereço acima, nos seguintes horários: segunda-feira, das 13:00 às 18:00 horas; terça-
-feira a quinta-feira, das 08:00 às 18:00 horas; e sexta-feira, das 08:00 às 13:00 horas.

João Pessoa, 25 de julho de 2018.
Francisca Célia M. Sarmento

  Pregoeira

EDITAL DE RETIFICAÇÃO DE CONVOCAÇÃO DO
CONGRESSO ESTADUAL (CONVENÇÃO)

O DIRETÓRIO ESTADUAL DO PARTIDO SOCIALISTA BRASILEIRO DO ESTADO DA PARAIBA, 
através do Presidente de sua Comissão Executiva, com fundamento nos termos do art. 17 do Estatuto 
Partidário c/c arts. 3º e 5º, ambos do Regimento Interno do Partido e Resolução nº 23.548/2017 
do TSE, tendo em vista a realização do Congresso Nacional do PSB no dia 05 de agosto de 2018, 
assim como atendendo solicitação do Presidente Nacional do PSB, Carlos Siqueira, e recomen-
dação contida no Ofício CEN 041/2018, RESOLVE ANTECIPAR PARA O DIA 04 DE AGOSTO DE 
2018, a partir das 11h00min, no Forrock, BR 230, KM 15, s/n - Lot. Parque Verde, Cabedelo – PB, o 
Congresso Estadual do Partido Socialista Brasileiro (Órgão correspondente à Convenção Estadual), 
a fim de discutir e deliberar sobre a seguinte pauta: a) Escolha de Candidatos(as) a Governador e 
Vice-Governador, Senador e respectivos suplentes, Deputados Federais e Estaduais da Paraíba e 
definição dos respectivos números; b) Aprovação de apoios e coligações para as eleições de 2018; 
c) Representantes e Comitê Financeiro; d) Outros assuntos políticos e eleitorais. O Congresso terá 
regimento próprio. 

João Pessoa-PB, 24 de julho de 2018.
JOSÉ EDVALDO ROSAS

Presidente da Comissão Executiva Estadual

Luta por mais espaço

Mulheres negras se mobilizam para 
ampliar a sua presença na política

Ampliar o número de 
representantes negras na 
política institucional brasi-
leira é o objetivo da campa-
nha mulheresnegrasdeci-
dem.org, lançada no Rio de 
Janeiro em comemoração 
ao Dia da Mulher Negra La-
tino e Caribenha, lembrado 
ontem pela Rede Umunna. 
A meta é estimular mais 
mulheres negras a partici-
par da política.

De acordo com dados do 
Instituto Brasileiro de Geo-
grafia e Estatística (IBGE), as 
mulheres negras são menos 
de 1% na Câmara dos Depu-
tados. Dos 513 parlamenta-
res, 52 são mulheres, sendo 7 
negras, segundo o critério do 
IBGE, que considera popula-
ção negra a soma de pretos e 
pardos. 

A coordenadora de Co-
municação da Rede Umun-
na, Gabriele Roza, disse que 
a meta é qualificar o deba-
te sobre a participação das 
mulheres negras na política. 

A plataforma desmistifica 
alguns mitos, como “negros 
não votam em negros”, “mu-
lheres negras, se eleitas, só 
defenderiam pautas de mu-
lheres negras”, “mulheres 
negras não têm formação 
para ocuparem cargos de 
poder”, entre outros.

A análise dos mapas 
de votação da deputada 
federal Benedita da Silva 
(PT-RJ), em 2014, e da ve-
readora Marielle Franco, 
em 2016, mostra que a pri-
meira teve votos em todas 
as 249 zonas eleitorais do 
estado, enquanto a segunda 
obteve votos nas 97 zonas 
eleitorais da capital flumi-
nense. Outro dado mostra 
que 35% das mulheres ne-
gras candidatas em 2014 
tinham curso superior.

O diagnóstico traçado 
na plataforma indica que 
apenas 2,51% das despesas 
de todos os candidatos ao 
Legislativo, em 2014, estava 
relacionada a candidaturas 
de mulheres negras e que 
as chances de elegibilidade 
são ainda reduzidas.

Fortalecimento
Para Gabriele, os mo-

vimentos sociais e um nú-
mero cada vez maior de 
mulheres negras ativistas 
aparecendo na televisão e 
nos debates favorecem o 
aumento da representati-
vidade feminina e negra na 
política nacional.

“Isso tudo fortalece 
o movimento de mulhe-
res negras e a candidatura 
de mulheres negras que 
usam a identidade negra 
como ativo político. Esse 
contexto é muito favorável 
para aumentar o número 
de participação neste ano 
de mulheres negras, tanto 
como votantes, como polí-
ticas e eleitas”.

Poder
Para a deputada es-

tadual Enfermeira Rejane 
(PcdoB-RJ), a mulher negra 
tem que se sentir em condi-
ções de ocupar o status de 
poder. “É necessário que ela 
se sinta com representativi-
dade para ocupar mais car-
gos na política.”

Ela lembra que a mu-
lher negra recebe menores 
salários quando comparada 
a mulheres brancas e tam-
bém a homens negros. Na 
política, os números de su-
brepresentação se mantêm. 
Ela acredita, entretanto, 
que haverá maior partici-
pação de mulheres negras 
este ano. Segundo a depu-
tada, as mudanças recen-
tes na legislação também 
foram fundamentais para 
que os partidos financiem 
campanhas de mulheres e 
garantam mais tempo na 
televisão.

Apesar de responde-
rem por 55,6 milhões de 
pessoas no Brasil e chefia-
rem 41,1% das famílias, as 
mulheres negras no Brasil 
recebem, em média, 58,2% 
da renda das mulheres 
brancas, de acordo com o 
Retrato das Desigualdades 
de Gênero e Raça. O es-
tudo se baseou em séries 
históricas de 1995 a 2015 
da Pesquisa Nacional por 
Amostra de Domicílios 
(Pnad), do IBGE.

O Tribunal Regional 
Federal da 4ª Região 

já havia negado o 
afastamento do juiz 

Sérgio Moro dos 
processos no dia 5 de 

julho. A defesa, no 
entanto, entrou com 

embargos de declaração, 
recurso que foi negado

Toffoli nega habeas corpus para o ex-presidente

O vice-presidente do Supre-
mo Tribunal Federal (STF), minis-
tro Dias Toffoli, rejeitou ontem 
um habeas corpus protocolado 
por um advogado em favor do 
ex-presidente Luiz Inácio Lula da 
Silva. O pedido não foi feito pela 
defesa de Lula.

Ao analisar o habeas corpus, 
Toffoli entendeu que o pedido de 
liberdade não se enquadra nas 
hipóteses de urgência para ser 
analisado durante o plantão do 
recesso de julho na Corte. Além 
disso, o ministro enviou o pedido 

para relator dos processos da 
Operação Lava Jato no tribunal, 
Edson Fachin.

“O caso não se enquadra na 
previsão do art. 13, inciso VIII, 
do Regimento Interno deste Su-
premo Tribunal, em especial ante 
a possibilidade de incidência do 
entendimento da Corte segundo 
o qual é inadmissível o habeas 
corpus que se volta contra decisão 
monocrática do relator da causa 
no Superior Tribunal de Justiça 
não submetida ao crivo do cole-
giado por intermédio do agravo 
interno, por falta de exaurimento 
da instância antecedente”, justi-
ficou o ministro, em sua decisão.

Toffoli está interinamente na 
presidência da Corte porque a 
presidente do STF, ministra Cár-
men Lúcia, está ocupando a Pre-
sidência da República em função 
da viagem do presidente Michel 
Temer à Africa do Sul.

Lula foi condenado a 12 anos 
e 1 mês de prisão pelos crimes de 
corrupção e lavagem de dinheiro 
no caso do triplex em Guarujá (SP) 
e teve a pena executada pelo juiz 
federal Sergio Moro após o fim 
dos recursos na segunda instân-
cia da Justiça, conforme definiu 
o STF. Ele está preso na superin-
tendência da Polícia Federal (PF) 
em Curitiba.

André Richter 
Da Agência Brasil

O ex-prefeito de São Paulo, João Doria (E), e o juiz Sérgio Moro posam para foto em evento realizado em Nova Iorque,  nos Estados Unidos

Foto: Reprodução/Facebook

Alana Gandra 
Da Agência Brasil
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Ataque aconteceu na região de Khaliq Shaheed, em Quetta, e entre os mortos há eleitores e pelo menos três policiais

Pelo menos 31 pessoas 
morreram ontem e outras 
20 ficaram feridas em um 
atentado suicida  perto de 
um colégio eleitoral na ci-
dade de Quetta, no primei-
ro ataque deste dia de elei-
ções gerais no Paquistão.

O atentado aconte-
ceu na região de Khaliq 
Shaheed, em Quetta, na 
conflituosa província de 
Baluchistão, quando um 
“homem-bomba detonou os 
explosivos durante a passa-
gem de uma caminhonete 
da polícia em frente a um 
colégio eleitoral”,  o porta-
voz da polícia de Quetta, 
Muhammed Ramzan.

Entre os mortos há 
eleitores e pelo menos três 
policiais, esclareceu o por-
ta-voz.

Indignação
Os principais candi-

datos nas eleições, Shah-
baz Sharif, líder da Liga 
Muçulmana do Paquistão 
(PML-n), partido que acaba 
de finalizar um mandato, 
e o ex-jogador de críquete 
Imran Khan, do Pakistan 
Tehrik-e-Insaf (PTI), con-
denaram o atentado.

Khan, em mensagem 
em sua conta oficial do 
Twitter, condenou o “ata-
que terrorista em Quetta 
cometido pelos inimigos do 
Paquistão que buscam alte-
rar processo democrático” 
e expressou seu desejo que 
os paquistaneses consigam 
“derrotar o terrorismo”.

A previsão é que 105 
milhões de paquistaneses 
deverão votar em um dos 
85 mil colégios eleitorais.

Cerca de 800 mil sol-
dados e policiais foram 
mobilizados para garantir 
a segurança após vários 
atentados durante a cam-
panha eleitoral terem cau-
sado aproximadamente 
180 mortes.

Em um dos piores 
ataques da história do Pa-
quistão, pelo menos 153 
pessoas morreram em um 
atentado suicida duran-
te um comício eleitoral no 
último dia 13, também no 
Baluchistão, que foi reivin-
dicado pelo grupo jihadista 
Estado Islâmico (EI).

É a segunda eleição na 
história do Paquistão,  de-
pois de mais de 30 anos de 
governos militares.

Da Agência EFE  

Atentado suicida mata 31em 
dia de eleição no Paquistão

Edição: Carlos Vieira

A imprensa e o 
adestramento do 
imaginário 

Caldas
Rodrigo

Nas sociedades abertas e democráticas, a função social 
da imprensa é exaltada. A liberdade de imprensa é um valor 
sagrado como consectário da liberdade de opinião e de ex-
pressão, direito fundamental consagrado na ordem consti-
tucional. Sendo mesmo inconcebível se pensar a democracia 
sem a liberdade de imprensa. 

Mas há uma questão que normalmente passa ao largo 
do debate democrático da liberdade de imprensa, é a ques-
tão relativa a como essa liberdade é exercida e qual o papel 
da imprensa no adestramento do imaginário coletivo. Basta 
um simples contato com os principais veículos de comuni-
cação, seja a imprensa televisiva, radiofônica ou impressa 
para nos depararmos com um oceano de informações. Algo 
que chama a atenção é a predileção da imprensa por temas 
catastróficos, trágicos e violentos. Assim, basta assistir ao 
noticiário ou abrir as páginas de um jornal para que o espec-
tador ou leitor se depare com notícias que superam todo o 
catálogo de crimes tipificados no código penal ou descritos 
na literatura médico-legal. A tese dominante é que a impren-
sa não cria crimes, ela apenas exerce sua função social de 
informar a sociedade sobre os fatos relevantes, dentre eles 
as tragédias do cotidiano. 

A mente e o equilibrista 
O primeiro critério de organização da mente é a aten-

ção. Aquilo a que damos atenção, portanto aquilo que con-
some nossos recursos cognitivos, é o primeiro fator de or-
ganização da mente. Assim, a mente é um equilibrista que 
se move entre o fio da atenção e o abismo do esquecimento. 
Se a atenção é o princípio de organização da mente, o esque-
cimento e tudo aquilo a que não damos atenção, compõem o 
pano de fundo, o fator de entropia da mente constituído por: 
ignorância e esquecimento. Como um equilibrista de circo a 
mente se equilibra no fio da atenção, seu referencial de orga-
nização, uma organização que só é possível ante o abismo de 
ignorância e esquecimento que a cerca, como o fosso abaixo 
do equilibrista. 

Podemos, com isso, dizer que o imaginário pode ser 
adestrado pelo foco de nossa atenção. A imaginação pode 
ser adestrada com um foco positivo, visando à constituição 
de uma imaginação propositiva e criativa; ou ser adestrada 
com um foco negativo, produzindo uma imaginação dramá-
tica, temerária e autodestrutiva. 

Ao que parece o foco de atenção da imprensa cultiva um 
imaginário coletivo trágico, pessimista e destrutivo. O ima-
ginário coletivo também é reforçado pelo foco, pela atenção, 
não individual mas orgânico e institucional onde a imprensa 
deliberadamente tem optado pelo foco negativo. 

Ler na Guerra 
Mas nem sempre foi assim. Há um século, 1918, a im-

prensa estadunidense, em uma semana, conseguiu mobili-
zar uma ampla campanha de doações de livros que reuniu 
01 milhão deles para as tropas que começavam a se deslo-
car para o norte da França. Fenômeno análogo ocorreu com 
outros países, o Império Britânico e o Reich Alemão mobi-
lizaram cerca de 12 milhões de livros e revistas cada um; 
a Rússia czarista cerca de 04 milhões; os próprios Estados 
Unidos, ao todo, reuniram 10 milhões de livros. “O envio de 
livros foi um vínculo a mais entre as trincheiras e a frente 
doméstica, sendo, assim, uma expressão de generosidade e 
amor.” (Leer en Guerra/Alfonso Gonzáles Quesada) Muitos 
soldados encontraram, entre as páginas dos livros, dedica-
tórias, mensagens ou cartas daqueles que os haviam doado, 
na esperança de que chegassem às mãos de um filho, esposo 
ou irmão que estava na frente de batalha. 

Esse é um exemplo histórico em que a imprensa optou 
pelo cultivo do imaginário positivo. Através da imprensa a 
população foi chamada a colaborar com a doação de todo 
tipo de publicações que transmitisse fé e esperança àqueles 
que viviam uma situação-limite. 

Novelas, contos e livros de viagens ocuparam um lugar 
especial na preferência dos soldados e nos serviços de leitu-
ras que priorizaram textos amenos e de fácil compreensão. 
Entretanto, a Bíblia foi o livro mais lido. Diante das trin-
cheiras a incredulidade perdeu força, corria o ditado que 
nas trincheiras não existiam ateus. Foi nesse período que 
surgiram as bibliotecas móveis nas frentes de batalha, bem 
como as bibliotecas hospitalares que evidenciaram o poder 
terapêutico da leitura entre os feridos de guerra. Se diante 
de uma ampla conflagração social, há um século, a imprensa 
pode adestrar o imaginário de modo positivo, por que não o 
pode mais em tempos de paz e de sociedades democráticas?                                                                                                       

Denúncia contra sacerdotes

Freiras dizem que sofreram 
abusos de padres no Chile

Um grupo de freiras que 
saiu da Igreja Católica denun-
ciou ter sido “por anos” alvo 
de abusos sexuais de padres 
e que isso foi ignorado pe-
las autoridades eclesiás-
ticas na congregação “Ir-
mãs do Bom Samaritano”, 
na região de Maule, con-
forme informações divul-
gadas por um canal local.

Em declarações ao 
programa “Informe Es-
pecial”, exibido ontem no 
canal estatal “TVN”, as re-
ligiosas asseguraram que 
também foram vítimas de 
abusos trabalhistas no 
convento. Conforme o re-
lato, depois de denuncia-
rem, elas foram punidas e 
expulsas da congregação 
sem qualquer compensa-

ção. Yolanda Tondreaux, 
uma das freiras, disse ao 
programa que foi beijada 
e acariciada por um pa-
dre, assim como outras 
integrantes do local. Ela 
faz parte de um grupo 
de 23 freiras expulsas 
da congregação sem res-
sarcimento econômico 
por ter feito a denúncia 
de abusos. O programa 
também exibiu o relato 
de outras duas religiosas, 
Eliana Macías e Consuelo 
Gómez.

Elas disseram ter 
conversado em janeiro 
com o arcebispo de Malta 
Charles Scicluna, enviado 
pelo papa Francisco para 
ouvir vítimas de abusos 
da Igreja, mas afirmaram 
que até o momento não 
receberam resposta ofi-

cial sobre as denúncias. 
A visita de Scicluna, 

que se repetiu em junho, 
marcou uma mudança 
na atitude do pontífice 
frente aos abusos no Chi-
le e abriu um período de 
mudanças que até agora 
significou a renúncia de 
cinco bispos.

O Ministério Público 
do Chile informou ontem 
que 158 pessoas envolvi-
das com o clero foram ou 
estão sendo investigadas 
desde o ano 2000 por 
abusos sexuais contra 
266 vítimas, sendo 178 
menores de idade. 

Entre os investiga-
dos está o cardeal Ricar-
do Ezzati, arcebispo de 
Santiago, que foi chama-
do para depor em 21 de 
agosto.

Agência EFE

No Laos, o rompimento de
represa hidrelétrica mata 19

Pelo menos 19 pessoas 
morreram após o rompimen-
to de uma represa hidrelé-
trica em construção no Laos, 
onde existe o temor que esse 
número aumente conforme 
avance o trabalho das equipes 
de resgate que buscam ontem 
centenas de desaparecidos, 
informou a imprensa estatal. 

Oito aldeias da provín-
cia de Attapeu, no sul do 
país, ficaram completamente 
inundadas após o colapso na 
última segunda-feira de uma 
seção de uma rede de reserva-
tórios em construção nos rios 
Xe Pian e Xe Namnoy, segundo 
o jornal “Vientiane Times”. 

Juntamente com outros 
veículos de imprensa, o jor-
nal publica a apuração provi-
sória que aponta para quase 

20 mortos. As autoridades 
utilizam helicópteros e em-
barcações para procurar cen-
tenas de pessoas que estão 
desaparecidas ou resgatar 
aquelas que estão presas nos 
telhados e terraços de suas 
casas, de acordo com o gover-
nador do distrito Bounhome 
Phommasane. 

O serviço meteorológico 
do país prevê nos próximos 
dias mais chuvas fortes e 
moderadas, acompanhadas 
de fortes ventos na região, o 
que pode agravar a situação. 
O primeiro-ministro do Laos, 
Thongloun Sisoulith, viajou 
para a região onde supervi-
sionou as operações de res-
gate e assistência às vítimas. 

A companhia tailandesa 
Ratchaburi Electricity Gene-
rating Holding (RATCH) que 
participa do projeto de cons-

trução, atribuiu em comuni-
cado o rompimento “às con-
tinuas chuvas que causaram 
a entrada de um grande volu-
me de água no reservatório”. 

A represa faz parte de um 
projeto nacional para apro-
veitar o trajeto do rio Mekong 
pelo país e transformar Laos 
em uma fonte geradora de ele-
tricidade limpa para o sudeste 
da Ásia. A sociedade de joint 
venture Xe-Pian Xe-Namnoy 
Power Company’s (PNPC) 
venceu a licitação de mais de 
US$ 1 bilhão para construir 
as três usinas hidrelétricas 
de 410 MW onde aconteceu o 
acidente.

O  projeto era que as 
obras, que começaram em 
2013, tinha a previsão de 
operar em 2019 com uma 
produção anual de 1.860 
GWh, segundo RATCH

Da Agência EFE  

Foto: Reprodução/Internet

O papa Francisco enviou representante da Igreja Católica ao Chile para ouvir as vítimas de abusos dos padres

Em um dos piores 
ataques da história do 
Paquistão, pelo menos 
153 pessoas morreram 
em um atentado suicida 

durante um comício 
eleitoral no último 
dia 13, também no 
Baluchistão, que foi 

reivindicado pelo grupo 
Estado Islâmico

rodrigo_caldas.adv@hotmail.com
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Pela primeira vez, pesquisadores italianos anunciam que têm provas da presença de água líquida no planeta

Pesquisadores italianos 
anunciaram ontem que, pela 
primeira vez, têm provas da 
presença em Marte de água 
liquida, além de salgada, em 
um lago subterrâneo loca-
lizado sob uma camada de 
gelo, graças aos resultados 
do radar instalado na son-
da Mars Express da Agência 
Espacial Europeia (ESA, na 
sigla em inglês).

A importante descober-
ta assinada por uma equipe 
de pesquisadores italianos 
conclui que em uma região 
chamada Plamun Austra-
le, localizada na camada de 
gelo do polo sul de Marte, o 
perfil que o radar desenha é 
muito similar ao dos gran-
des lagos de água líquida 
encontrados sob o gelo na 
Terra, em regiões como a 
Antártida e a Groenlândia.

A pesquisa, que foi pu-
blicada ontem pela revista es-
pecializada Science, foi apre-
sentada na sede da Agência 
Espacial Italiana (ASI, na sigla 
em italiano) e considerada por 
seu presidente, Roberto Bat-
tiston, como “a mais impor-
tante dos últimos anos”.

Para chegar a essas con-
clusões, a equipe de cientistas 
italianos obteve 29 conjuntos 
de amostras do radar, com as 
quais mapeou uma área que 
mostrava uma mudança muita 
acentuada a 1,5 quilômetros 
sob a superfície do gelo e que 
se estendia por cerca de 20 
quilômetros.

Roberto Orosei, o princi-
pal pesquisador deste estudo 
e responsável científico do 
radar MARSIS instalado na 
sonda Mars Express, explicou 
que o equipamento “captou 
ecos procedentes do subter-
râneo desta região e estes 
eram mais fortes que os ecos 
da superfície. Esta circuns-
tância só acontece quando há 
água subglacial como na An-
tártida”.

Orosei explicou para a 
Agência EFE que foram ne-
cessários vários anos para se 
chegar a essas conclusões. 
Para isso, foram eliminadas 
uma a uma todas as outras ex-
plicações possíveis até que se 
chegou a evidência de que se 
tratava de água.

O estudo garante que se 
trata de água salgada, pois 
isto é o que permitiria que, 
junto com a pressão da cama-

da de gelo, o lago subterrâneo 
permanecesse em estado lí-
quido apesar de estar a uma 
temperatura de entre -30 e 
-70 graus Celsius, como acon-
tece na Terra.

Para isso, Orosei citou 
como exemplo o Lago Vos-
tok, o maior dos quase 400 
lagos subglaciais conhecidos 
da Antártida, e cuja água se 
mantém líquida devido ao 
peso exercido pela densa ca-
mada de gelo.

Os cientistas não descar-
tam também a possibilidade 
de encontrarem um “depósito 
biológico” nesse lago marcia-
no, já que está provado que 
algumas bactérias podem 
sobreviver a baixas tempera-
turas e, sobretudo, graças à 
salinidade.

No entanto, segundo 
Orosei, encontrar alguma evi-
dência será difícil e seriam ne-
cessários muitos anos, pois é 
preciso perfurar o local.

Para Orosei, este é um 
grande início para continuar 
analisando o planeta verme-
lho com a sonda Mars Express, 
que foi lançada em 2003 com 
o objetivo de estudar a atmos-
fera marciana, sua geologia e 
para buscar vestígios de água.

Cientistas descobrem lago 
de água líquida em Marte

Foto: USGS Astrogeology Center/EFE

O presidente da Agência Espacial Italiana, Roberto Battiston, disse que a pesquisa sobre Marte é a mais importante dos últimos anos

Da Agência EFE
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Hospital Metropolitano
Um novo serviço de saúde está sendo oferecido no Hospital 
Metropolitano com a inauguração dos procedimentos de hemodinâmica 
para tratamento de aneurismas e angioplastias.  Página 18
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De acordo com a pesquisa, a PB permanece como o quinto estado com maior população na região Nordeste

A Paraíba deve chegar a 
3.996.496 habitantes ao fi-
nal do ano de 2018, devendo 
chegar a quatro milhões em 
2019. Estes dados foram re-
velados pelo estudo Projeção 
da População (Revisão 2018) 
divulgado ontem (25) pelo 
Instituto Brasileiro de Geo-
grafia e Estatística (IBGE). 
De acordo com a pesquisa, a 
Paraíba permanece como o 
quinto Estado com maior po-
pulação na região Nordeste. 

O levantamento tam-
bém aponta que a maioria da 
população paraibana deve 
continuar a ser de mulhe-
res, com 2.066.707, contra 
1.929.789 homens. Levando 
em consideração a projeção 
dos grupos etários por sexo, 
a maioria das mulheres da 
Paraíba estão com idade en-
tre 20 e 24 anos, enquanto 
os homens têm uma maioria 
mais jovem, com idade entre 
15 e 19 anos.

A pesquisa ainda cons-
tatou que o número de habi-
tantes na Paraíba deve cair 
em 2041. No país, o cresci-
mento deve parar a partir de 
2047. Com relação a taxa de 
fecundidade total (número 
médio de filhos por mulher), 
o Estado está com 1,76 nes-
te ano, apresentando uma 
redução em relação a 2015 
(1,79). A estimativa é que até 
2060 esta taxa reduza ainda 
mais, chegando a 1,64.

A revisão 2018 da Pro-
jeção de População do IBGE 
estima demograficamente os 
padrões de crescimento da 
população do Brasil por sexo 
e idade, ano a ano, até 2060. 

Segundo os resultados, 
a população total projetada 
para o país em 2018 é de 
208,5 milhões e a popula-
ção brasileira deverá crescer 
até 2047, quando chegará a 
233,2 milhões de pessoas. 
Nos anos seguintes, ela cairá 

gradualmente, até os 228,3 
milhões em 2060, ano em 
que um quarto da popula-
ção (25,5%) deverá ter mais 
de 65 anos. Além disso, em 
2016, o país teria 67,2 indi-
víduos com menos de 15 e 
acima dos 65 anos para cada 
grupo de 100 pessoas em 
idade de trabalhar (15 a 64 
anos). A taxa de fecundida-
de total projetada para 2018 
é de 1,77 filho por mulher, e 
deverá reduzir para 1,66 em 
2060.

Em 2060, os estados 
com as maiores taxas de 
fecundidade serão: Rorai-
ma, Pará, Amapá, Mara-
nhão, Mato Grosso e Mato 
Grosso do Sul. As menores 
deverão ser no Distrito Fe-
deral, Goiás, Rio de Janeiro 
e Minas Gerais. 

Santa Catarina, que 
hoje tem a maior esperan-
ça de vida ao nascer para 
ambos os sexos (79,7 anos), 
deverá manter essa lideran-
ça até 2060, chegando aos 
84,5 anos. O Maranhão (71,1 
anos) tem a menor espe-
rança de vida ao nascer em 
2018, condição que deverá 
ser ocupada pelo Piauí em 
2060 (77,0 anos).

Além da queda do nível 
de fecundidade, estima-se 
que haverá um aumento da 
idade média em que as bra-
sileiras irão ter filhos, que 
está em 27,2 anos em 2018, 
porém, deverá chegar a 28,8 
anos em 2060. A projeção do 
IBGE detalha a dinâmica de 
crescimento da população 
brasileira, acompanha variá-
veis como fecundidade, mor-
talidade e migrações e proje-
ta o número de habitantes do 
Brasil e das 27 unidades da 
federação, ano a ano, de 2010 
a 2060. Este estudo demográ-
fico é realizado em parceria 
com órgãos de planejamen-
to de quase todos os estados 
brasileiros e segue as reco-
mendações da Divisão de Po-
pulação das Nações Unidas. 

Juliana Cavalcanti
Especial para A União

IBGE: população da Paraíba vai 
chegar a 3,9 mi até o fim do ano

Edição: Marcos Pereira

Saramago (foto) disse que os es-
critores “vivem da infelicidade do 
mundo. Num mundo feliz, não seria 
escritor”. Admiro muito a obra de 
José Saramago, tenho paixão inte-
lectual por ele, mas infelicidade por 
infelicidade considero que sua de-
claração, na época, foi infeliz.
       Antoine de Saint-Exupéry foi um 
conciso e  ótimo escritor e não vivia 
à procura da tristeza, assim como 
seu grande personagem em “O pe-
queno príncipe”.

Quando escrevo, mesmo 
estando 
infeliz 
por algum motivo 
(de amor, de doença, 
de finanças, etc.), 
jogo pras cucuias o 
meu estado e penso 
no mundo como se 
tudo fosse realmen-
te “yin, yang”. Com 
esse título, tenho 
um poema no livro 
“Nós - An insight” 
que termina desta 
forma: “Assim falo 
sim, assim digo não, 

Um escritor não precisa andar à procura da tristeza

altiplano central, descoberto no mar. Palavras 
cruzadas, regressivas contagens, Highlander 
não morre, nada está consumado, sou assim 
como estou, pois ímpar é par”.  

Se falo sim e assim digo não, se sou assim 
como estou e se ímpar é par, não há motivo 
para escrever vivendo “da infelicidade do 
mundo”. Se não também é sim e par é ímpar, 
não há motivo para que um escritor só assim 
o seja se infeliz estiver.

Considero que o escritor, como qualquer 
outra pessoa, precisa ter um “peito de ferro” 
para pensar pela própria cabeça e enfrentar 
a patrulha dos que odeiam o cheiro de gente 

livre (esse povo que não é infeliz, apesar de 
alguns pesares e pensares). Não faço planos 
permanentes com pessoas temporárias.

nnnnnnnnnn

Para aumentar minha distância desse 
aparente confronto entre infelicidade e felici-
dade nos atos de escrever (incluindo artigos 
quase diários e que são, nas entrelinhas, um 
diário), mais tarde vou escutar três músicas 
beatlianas que influenciaram minha lutadora 
e nunca infeliz geração: “You’ve got to hide 
your love away”, “I am the walrus” e “Instant 
karma” (esta, com John Lennon pós-Beatles). 
Depois, “Voodoo Chile”, com Jimi Hendrix, e 
“Sebastiana”, com Jackson do Pandeiro.

Assim posso escrever por causa da 
felicidade do mundo. Vivo dela. Se a Terra 
fosse infeliz, o planeta já tinha acabado. Isso é 
desígnio.

Amo gatos e amo pessoas que amam gatos 
também. Reli “O gato por dentro”, de William 
Burroughs, e lembrei que os gatos influencia-
ram grandes escritores - como Truman Capote, 
Jorge Luis Borges, Ernest Hemingway, Edgar 
Allan Poe e Julio Cortazar. No Brasil, Ferreira 
Gullar foi o escritor que mais amava gatos e 
adorava ser fotografado com um criado por ele.

“O gato por dentro” foi escrito por 

William Burroughs em sua maturidade, entre 1984 
e 86, com espirituosas reminiscências e reflexões. 
O escritor relembra os gatos que passaram por sua 
vida, tudo o que fizeram por ele e sua saúde men-
tal, parecendo achar que, afora as particularidades 
físicas, pouca diferença há entre homens e felinos. 
Enfim, é um livro mostrando como o convívio com 
os gatos pôs Burroughs em contato com seu próprio 
eu. Na obra, há um pensamento que coloquei no meu 
caderno de citações: “O gato não oferece serviços. O 
gato se oferece”.

Um gato preto, chamado Caprisces, morou numa 
das minhas casas e deu “sinais” de que se adaptaria 
por completo a Geraldo Vandré, quando o composi-
tor esteve lá para mostrar uma obra sua gravada em 
piano.

Quando criança, o primeiro animal que criei 
foi uma gata pedrês, que fugiu, ou foi roubada, após 
uma convivência de dois anos. O lugar onde ela mais 
gostava de ficar era junto a um jambeiro no jardim 
da casa, em Tambaú. Aproveito a citação para dizer 
o quanto fiquei triste quando mudaram o nome da 
avenida onde ficava a casa. Deixou de ser Atlântica 
para ser Ruy Carneiro. Nada contra dr. Ruy. É que 
sempre detestei a mania pessoense de mudar o nome 
das ruas para homenagear pessoas. 

Jorge Luis Borges escreveu um belo poema cha-
mado “A um gato”, que assim termina: “Tu és o dono 
de um espaço cerrado como um sonho”. Hemingway 
chegou a ter 23 gatos. Afirmou: “Um gato tem hones-
tidade emocional absoluta. Os seres humanos podem 
esconder os seus sentimentos, mas um gato não o faz”.

Vale a pena 
fazer uma 
revisão 
de obras 
como “Por 
quem os sinos 
dobram”, 
“Adeus 
às armas” 
e “O velho 
e o mar”

Foto: Arquivo

levantamento também aponta que a maioria da população paraibana deve continuar a ser de mulheres, com 2.066.707, contra 1.929.789 homens

Uísque

Pesquisa constata que a diferença 
no preço pode chegar a R$ 152,84 

A Secretaria Municipal 
de Proteção e Defesa do Con-
sumidor está antecipando a 
primeira pesquisa de preços 
para quem pretende presen-
tear com uísque os pais em 
seu dia, comemorado no se-
gundo domingo de agosto. 
O levantamento de preços 
do produto constatou uma 
diferença que pode chegar 
a R$ 152,84 no uísque John-
nie Walker Green 15 anos, 
750ml, com valores entre R$ 
256,98 (Bemais – Bancários) 
e R$ 409,82 (Hiper Bompre-
ço – Bessa), uma variação de 
59,48%. 

Realizada em nove su-

permercados de João Pessoa 
ontem (25), a pesquisa levan-
tou preços de 43 itens, en-
contrando a maior variação, 
155,66%, no Old Parr 12 anos 
- 750 mil, com preços entre 
R$ 256,98 (Bemais – Ban-
cários) e R$ 409,82 (Hiper 
Bompreço – Bessa), diferença 
de R$ 83,90. A menor varia-
ção, 0,45%, ficou com o Chi-
vas Regal Extra 750 ml, com 
preços entre R$ 199,00 (Car-
refour – Bessa) e R$ 199,90 
(Pão de Açúcar e Extra – Epi-
tácio Pessoa)

“Quem pretende presen-
tear o pai com uísque e puder 
antecipar a compra deve con-

sultar nossa pesquisa, uma 
vez que as diferenças nos 
preços são bem grandes. Sa-
liento, ainda, que levantamos 
preços de diversas marcas 
para dar maior opção ao con-
sumidor”, ressaltou Helton 
Renê, secretário do Procon-JP.

Mais diferenças
As maiores diferenças 

ficaram com o uísque Johnnie 
Walker Double Black, 1000 
ml, R$ 149,20, com preços 
entre R$ 198,80 (Bemais – 
Bancários) e R$ 348,00 (Car-
refour – Bessa); Chivas Regal 
18 anos, 750 ml, R$ 120,01, 
com preços entre R$ 319,89 

(Extra – Epitácio Pessoa) e R$ 
439,90 (Pão de Açúcar – Epi-
tácio Pessoa); e Old Parr 12 
anos 750 ml, R$ 83,90, com 
preços entre R$ 53,90 (San-
tiago - Torre) e R$ 137,80 (La 
Torre - Torre).      

A pesquisa visitou os 
seguintes supermercados: 
Latorre e Santiago (Torre); 
Carrefour e Hiper Bompre-
ço (Bessa); Extra e Pão de 
Açúcar (Epitácio Pessoa); 
Manaíra (Manaíra); Bemais 
(Bancários) e Superbox Bra-
sil (Geisel). Para consultar a 
pesquisa completa, basta o 
consumidor acessar o link 
http://midi.as/lxm2.
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Segundo a empresa, estava havendo uma violação de política de autenticidade; o MBL condenou a atitude

O Facebook anunciou on-
tem que derrubou uma rede 
de 186 páginas e 87 perfis 
por violarem as políticas de 
autenticidade. “Essas pági-
nas e perfis faziam parte de 
uma rede coordenada que se 
ocultava com o uso de contas 
falsas no Facebook, e escon-
dia das pessoas a natureza e a 
origem de seu conteúdo com 
o propósito de gerar divisão e 
espalhar desinformação”, jus-
tificou o responsável pela área 
de cibersegurança da empre-
sa, Nathaniel Gleicher, em co-
municado oficial. O Facebook 
não divulgou as contas e perfis 
atingidos pela medida.

A rede social afirma 
que não derruba perfis e 
páginas por disseminação 
de conteúdo falso ou en-
ganoso (embora reduza o 
alcance de publicações e 
páginas), mas fiscaliza os 
responsáveis pelos perfis e 
pode adotar medidas como 
a anunciada ontem. A remo-
ção de conteúdos também 
pode ocorrer se houver vio-
lação de suas regras inter-
nas, denominadas Padrões 
da Comunidade.

Entre as práticas classi-
ficadas pela plataforma como 
“comportamento não autên-
tico”, está a de manter contas 
falsas ou com nomes falsos. 
Também são considerados 

questionáveis perfis que par-
ticipam de comportamentos 
não autênticos coordenados, 
ou seja, quando múltiplas 
contas trabalham em conjun-
to com a finalidade de: enga-
nar as pessoas sobre a ori-
gem do conteúdo, enganar as 
pessoas sobre o destino dos 
links externos aos serviços 
da plataforma, enganar as 
pessoas na tentativa de in-
centivar compartilhamentos, 
curtidas ou cliques e enganar 
as pessoas para ocultar ou 
permitir a violação de outras 
políticas de acordo com os 
Padrões da Comunidade.

Crítica
O Movimento Brasil Li-

vre divulgou nota ontem na 
qual informou que parte das 
contas derrubadas era de 
coordenadores da rede. De 
acordo com a organização, 
em alguns casos (não espe-
cificados na nota) havia in-
formações que permitiam a 
identificação dos responsá-
veis, não tendo que se falar 
em contas falsas.

O MBL condenou a atitu-
de e afirmou que o Facebook 
“tem sido alvo de atenção 
internacional, por conta do 
viés político e ideológico da 
empresa, manifestado ao 
perseguir, coibir, manipular 
dados e inventar alegações 
esdrúxulas contra grupos, 
instituições e líderes de di-
reita no mundo”.

Facebook derruba uma rede 
de 186 páginas e 87 perfis

Edição: Marcos Pereira

Jonas Valente 
Repórter Agência Brasil No Hospital Metropolitano

Embolização de aneurisma em uma 
paciente é realizada pela 1a vez 

Justiça concede pensão a ex-cônjuge 
sem condições de conseguir trabalho

Um novo serviço de 
saúde está sendo oferecido 
no Hospital Metropolitano 
Dom José Maria Pires a par-
tir deste mês, com a inau-
guração dos procedimen-
tos de hemodinâmica para 
tratamento de aneurismas 
e angioplastias. A primei-
ra paciente do serviço na 
área de neurologia sofria 
com um aneurisma, que foi 
embolizado. Após cuidados 
na UTI, C.O.S, 56 anos, de 
Pitimbu, ficou internada no 
hospital e recebeu alta nes-
sa semana.

O procedimento con-
siste na embolização de 
aneurisma de paciente, ou 
seja, uma ação não invasiva 

para tratamento do coágulo 
no cérebro. Isso significa 
que não é preciso realizar 
uma cirurgia na cabeça do 
paciente, isto é, uma cra-
niotomia. Tudo é feito por 
meio de microcateteres 
para chegar até ao aneu-
risma e fechá-lo com molas 
espirais de platina, material 
que não provoca rejeição no 
corpo. O cateter passa pela 
artéria femural, conduzido 
por contraste até a carótida, 
chegando ao cérebro. 

Todo o equipamento 
utilizado para os procedi-
mentos é importado, utiliza-
do em hospitais de alta tec-
nologia do país e do mundo, 
revelando imagens em 3D 

do caminho percorrido até o 
aneurisma. Poucos hospitais 
públicos no Brasil oferecem 
esse tipo de tratamento, que 
diminui em cerca de 30% a 
permanência do paciente na 
internação e reduz o tempo 
de realização do procedi-
mento pela metade em rela-
ção ao que seria necessário 
para realizar uma cirurgia 
desse porte, conforme a 
equipe de neurologia do 
Hospital Metropolitano.

A técnica existe há pou-
co mais de vinte anos. Atra-
vés dessa modalidade de 
tratamento, o paciente sofre 
menos risco de infecção hos-
pitalar, pelo menor tempo 
de permanência no hospital, 

além da ausência de cicatriz, 
em virtude do procedimen-
to não ser invasivo como 
uma cirurgia tradicional.

O aneurisma atinge 
cerca de 2% a 5% da popu-
lação. Trata-se de uma dila-
tação anormal de uma arté-
ria cerebral que, em caso de 
rompimento, pode levar a 
hemorragia interna ou até a 
óbito. Tabagismo, hiperten-
são, obesidade, diabetes, 
uso de drogas ou parentes-
co próximo com outra pes-
soa que tenha sido diagnos-
ticada com aneurisma são 
fatores de risco associados 
à doença. A principal forma 
de prevenir um aneurisma 
é diminuir esses fatores.

Os membros da Primeira 
Câmara Cível do Tribunal de 
Justiça da Paraíba, por una-
nimidade, deram provimento 
à Apelação  para determinar 
o pagamento de pensão ali-
mentícia, no valor de 20% da 
renda, por parte de ex-mari-
do para a ex-companheira, 
após o divórcio. A decisão 
levou em conta a dificulda-
de de inserção da mulher no 
mercado de trabalho, devido 
à idade avançada, e foi em 
harmonia com o parecer da 
Procuradoria de Justiça.

A Apelação Cível foi inter-
posta contra sentença do Juízo 
de 1º Grau que, ao deferir o di-
vórcio, determinou que o imó-
vel do casal fosse dividido de 
forma igualitária, mas afastou 
a fixação de pensão alimentí-
cia. Inconformada, a ex-côn-
juge questionou a negativa de 
pensão, alegando que nunca 

trabalhou, por imposição do 
então esposo e, na época da 
separação, já tinha mais de 50 
anos, o que impossibilitou sua 
inserção no mercado de tra-
balho. Desse modo, defendeu 
o dever de mútua assistência 
entre os companheiros.

No relatório, o juiz convo-
cado Onaldo Rocha de Queiro-
ga recapitulou que a fixação de 
alimentos é admitida de for-
ma provisória quando, rompi-
do o matrimônio, o ex-cônjuge 
precisa de um período para se 
adequar à nova realidade pro-
fissional e financeira. A exem-
plo de uma mulher jovem que 
ficou, temporariamente, sem 
trabalhar, ou que, mesmo ten-
do mais idade, sempre traba-
lhou. Assim, a pensão fixada 
por tempo determinado visa 
permitir que ela busque for-
mação profissional ou condi-
ções favoráveis à reinserção 

no mercado de trabalho, para 
evitar a continuidade da pres-
tação de alimentos.

No entanto, observan-
do que, no caso em questão, 
a apelante já tinha idade re-
lativamente avançada para 
iniciar formação profissional 
ou passar a integrar o mer-
cado, o relator entendeu que 
“deve prevalecer a obrigação 
alimentar entre ex-cônjuges, 
pois esta deriva do dever de 
mútua assistência, previsto no 
artigo 1.694 do Código Civil”.

“Outrossim, não existe 
comprovação acerca da di-
minuição da capacidade fi-
nanceira do apelado. Ele não 
trouxe elementos a justificar 
a redução em sua capacidade 
econômica após a fixação dos 
alimentos, nunca questionou 
o percentual fixado e, duran-
te a instrução processual, não 
comprovou melhoria na con-

dição da apelante ou qualquer 
outra alteração fática a fim de 
não mais justificar o pensio-
namento”, ressaltou.

Além disso, o magistra-
do disse que a recorrente 
demonstrou que não tem 
condições de arcar com o 
próprio sustento, por nunca 
ter exercido outra atividade, 
a não ser a dedicação exclusi-
va ao lar, sem nunca ter havi-
do oposição do então marido 
quanto a isso. “Logo, conside-
rando que não há provas, nos 
autos, de qualquer formação 
profissional da apelante e, 
não tendo o apelado contes-
tado a dedicação exclusiva 
da ex-cônjuge às atividades 
domésticas durante o rela-
cionamento nem, tampouco, 
o percentual pago a título 
provisório, entendo que a 
apelante faz jus à pensão ali-
mentícia”, concluiu o relator.

A Secretaria Executi-
va de Juventude, através 
da Secretaria de Estado 
da Juventude, Esporte e 
Lazer (Sejel), informa que 
continuam abertas as ins-
crições para o Conselho 
Estadual de Juventude da 
Paraíba (Cejup), até ama-
nhã (27). Os registros das 
candidaturas serão rea-
lizadas pelo site (http://
bit.ly/2mGySaU) e, após 
preenchimento, os inte-
ressados devem enviar a 
documentação solicitada 
para o e-mail cejup2018@
gmail.com. 

Regido por parâme-
tros legais que solidifica 
a participação social, o 
registro de candidatura 
será efetivado após preen-
chimento do formulário 
de inscrição, além da com-
provação, por parte de 
cada entidade, de realiza-
ção de atividades ligadas 
a juventude, comprovada 
a garantia de direitos, pro-
moção, organização e mo-
bilização social. Vale dizer 
que só poderão votar e ser 
votadas as entidades que 
comprovem pelo menos 
dois anos de atividade jun-
to ao segmento.  

Composto por 26 
membros entre socieda-
de civil e poder público, o 
Cejup é vinculado a Sejel 
e tem função de acompa-
nhar, fiscalizar e avaliar a 
execução da política esta-
dual de juventude. Os con-

selheiros irão representar 
a sociedade organizada 
na gestão 2018-2020 que 
atuem diretamente no - 
movimento estudantil, 
movimento de mulheres, 
segmento artístico-cultu-
ral, desportistas, comuni-
dades quilombolas, povos 
indígenas, segmento de 
pessoas com deficiência 
entre outras.   

As reuniões vão fun-
cionar através sessões 
ordinárias e, esporadica-
mente, com reuniões ex-
traordinária. Vale lembrar 
que a plenária eleitoral 
vai ocorrer no dia 13 de 
agosto e, ao final da pro-
cesso, os conselheiros to-
marão posse. 

Outras informações 
pelo telefone 3218-8744, 
das 8h às 16h30min. O 
edital pode ser acesso pelo 
link (http://static.paraiba.
pb.gov.br/2018/07/Diario
-Oficial-14-07-20182.pdf)

Sobre o Conselho
Compete ao conselho 

cumprir os objetivos, apre-
ciar as propostas de imple-
mentação do Plano Esta-
dual de Juventude; aprovar 
os planos setoriais, cuja 
finalidade é promover a 
gestão democrática; pro-
por medidas de estímulo, 
fomento, amparo, valori-
zação, difusão, descentra-
lização, democratização e 
gestão compartilhada de 
políticas estruturantes. 

Continuam abertas as 
inscrições para o Cejup

Todo o equipamento utilizado para os procedimentos é importado, revelando imagens em 3D do caminho percorrido até o aneurisma

Foto: Secom-PB
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No mês passado, a dívida externa subiu 2,67% comparado a maio deste ano, chegando a R$ 146,79 bilhões

A Dívida Pública Federal 
(DPF) chegou a R$ 3,754 tri-
lhões em junho, com aumento 
de 1,01% na comparação com 
o mês anterior, de acordo com 
dados divulgados ontem (25) 
pelo Tesouro Nacional.

A Dívida Pública Mobiliá-
ria (em títulos) Interna (DPM-
Fi), em circulação no mercado 
nacional, subiu 0,94%, alcan-
çando R$ 3,607 trilhões. Um 
dos motivos para esse cres-
cimento foi a apropriação de 
juros no valor de R$ 33,24 bi-
lhões. A apropriação de juros 
representa o reconhecimento 
gradual das taxas que corri-
gem a dívida pública. As taxas 
são incorporadas mês a mês 
ao estoque da dívida, confor-
me o indexador de cada papel. 
Outro fator para a expansão da 
dívida interna em títulos foi a 
emissão líquida (mais emis-
sões do que vencimentos de 
títulos) de R$ 580 milhões.

A Dívida Pública Externa 
subiu 2,67% em junho com-
parado a maio, chegando a R$ 
146,79 bilhões (US$ 38,07 bi-
lhões).

Apesar da alta em junho, 
a DPF continua abaixo das pre-
visões do Tesouro. De acordo 

com o Plano Anual de Finan-
ciamento, divulgado no fim 
de janeiro, a tendência é que 
o estoque da DPF encerre o 
ano entre R$ 3,78 trilhões e R$ 
3,98 trilhões.

Por meio da dívida públi-
ca, o governo pega recursos 
emprestado dos investidores 
para honrar compromissos. 
Em troca, compromete-se a 
devolver o dinheiro com al-
guma correção, que pode ser 
definida com antecedência, no 
caso dos títulos prefixados, ou 
seguir a variação da taxa Selic, 
da inflação ou do câmbio.

Leilões
Durante o período de 

volatilidade (fortes oscila-
ções) no mercado financeiro, 
o Tesouro Nacional realizou 
leilões extraordinários de tí-
tulos públicos. De 28 de maio 
a 29 de junho, o Tesouro reti-
rou do mercado R$ 19,108 bi-
lhões (resgate líquido – mais 
resgates que emissões de 
títulos públicos). “O Tesouro 
Nacional entende que os lei-
lões cumpriram com o obje-
tivo de fornecer parâmetros 
de referência de preços e con-
tribuíram para um melhor 
funcionamento do mercado 
financeiro”, diz o órgão, no re-
latório.

A coordenadora de Ope-

rações da Dívida Pública do 
Tesouro, Marcia Tapajós, 
disse que o órgão e o Banco 
Central (BC) permanecem 
atentos às condições do mer-
cado e podem voltar a atuar 
conjuntamente, se houver ne-
cessidade.

“No final de maio, houve 
um repique muito grande na 
taxa de juros. O Tesouro, por 
ter um papel não só de fazer 
o financiamento, mas de ser 
diligente com as posições no 
mercado, começou a fazer re-
compras para ajudar o mer-
cado a encontrar um novo 
equilíbrio de juros. O merca-
do estava sem referência de 
preços. No momento em que 
o mercado encontrou um 
novo equilíbrio de preços, o 
Tesouro já retomou as emis-
sões, mas está retomando 
com cuidado. Não faz sentido 
retirar R$ 20 bilhões em um 
dia e no outro dia colocar R$ 
20 bilhões, de novo”, expli-
cou.

Segundo a coordenado-
ra, as oscilações no mercado 
ocorrem por vários fatores 
como perspectiva de mais 
aumentos na taxa de juros 
americana, guerra comercial 
entre Estados Unidos e Chi-
na, preço do petróleo e, no 
Brasil, incertezas com rela-
ção às eleições deste ano.

Kelly Oliveira 
Repórter da Agência Brasil

 Gilberto Costa 
Repórter da Agência Brasil

Dívida Pública Federal chega 
a R$ 3,75 trilhões em junho

Edição: José Napoleão Ângelo

A confiança dos empre-
sários do setor do agronegó-
cio brasileiro caiu 8,6 pontos 
no segundo trimestre de 
2018, na comparação com os 
primeiros três meses do ano. 
Segundo dados divulgados 
ontem (25) pelo Departa-
mento do Agronegócio (Dea-
gro) da Federação das Indús-
trias do Estado de São Paulo 
(Fiesp) e pela Organização 
das Cooperativas Brasileiras 
(OCB), o Índice de Confian-
ça do Agronegócio (IC Agro) 
marcou 98,5 pontos no pe-
ríodo, contra 107,1 no tri-
mestre anterior. O resultado 
abaixo dos 100 pontos indica 
pessimismo moderado.

A pesquisa foi feita com 
645 produtores e industriais 
do agronegócio, logo depois 
da greve dos caminhonei-
ros, no final de maio e início 
de junho. Segundo o diretor 
titular do Deagro da Fiesp, 
Roberto Ignácio Betancourt, 
o movimento colocou em 
evidência a perda de fôlego 
da recuperação econômica e 
as dúvidas quanto aos pro-
jetos que vão surgir após as 
eleições. “A principal contri-
buição para a perda de con-
fiança se deve à piora signi-
ficativa na percepção quanto 
à situação do país, que caiu 
bruscamente em todos os 
elos pesquisados da cadeia”, 
disse.

Todos os segmentos 
pesquisados tiveram recuo 
na confiança. A indústria de 

insumos agropecuários atin-
giu os 99,2 pontos, o que re-
presenta uma queda de 16,9 
pontos ante o trimestre an-
terior, sendo a maior queda 
registrada desde o início da 
pesquisa. Betancourt ressal-
tou que o resultado é reflexo 
da turbulência gerada pela 
paralisação. “No caso dos fer-
tilizantes, por exemplo, além 
da deterioração na avaliação 
das condições gerais da eco-
nomia, o setor foi fortemente 
impactado pela paralisação e 
posterior indefinição sobre o 
tabelamento dos fretes míni-
mos. O mês de maio fechou 
com entregas de apenas 1,8 
milhão de toneladas, cerca 
de 700 mil toneladas abaixo 
do volume que seria conside-
rado normal para o mês.”

No caso da indústria de 
alimentos e tradings hou-
ve queda de 7,9 pontos, re-
sultando na marca de 98,2 
para a confiança. Segundo os 
dados, a pontuação é decor-
rente da piora dos ânimos 
quanto às condições atuais 
e expectativas para o futuro. 
Mesmo assim, as empresas 
mostram que confiam mais 
nas condições de seus pró-
prios negócios e menos nas 
condições da economia.

Para o produtor agro-
pecuário, houve recuo de 
6 pontos em relação ao tri-
mestre anterior, passando 
para 98,5 pontos. Para o 
produtor agrícola, a retração 
foi de 4,3 pontos, chegando 
aos 102,0. “Ainda assim, é 
importante destacar a inter-
rupção de uma trajetória de 

três altas consecutivas, ini-
ciada no 3º trimestre do ano 
passado. A percepção a res-
peito da economia brasileira 
pesou sensivelmente para a 
queda”, disse o presidente 
da Organização das Coope-
rativas Brasileiras (OCB), 
Márcio Lopes de Freitas.

O indicador apontou 
ainda que os custos alcan-
çaram 49 pontos, sendo o 
mais baixo desde o primeiro 
trimestre de 2016. O item foi 
pressionado principalmente 
pelas expectativas. Segundo 
Freitas, muitos agriculto-
res anteveem que terão de 
pagar mais pelos insumos, 
diante do esperado aumen-
to nos fretes e repasse da 
alta do dólar observado nos 
últimos meses. “O fato de os 
produtores agrícolas sus-
tentarem uma certa confian-
ça pode ser explicado princi-
palmente pelo momento no 
mercado de grãos, cujos pre-
ços permanecem em bom 
patamar, apesar de uma re-
lativa desvalorização no fim 
do segundo trimestre”, disse 
Freitas.

Também houve recuo 
na confiança dos pecuaris-
tas, que baixou 11 pontos, 
atingindo 85,3, sendo os pe-
cuaristas de corte, os mais 
desanimados. “Os preços do 
boi gordo estão em queda 
desde janeiro. Os produtores 
de gado leiteiro, por sua vez, 
impediram uma perda de 
confiança ainda maior, tendo 
em vista a recuperação dos 
preços do leite nos últimos 
meses”, afirmou.

Confiança no agronegócio 
cai 8,6 pontos, diz a Fiesp
Flávia Albuquerque 
Repórter da Agência Brasil

Governo vai cortar R$ 5 bi de 
benefícios irregulares do INSS

Até o final do ano, mais 
de R$ 5 bilhões gastos em 
benefícios da Previdência 
Social deverão ser cortados 
por causa de irregularida-
des, que estão em apuração 
no Ministério da Transpa-
rência e Controladoria-Ge-
ral da União (CGU).

O corte segue o traba-
lho de revisão de benefícios 
sociais feito pelo Comitê de 
Monitoramento e Avaliação 
de Políticas Públicas Fede-
rais (CMAP), criado em 
abril de 2016 com a Porta-
ria Interministerial nº 102, 
e formado por técnicos e 
dirigentes da CGU e dos mi-
nistérios do Planejamento, 
da Fazenda e da Casa Civil.

Conforme o secretário 
federal de Controle Inter-
no da CGU, Antônio Carlos 
Bezerra Leonel, ainda não 
é conhecido o número de 
pessoas que perderão os 
benefícios por causa de 
fraude. A CGU não divulgou 
quais irregularidades estão 
em apuração.

Nessa terça-feira (24), 
o governo anunciou a sus-
pensão de 341.746 auxí-
lios-doença e 108.512 apo-
sentadorias por invalidez, 
que totalizam R$ 9,6 bi-
lhões no pagamento de au-
xílios-doença acumulado 
entre o segundo semestre 
de 2016 e 30 de junho de 
2018.

Até o fim do ano, serão 
revisados 552.998 auxílios-
doença e 1.004.886 aposen-
tadorias por invalidez.

Bolsa Família
Além de benefícios 

previdenciários, o CMAP 
revisou os benefícios pa-
gos pelo programa Bolsa 
Família. Em dois anos, 5,2 
milhões de famílias foram 
excluídas, e outras 4,8 mi-
lhões entraram no progra-
ma.

“No caso do PBF [Bolsa 
Família] não há propria-
mente uma economia de 
recursos, mas a focaliza-
ção do programa”, assinala 
o ministro do Desenvol-
vimento Social, Alberto 
Beltrame. Segundo ele, a 
exclusão de pessoas rece-
bendo benefícios de forma 
irregular permitiu manter 
zerada a fila de espera de 
novos cadastrados no pro-
grama.

Os anúncios de corte de 
benefícios sociais e previden-
ciários são recebidos com 
cautela pela sociedade civil.

Lylia Rojas, do Con-
selho Federal de Serviço 
Social (CFESS), argumenta 
que falta à medida “trans-
parência necessária” e que 
há casos de pessoas que 
tem o benefício indevida-
mente cortado e depois re-
cuperam o direito na Justi-
ça, gerando mais gastos ao 
erário.

Para o diretor-executi-
vo da Transparência Brasil 
(ONG), Manoel Galdino, as 
fraudes ocorrem porque “o 
governo é desorganizado” 
e não mantêm a base dos 
cadastros eletrônicos in-
terligados – o que dificulta 
cruzamentos, e não divulga 
informações sobre envolvi-

dos e a abertura de proces-
sos.

Para Gil Castelo Branco, 
do site Contas Abertas, “é 
preciso que seja feito regu-
larmente um trabalho de in-
teligência para evitar que as 
fraudes cheguem às atuais 
proporções”. De acordo com 
ele, “onde há benefício há 
alguém tentando se favore-
cer ilegalmente”.

Fraudes fiscais
Em resposta às críti-

cas, o secretário federal de 
Controle Interno da CGU, 
Antônio Carlos Bezerra 
Leonel, afirma que “o corte 
de benefícios irregulares é 
na casa dos milhões e que 
os recursos judiciais são na 
casa dos milhares”.

De acordo com ele, o 
Comitê de Monitoramen-
to e Avaliação de Políticas 
Públicas Federais está in-
vestindo em tecnologia de 
informação para melhorar 
o cruzamento de dados 
cadastrais e registros ad-
ministrativos. Ele pondera 
que a divulgação de nomes 
de supostos envolvidos em 
fraude tem que observar a 
lei, que prevê confidencia-
lidade de dados cadastrais.

Conforme Bezerra 
Leonel, o governo também 
criará um comitê de mo-
nitoramento das políticas 
fiscais. Uma portaria está 
em elaboração na Casa Ci-
vil para a implantação de 
um grupo que apure even-
tuais fraudes de empresas 
beneficiadas com isenções 
de tributos e de renúncia 
fiscal.

Coordenadora, Márcia Tapajós, diz que o Tesouro e o Banco Central permanecem atentos às condições do mercado

Foto: Arquivo/Agência Brasil
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Diversidade

Os arquitetos Henrique Santiago e André Pinheiro  participam da Casacor Paraíba 2018

O casal Germano e Teresa Toscano em evento social 

Registo de almoço animado no Helena Restô 

Kaká Teixeira e Alda Albuquerque em viagem romântica

Em memória dos 88 anos da morte 
do presidente João Pessoa, o Governo do 
Estado da Paraíba realiza hoje uma série 
de solenidades. A programação inicia-se 
às 9h com uma celebração eucarística, 
na Catedral Basílica Nossa Senhora das 
Neves, no Centro da capital. Em segui-
da, haverá um ato cívico na Praça João 
Pessoa, também no Centro, por volta das 
10h30. Por fim,  , será feita uma visita 
ao mausoléu, localizado nos Jardins do 
Palácio da Redenção, ambos no Centro 
da capital paraibana.  

In memoriam

Parabéns

No começo desta semana, o empresário 
Damian Grilleau recebeu um seleto grupo para 
um almoço no Helena Restô. Lúcia Padilha, Odi-
la Falcone, Da Paz Gonçalves, Roberta Aquino, 
Lisete Nunes, Tereza Suassuna, Roziane Coelho, 
Evelyn César e Ewerton Vieira foram conhecer 
a nova fase do restaurante. 

O show de Nando Reis em João Pessoa já 
tem 90% do 1o lote vendido. O sucesso só não foi 
maior que as vendas do show da turnê “Carava-
nas“ de Chico Buarque: até o fechamento desta 
coluna, em menos de um dia de venda, mais da 
metade dos ingressos haviam sido comprados. 
Ambas as apresentações serão realizadas no Tea-
tro Pedra do Reino. “Nando Reis - Voz e Violão 2“ 
acontece no dia 24 de agosto, às 21h; o show de 
Chico está agendado para o dia 18 de setembro.   

A Della’s de João Pessoa promove nesta quin-
ta duas ações com a marca Ever Light, a  nova 
parceira exclusiva da loja. Pela manhã, acontece 
um colóquio sobre iluminação em LED para am-
bientes comerciais e, à noite, será realizado o 
lançamento de um novo showroom que contará 
exclusivamente com as peças da marca. Durante a 
ação, o artista plástico e arquiteto Antônio Cláudio 
Massa fará ainda a abertura da exposição “Um 
Olhar Sobre o Patrimônio Histórico de João Pes-
soa”. Os eventos são direcionados para arquitetos, 
engenheiros, empresários.

boa gastronomia

sucesso

Iluminação

Foto: Reprodução

Foto: Divulgação

Foto: Reprodução

Foto: Reprodução

nOVa 
IDaDE
O vice-presidente 
da Associação dos 
Registradores e 
Notários do Brasil, 
atual presidente 
da Anoreg-PB, o 
tabelião Germano 
Toscano (na foto 
com a esposa Teresa 
Toscano) aniversaria 
nesta quinta-feira. 
Germano chega aos 
70 anos cheio de 
energia, trabalhan-
do bastante pelos 
notários e registra-
dores da Paraíba. 

Os arquitetos Henri-
que Santiago e André 
Pinheiro vão criar 
ambiente que estimu-
la os cinco sentidos 
na Casacor Paraíba 
2018! “Vamos explo-
rar tons femininos; 
o quarto terá uma 
iluminação cênica e 
um perfume caracte-
rístico de uma moça e 
um maravilhoso som 
ambiente”,  revelou 
Henrique.

arQUITETUra

Andressa Carlos Freire 
Vilhena, Antônio Flávio 
Toscano Moura, Car-
mem Raquel Guedes 
Pereira, Cléucio Vieira 
Maurício, Germano 
Toscano Carvalho de 
Brito, Gilvandro de 
Farias, José Carlos 
Teixeira de Carvalho 
Filho, Liana Morais 
César, Luciana Carnei-
ro Pires Massa, Lúcio 
Flávio da Cunha Félix, 
Maria Tereza Caval-
cante, Mário Toscano 
de Brito Filho, Patrícia 
de Paula Saldanha, 
Raquel de Mesquita 
Guerra e Terezinha 
Pereira da Silva.

Ui!
 

Kaká Teixeira e 
Alda Albuquerque 
completaram dois 
anos de namoro 
nesta semana. 

Para comemorar a 
data, o casal fez uma 
viagem para a 
paradisíaca ilha de 
Fernando de Noro-
nha. Celebração em 
grande estilo!

Especialização - Sempre em busca de conhecimentos e 
novas técnicas, a dentista Taís Cristina da Rosa, proprietária 
da Odontogalerie, clínica especializada em atendimento 
odontológico premium em João Pessoa, concluiu esta sema-
na mais um módulo da pós-graduação em Harmonização 
Facial, em São Paulo.

Muito amor - Hoje comemora-se o Dia dos Avós! São 
inúmeros os sentimentos que descrevem a beleza da co-
nexão entre avós e neto: amor incondicional, voz da expe-
riência e uma disposição incrível para mimar e estar pre-
sente. Se a intenção é presentear, O Boticário destaca sua 
linha de perfumaria e cuidados pessoais. A marca traz a 
sugestão de kits e colônias, com os seus grandes clássicos.

negócios - superando as dificuldades de quase uma 
década de seca, responsável por uma queda de mais de 
40% da produção e morte de centenas de animais, os 
produtores de leite da cidade de Pombal e região do ser-
tão paraibano participam nos próximos dias 26, 27 e 28 
da Expo Pombal. O evento, que tem foco na geração de 
negócios, acontece no Parque de Exposições atêncio be-
zerra Wanderley e conta com o apoio do sebrae Paraíba, 
UFCG e Prefeitura Municipal.

scosta.dandara@gmail.com

ELANA LiNDqUiST GUy DEBORDmeioColuna   do

por Dandara Costa

 O urbanismo é a tomada do meio ambiente 
natural e humano pelo capitalismo que, ao desenvolver-

se em sua lógica de dominação absoluta, refaz a 
totalidade do espaço como seu próprio cenário                                                                                                                                           

 Sucesso significa realizar seus próprios sonhos, 
cantar sua própria canção, dançar sua própria dança, 

criar do seu coração e apreciar a jornada, confiando que 
não importa o que aconteça, tudo ficará bem                                                                                                                                           
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Esportes
Semana decisiva
Botafogo (foto) precisa de mais uma vitória no domingo para se 
manter no G4 do Campeonato Brasileiro da Série C. Já o Treze 
só joga na segunda-feira contra o Ferroviário. Página 24 Fo
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Bruno Cortez, Léo Moura e Ramiro estão fora do confronto. No Tricolor, Sidão e Everton estão de volta ao time 

O lateral esquerdo Bru-
no Cortez está fora da par-
tida contra o São Paulo, às 
19h30 desta quinta-feira, 
na Arena. O desfalque não 
foi confirmado pelo Grêmio 
de maneira oficial, já que a 
lista de relacionados não foi 
divulgada pelo clube gaúcho. 
O lateral direito Léo Moura 
e o meio-campista Ramiro 
também não estavam no gra-
mado quando os portões do 
treino foram abertos na ma-
nhã de ontem e ampliam as 
dúvidas no time de Renato. 
O centroavante Jael foi ou-
tra ausência, mas deve estar 
aputo a atuar.

Cortez trata uma dor 
muscular em uma das co-
xas e já ficou fora da derro-
ta para o Vasco, no Rio de 
Janeiro. É preparado para o 
duelo com o Flamengo, na 
próxima semana, na primei-
ra partida pelas quartas de 
final da Copa do Brasil. Para 
o jogo desta quinta, Marcelo 
Oliveira é o titular, enquanto 
o reforço Juninho Capixaba 
deve permanecer no banco, 
se tiver condições legais.

Léo Moura não apareceu 
no gramado pelo segundo 
dia consecutivo. O titular da 
lateral sempre recebe aten-
ção especial da comissão téc-
nica, pela idade. Se não tiver 
condição de jogar, Leonardo 
e Madson disputam a posi-
ção. Ramiro foi outro que 
não esteve no campo e é dú-
vida para a partida. Caso não 
atue, Marinho vira a opção 
no setor ofensivo.

Maicom e Kannemann 
participaram normalmente 
do recreativo, atividade no 
gramado quando o acesso 
para a imprensa foi libera-
do. O meia-atacante Alisson 
também, mas tem presença 
incerta na lista de relaciona-
dos por ter feito apenas dois 
treinos com bola após lesão 
muscular.

São Paulo
Hudson e Nenê treina-

ram normalmente com o 
grupo do São Paulo ontem 
de manhã, no CT da Barra 
Funda. Durante os 15 mi-
nutos de atividade aberta 
para a imprensa, o volante 
e o meia trabalharam com 
bola. Isso indica que os dois 
estão à disposição para 
pegar o Grêmio. Na última 
terça, Hudson e Nenê foram 
preservados do treino no 
campo. Eles correram em 
volta do gramado e comple-
mentaram o trabalho inter-
namente no Reffis. Era uma 
prevenção para qualquer 
tipo de problema.

O técnico Diego Aguir-
re fechou a atividade tática 
desta quarta, mas na terça 
esboçou a equipe titular. Se 
mantiver a base do time, com 
as voltas de Sidão e Everton 
(liberados após cumprir sus-
pensão), o provável São Pau-
lo é o seguinte: Sidão; Éder 
Militão, Arboleda, Anderson 
Martins e Reinaldo; Hudson, 
Liziero e Nenê; Rojas, Ever-
ton e Diego Souza.

Globoesporte
Especial para A União

Lance

Globoesporte

Grêmio tem desfalques no
jogo contra o São Paulo hoje

Edição: Geraldo Varela

Nova contratação

Flamengo deve apresentar
Vitinho no jogo com Sport

A celebração do Natal é 
apenas em dezembro, mas 
os torcedores rubro-negros 
estão se acostumando a re-
ceber o presente no meio do 
ano. O Flamengo anunciou o 
atacante Vitinho, que estava 
no CSKA, da Rússia, e pela 
quarta temporada consecu-
tiva, um reforço de impacto 
chega à Gávea nesta época 
do ano.  E já deve ser apre-
sentado no jogo contra o 
Sport, no Maracanã.

"O caô acabou" em 
2015, quando a diretoria 
do Flamengo acertou com 
Paolo Guerrero, que esta-
va no Corinthians e tinha 
sido o autor do gol que deu 
o título do Mundial de Clu-
bes ao Timão, em 2012. No 
ano seguinte, foi a vez do 

meia Diego, que estava na 
Europa desde 2004 e era 
desejo antigo dos rubro-
negros. Ano passado, Éver-
ton Ribeiro, bicampeão do 
Brasileiro pelo Cruzeiro e 
que defendia o Al-Ahli, dos 
Emirados Árabes. Além 
dele, o goleiro Diego Alves, 
que estava no Valencia, da 
Espanha.

Agora, com Vitinho - 
cria das categorias de base 
do rival Botafogo -, depois 
de uma novela, o CSKA acei-
tou a proposta do Flamengo, 
que gira em torno de R$ 10 
milhões de euros (aproxi-
madamente, R$ 44 milhões), 
sendo uma das maiores con-
tratações em valores da his-
tória do Rubro-Negro.

Todos, de uma forma 
ou de outra, acabaram ga-
nhando espaço e vingando 
na equipe, sendo titulares 

tanto sob o comando Muricy 
Ramalho, Zé Ricardo, Paulo 
Cesar Carpegiani e Mauricio 
Barbieri.

A chegada de Vitinho 
seria para, primeiramente, 
suprir a saída de Vinicius Jú-
nior, que foi para o Real Ma-
drid (ESP). O jogador pode 
atuar tanto pela ponta es-
querda quanto pela ponta di-
reita e, assim, acirraria ainda 
mais a disputa por posição 
no time titular - para o setor, 
Barbieri tem como opções 
Marlos Moreno, Everton Ri-
beiro, Matheus Savio - e tam-
bém evitaria o improviso de 
Uribe, como aconteceu no 
clássico com o Botafogo.

Mais nomes em pauta
O Flamengo tem con-

versas avançadas com o 
Sport pelo meia-atacante 
Everton Felipe, de 21 anos. 

As tratativas são para que o 
Rubro-Negro carioca adqui-
ra os direitos econômicos do 
jogador, que é cria do clube 
pernambucano - vínculo com 
o Leão vai até 2022. Além dele, 
houve também um contato ini-
cial pelo volante Robert Piris, 

do San Lorenzo, da Argentina. 
O jogador, que é paraguaio, 
chegaria para uma posição 
que perdeu Jonas, vendido ao 
Al-Ittihad, da Arábia Saudita, e 
está em vias de perder Willian 
Arão, que tem uma proposta 
do Olympiacos, da Grécia. 

A Fifa revelou nesta 
quarta-feira o golaço da Copa: 
o belo chute de Pavard na vi-
tória da França sobre a Argen-
tina foi eleito o mais bonito do 
Mundial na Rússia. A escolha 
foi feita em votação aberta ao 
público no site da entidade e 
superou outros 17 concorren-
tes, entre eles a bela finaliza-
ção de Philippe Coutinho no 
empate entre Brasil e Suíça.

É a primeira vez que 
um europeu vence a dispu-
ta, realizada pela Fifa desde 

2006. No Brasil em 2014, o 
lindo chute de James Rodrí-
guez na vitória da Colômbia 
sobre o Uruguai foi o ven-
cedor - e, de quebra, levou 
o Puskas no fim do ano. O 
argentino Maxi Rodriguez e 
o uruguaio Diego Forlan le-
varam o prêmio em 2006 e 
2010, respectivamente.

Em votação promovida 
pelo GloboEsporte.com, o go-
laço de Pavard foi o segundo 
na preferência dos internautas, 
perdendo apenas para o de Cou-
tinho. Cristiano Ronaldo com-
pletou o pódio pela bela cobran-
ça de falta contra a Espanha.

Gol mais belo da Copa 
é o do lateral Pavard

O técnico Renato Gaúcho participou do treino recreativo de ontem, véspera da partida contra o São Paulo, que acontece hoje na Arena do Grêmio. Ele tem muitas dúvidas para escalar o time titular

O lateral francês Pavard chuta de fora da área e faz um belo gol na vitória sobre a Argentina por 4 a 3

Vitinho com a camisa do CSKA é a mais nova atração do Flamengo

Foto: Eduardo Moura

Foto: Reuters/John Sibley

Foto: Divulgação / CSKA
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Não está entre os três melhores como aconteceu 
em 2015 e 2017 é perfeitamente natural, mas ficar fora 
dos 10 melhores em 2018 surpreendeu muita gente 
até mesmo eu, crítico do jogador, mas ciente tratar-se 
de pebolista diferenciado.  No entanto, quando ele se 
transferiu para o PSG, somente pensando em dinheiro, 
apertado pelo pai, um grande intruso na sua carreira 
e criador de inúmeros problemas, vi com desconfian-
ça a sua mudança para o PSG porque o Campeonato 
Francês é muito fraco e a maioria dos bons jogadores 
atuam em outros grandes times da Itália, Alemanha e 
Espanha, os melhores torneios do mundo.

E ainda lhe atrapalhou a lesão no pé, mas ainda 
esperava entre os 10 melhores porque tem gente na 
lista inferior ao futebol do brasileiro. Porém a sua ima-
gem saiu muito desgastada na Copa do Mundo. O cai-
cai virou chacota mundial, mesmo sendo escolhido o 
melhor em campo, se não me engano, em duas parti-
das das cinco que o Brasil fez. Pelo visto um castigo da 
Fifa. É preciso uma reflexão grande do staff do jogador 
e, principalmente de seu pai e dos “parças” no sonho 
de ser o melhor do mundo.

Já não tinha figurado na seleção dos melhores 
da Copa na Rússia e agora outro tombo, não figurar 
na relação dos 10 na disputa pela Bola de Ouro, onde 
aparece a revelação francesa Mbappé, hoje bem mais 
valorizado no mercado pela idade de apenas 19 anos 
contra 26 de Neymar que na próxima Copa vai estar 
perto dos 31 anos. O excesso de proteção e o esnobe do 
jogador tem atrapalhado a sua carreira. Com apenas 
um campeonato na França já estavam trabalhando 
para ele se transferir para o Real Madrid. Coisa mes-
mo de um Tio Patinhas. Se ele voltar a jogar como na 
eliminatória, de forma coletiva, produz muito mais, ao 
invés de querer mostrar que a bola é só dele, além das 
mordomias em relação aos companheiros de time.

Castigo para o
mimado Neymar

Varela
gvarellajp@gmail.com

Geraldo

Na próxima segunda-feira começa a 
decisão do Campeonato Brasileiro da 
Série D em Fortaleza e vai terminar pela 
segunda vez na Paraíba, não em João 
Pessoa como 2013 com o Botafogo cam-
peão após vencer o Juventude por 2 a 
0, mas sim em Campina Grande, agora 
com o Treze tendo a oportunidade de 
igualar o feito do Belo no Estádio Ami-
gão. O adversário é o Ferroviário, do téc-
nico Marcelo Vilar, que já eliminou outro 
time paraibano nessa disputa, o Cam-
pinense e conhece o caminho do título, 
pois era o técnico do Belo em 2013. Já 
Flávio Araújo, do Galo, tem muito mais 
handicap com acesso em diversos clubes 
pelo Brasil. E aposto mesmo é no Galo.

Galo na cabeça

Diá São Paulo
O técnico Francisco 
Diá esteve na concen-
tração do Cam-
pinense para rever 
amigos da diretoria e 
quem sabe retornar 
ao clube na tempora-
da de 2019. Ele tem 
uma grande identifi-
cação com o clube da 
Bela Vista.

Em janeiro vai acon-
tecer a 50a edição da 
Copa São Paulo de 
Juniores. Uma marca 
histórica para o torneio 
de base mais impor-
tante do mundo e bem 
que a Paraíba poderia 
ter três vagas porque 
essa edição terá muitos 
clubes.

Espera-se a participação de mais clubes no 
Campeonato Paraibano de Futebol Feminino. 
Botafogo e Kashima precisam de adversários 
mais fortalecidos e competitivos para termos uma 
disputa mais acirrada e não os dois decidindo o 
título todo ano como se os outros fossem apenas 
coadjuvantes. Que tenhamos mais clubes.

Futebol feminino

Equipes paraibanas disputam a competição na cidade de Paulista, interior de Pernambuco, com mais 22 clubes

Marcos Lima

CBAt

Ascom

Bota e Kashima empatam
sem gols na Copa Nordeste

Edição: Geraldo Varela

Kashima e Botafogo 
empataram sem gols, na 
manhã de ontem, em jogo 
válido pela segunda roda-
da da segunda fase da Copa 
Nordeste de Futebol Femi-
nino 2018, que ocorre há 
mais de uma semana, em 
Pernambuco.

A competicão é promo-
vida pela Prefeitura Munici-
pal de Paulista e organizada 
pela Federacão Pernambu-
cana de Futebol, com chan-
cela da Confederacão Brasi-
leira de Futebol e apoio do 
Ministério dos Esportes.

Campeão e vice-cam-
peão paraibano jogaram no 
Estádio José Vareda, na ci-
dade de Limoeiro, sede do 
Grupo E do evento, que tem 
ainda na disputa das duas 
vagas para as quartas de fi-
nal do torneio as equipes do 
Náutico-PE e Canindé-SE.

Com o empate sem 
gols, o Botafogo somou 
quatro pontos (uma vitória 
e um empate). Já o Kashima 
chegou a dois pontos (dois 
empates). No primeiro jogo 
o Botafogo goleou por 4 a 

0 o Canindé-SE, enquanto 
o Kashima havia empatado 
em 2 a 2 com o Náutico.

Nem Kashima e nem 
Botafogo ainda estão garan-
tidos nas quartas de final da 
competicão. As duas equipes 

que seguem no torneio se-
rão conhecidas na manhã de 
hoje quando o Botafogo joga 
com o Náutico e o Kashima 
enfrenta o Canindé.

A Taça Nordeste de Fu-
tebol Feminino teve início 

no último dia 18 com 24 
equipes. O encerramen-
to está programado para 
o próximo domingo, com 
a final sendo realizada na 
Arena Pernambuco, em São 
Lourenço da Mata.

Corrida 5 de agosto

Prefeitura prorroga inscrições
que vão até o dia 1o de agosto

Para atender pedidos 
de atletas, principalmen-
te os de outros estados, a 
Prefeitura de João Pessoa, 
através da Secretaria de 
Juventude, Esporte e Re-
creação (Sejer),  decidiu 
prorrogar até o dia 1º de 
agosto o período de inscri-
ções para a Meia Maratona 
Cidade de João Pessoa, que 
ocorrerá no dia 5 do próxi-
mo mês, em comemoração 
ao aniversário da capital.  

O anúncio foi feito na ma-
nhã dessa terça-feira (24), 
pelo secretário de Esporte 
de João Pessoa, Rodrigo 
Trigueiro, durante a apre-
sentação do kit oficial da 
prova, assim como das 
medalhas que serão entre-
gues aos participantes. O 
evento aconteceu no audi-
tório da Faculdade Iesp.

Inicialmente, as ins-
crições seriam encerradas 
nessa quarta-feira (25), 
mas, Rodrigo Trigueiro 
justifica o adiamento. “Fo-
ram muitos pedidos para 

o adiamento, principal-
mente de atletas de outros 
estados. Reunimos nossa 
comissão organizadora e 
decidimos acatar os pedi-
dos, pois queremos rea-
lizar um grande evento e 
consideramos importante 
a participação significativa 
de atletas da Paraíba e de 
estados vizinhos”, disse.

 As inscrições da 17ª 
Meia Maratona Cidade de 
João Pessoa estão sendo 
feitas pelo endereço ht-
tps://www.joaopessoa.
pb.gov.br/maratona/ins-

cricao.jsf. Na inscrição, 
será gerado o boleto para 
efetivar o pagamento da 
taxa de participação, no 
valor de R$ 65.

 A Meia Maratona Ci-
dade de João Pessoa terá 
sua largada no dia 5 de 
agosto, às 7h,  no Busto 
de Tamandaré, entre as 
Praias de Tambaú e Cabo 
Branco. De acordo com os 
organizadores, a edição 
2018 vai distribuir uma 
premiação superior a R$ 
30 mil entre as seis cate-
gorias.

Dois atletas da Sele-
ção Brasileira que dispu-
tou o Campeonato Mun-
dial de Atletismo Sub-20, 
realizado de 10 a 15 de 
julho, na cidade de Tam-
pere, na Finlândia, estão 
inscritos no Troféu Norte-
Nordeste Caixa de Atletis-
mo Adulto – “Professor 
Manoel Trajano”, que será 
disputado de hoje até do-
mingo, no Recife, em Per-
nambuco.

O amazonense Pedro 
Henrique Nunes Rodri-
gues e a piauiense Leti-
cia Maria Nonato Lima 
são algumas das atrações 
do evento, que recebeu a 
inscrição de 240 atletas, 
de 14 estados das duas 

regiões, incluindo quatro 
representantes do Distri-
to Federal.

Pedro Henrique fi-
cou na quinta colocação 
no lançamento do dardo 
no Mundial Sub-20, em 
Tampere, com 72,44m, 
enquanto Leticia integrou 
o revezamento 4x400m, 
oitavo colocado, com 
3:34.55, ao lado de Mar-
lene Santos, Tiffani Mari-
nho e Chayanne da Silva. 
A marca é recorde sul-a-
mericano da categoria.

Com apenas 19 anos, 
Pedro Henrique é o atual 
vice-campeão do Troféu 
Brasil Caixa de Atletis-
mo. Leticia, de 17 anos, 
foi eleita o destaque fe-
minino do Troféu Norte-
Nordeste Caixa de 2017, 
quando ganhou ouro nos 

Troféu Nordeste de
Atletismo em Recife

200m, 4x100m e 4x400m, 
e prata nos 100m.

As provas serão reali-
zadas no Estádio de Atletis-
mo do Centro Interescolar 
de Educação Física Alberto 
Santos Dumont, em Boa 

Viagem. A competição será 
aberta às 16h30 desta sex-
ta-feira, com a final mascu-
lina dos 5.000m. A última 
prova do programa é a dos 
1.500m do decatlo, no do-
mingo, às 11h8.

Amazonense Pedro Henrique é uma das atrações no lançamento de dardo

Foto:  Marcos Lima

Foto: Wagner Carmo/CBAt

Botafogo e Kashima não tiveram competência para marcar gols e os méritos ficaram para as duas defesas
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Malcom trocou o Bordeaux 
pelo Barcelona, após ter tudo 
acertado com a Roma, por 41 
milhões de euros (mais de 
R$ 179 milhões na cotação 
atual). Clube que o revelou, 
o Corinthians tem direito a 
pequena parte da cifra, em 
mais uma vez que o atacan-
te coloca dinheiro nos cofres 
alvinegros.

A equipe que contou 
com o jovem dos 11 aos 18 
anos de idade, no entanto, 
fez apenas pouco mais de R$ 
25 milhões com a revelação. 
Equivalente a apenas 14% de 
seu valor no futebol europeu.

Tudo começou em 2014, 
quando o Corinthians abriu 
mão de 40% dos direitos eco-
nômicos que tinha do atleta 
para pagar dívida envolven-
do o volante Ralf. Já em 2017, 
o clube vendeu 15% de Mal-
com que ainda mantinha, em 
percentual que renderia bem 
mais agora, menos de um 
ano depois.

Malcom assinou seu pri-
meiro contrato profissional 
em 2013, aos 16 anos. Na oca-
sião, os direitos econômicos 
da promessa foram divididos 
da seguinte forma: 70% para 
o Corinthians, 10% para a 
Luís Fernando Assessoria Es-
portiva (do empresário Fer-

nando Garcia), 10% para a 
GT Sports Assessoria (de Gui-
lherme Miranda e Thiago Fer-
ro); 10% para a ART Sports 
(de Nilson Moura).

Essa configuração mu-
dou em abril de 2014. Garcia, 
até hoje principal represen-
tante de Malcom, cobrava 
uma dívida de pouco mais de 
R$ 2 milhões do Corinthians, 
em virtude de uma quantia 
não recebida em 2012, quan-
do o clube rejeitou proposta 
por Ralf – de quem o empre-
sário tinha 15%.

Segundo Garcia, na épo-
ca, o Corinthians cobriu uma 
oferta da Fiorentina pelo 
volante, em meio à disputa 
da Copa Libertadores, e re-
munerou os demais agentes 
com percentual do atleta, 
mas não ele. O imbróglio só 
foi resolvido dois anos mais 
tarde, durante a gestão de 
Roberto de Andrade.

Para quitar a dívida, o 
clube paulista cedeu 40% 
de Malcom a Garcia, além de 
percentuais do lateral Gui-
lherme Arana e do meia Ma-
theus Pereira. Mais tarde, o 
agente repassaria parte dos 
direitos que recebeu também 
à GT Sports e à ART Sports, 
enquanto o Corinthians ficou 
com 30%.

Quando o Bordeaux 
contratou Malcom, em janei-
ro de 2016, pagou 5 milhões 

Globoesporte

Lance

Lance

Edição: Geraldo Varela

No entanto, a transferência do Bordeaux para o Barcelona rendeu apenas R$ 4,5 milhões ao clube brasileiro
Timão lucra R$ 25 mi com Malcom

de euros (cerca de R$ 22 mi-
lhões na época) por 50% dos 
direitos. Segundo Garcia, to-
das as partes envolvidas ven-
deram metade do que tinham 
e mantiveram o restante. O 
Corinthians, então, negociou 
15%, recebendo R$ 3,3 mi-
lhões, e seguiu com 15% - em 
valores corrigidos pelo IGP-M, 
a cifra equivale a R$ 3,7 mi-
lhões.

Se, naquela ocasião, a 

equipe ainda detivesse 70% 
dos direitos econômicos do 
primeiro contrato de Malcom 
e negociasse metade, teria di-
reito a R$ 7,7 milhões (R$ 8,6 
milhões corrigidos).

Já os 15% do atacante 
que ainda eram do Corin-
thians foram negociados em 
setembro de 2017. Em meio 
a negociações pelo zagueiro 
Pablo, o Bordeaux adquiriu o 
restante de Malcom pagando 

4,5 milhões de euros, ou R$ 
16 milhões na época - em va-
lores corrigidos, R$ 17,2 mi-
lhões.

Caso não tivesse fei-
to esse negócio e seguisse 
dono de 15% de Malcom, o 
clube teria direito a R$ 26,8 
milhões dos R$ 179 milhões 
pagos pelo Barcelona. Quase 
R$ 10 milhões a mais do que 
recebeu.

Agora, do dinheiro pago 

pelos catalães ao Bordeaux, 
o Corinthians só tem direito 
à parte referente ao mecanis-
mo de solidariedade da Fifa. 
Pelo tempo que teve Malcom, 
2,5%, ou R$ 4,5 milhões.

No Corinthians, Malcom 
passou por quase todas as 
categorias na base, incluindo 
futsal, até ser promovido ao 
profissional por Mano Mene-
zes, em 2014. Com Tite, em 
2015, foi campeão brasileiro.

Dívidas

Fluminense, Vasco e Internacional
poderão ser excluídos do Profut

Fluminense, Vasco e 
mais três clubes da Série 
A do Campeonato Brasi-
leiro (Internacional, Pa-
raná e Vitória) ligaram o 
sinal de alerta nesta ter-
ça-feira. De acordo com 
reportagem do jornal “O 
Globo”, a Autoridade Pú-
blica de Governança do 
Futebol (Apfut), órgão su-
bordinado ao Ministério 
do Esporte, abriu proces-
sos administrativos con-
tra os clubes por descum-

primento das regras do 
Profut, Programa de Mo-
dernização da Gestão e de 
Responsabilidade Fiscal 
do Futebol Brasileiro.

Caso sejam condena-
dos pela entidade, os clu-
bes podem ser excluídos 
do Profut e ainda terem as 
dívidas fiscais agravadas. 
Todos os envolvidos acu-
mulam déficits superiores 
ao limite de 10% sobre a 
receita operacional do ano 
anterior. O Fluminense, 
por exemplo, teve prejuízo 
de R$ 68 milhões em 2017 
e arrecadação de R$ 293 

milhões em 2016, uma di-
ferença de 23%. Já o Vasco 
somou déficit de R$ 23 mi-
lhões em 2017 e receita de 
R$ 214 milhões em 2016, 
com 11%.

Os dez clubes envolvi-
dos nos processos (incluin-
do os cinco da primeira 
divisão) preparam suas de-
fesas no caso. Caso o pro-
cesso de investigação con-
clua, em última instância, 
que as equipes infringiram 
as regras do Profut, seus 
dirigentes poderão apelar 
ao plenário do órgão.

Em contato com o 

LANCE!, Fluminense e Vas-
co garantiram que farão o 
possível para resolver a si-
tuação.

- O Club de Regatas 
Vasco da Gama vem, desde 
o início do atual gestão, 
mantendo ótima relação 
com a Apfut, discutindo 
com a mesma todos os 
pontos relacionados ao 
Profut que necessitam de 
algum ajuste. Em alinha-
mento com a própria Ap-
fut, o Vasco da Gama ela-
borou um plano de ação 
cuidando para que tudo 
seja sanado e resolvido o 

mais rápido possível - afir-
mou o Cruzmaltino, em 
nota oficial.

- O Fluminense FC con-
firma que foi notificado pela 
Autoridade Pública de Go-

vernança do Futebol - AP-
FUT sobre a abertura de 
processo administrativo e 
informa que prestará os de-
vidos esclarecimentos à en-
tidade - disse o Fluminense.

Jefferson pode ficar mais de 
30 dias sem jogar pelo Bota

O goleiro Jefferson pode 
passar por uma cirurgia na 
cartilagem da tireoide. Além 
de ter afundado o tórax e ter 
perdido dois dentes em dis-
puta de bola com Lucas Pa-
quetá, do Flamengo, o jogador 
do Botafogo teve uma fratura 
no local. O médico otorrino 
Augusto César, em entrevista 
à Rádio Globo, comentou que 
o arqueiro poderá passar por 
um procedimento médico 
mais detalhado.

- A previsão de alta seria 
entre terça e quarta-feira, mas 
mudou. Ele teve uma fratura 
na cartilagem da tireoide e 
próximo a essa região, passa 
um nervo chamado de larín-
geo, que ajuda a pessoa a falar 

e articular a corda vocal a mo-
vimentar. Durante um exame 
que fizemos hoje, o Jefferson 
apresentou um grande ede-
ma nessa região e dificuldade 
de fala. Deixamos ele inter-
nado para avaliar o processo 
respiratório dele. Ele precisa 
respirar bem. Ele está com 
colete cervical, tomando me-
dicamentos e fará uma nova 
tomografia para avaliar a evo-
lução - disse.

Além disso, o médico 
afirmou ser uma lesão atípica 
em jogadores de futebol e não 
descartou um procedimento 
cirúrgico para corrigir a fratu-
ra em Jefferson.

- Nunca vi essa lesão em 
atleta. É comum em acidente 
automobilístico, quando o pes-
coço vai de encontro ao volante. 
Prefiro aguardar para definir o 

que faremos. Meu pensamen-
to de cirurgia é pequeno, mas 
se for necessário, faremos. Até 
sexta-feira, vamos decidir. A 
dificuldade respiratória que ele 
tinha e dor já não existem mais, 
mas ele tem dificuldade de 
fala. As cordas vocais precisam 
movimentar e uma entrar em 
contato com a outra, mas uma 
delas está com uma paralisia 
traumática - avisou.

Para finalizar, o especia-
lista também deu um prazo 
para um possível retorno de 
Jefferson, caso tenha necessi-
dade de cirurgia.

- Normalmente esse tipo 
de cirurgia que já operei, há 
necessidade de 25 a 35 dias 
para voltar a treinar. É uma 
região muito sensível, onde 
fala, respira... Tem que ter cui-
dado - finalizou.

Malcom exibe o escudo de seu novo clube durante a apresentação após a realização de exames. A contratação ainda rende muita polêmica na Europa

O Fluminense teve um prejuízo de R$ 68 milhões na temporada de 2017 

Goleiro do Botafogo sofreu a contusão no lance que originou o gol de Lucas Paquetá, o segundo do Flamengo

Foto: Divulgação/Barcelona

Foto: Lucas Merçon/Fluminense

Foto: Buda Mendes/Getty Images
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Comparações são inevitáveis na decisão do título da Série D contra o Ferroviário que começa na próxima segunda-feira

Galo projeta o título e superar
números do Belo no ano de 2013

Com a chegada do Tre-
ze nas finais do Campeo-
nato Brasileiro e a possibi-
lidade da Paraíba ter mais 
um campeão da Série D, 
as comparações com o tí-
tulo do Botafogo em 2013 
são inevitáveis. Na época, 
o Belo também disputou 
14 jogos até as semifinais, 
mas os números do atual 
campeão paraibano foram 
melhores do que os atuais, 
conquistados pelo Galo.

Até a classificação 
para as finais, o Treze, em 
14 jogos, venceu 7, empa-
tou 5 e foi derrotado ape-
nas 2 vezes. Já o Botafogo, 
em 2013, nos 14 jogos dis-
putados, teve 10 vitórias, 
2 empates e 2 derrotas. 
Quando o assunto é gol, o 
Botafogo fez 25, enquanto 
o Treze 24. Porém na defe-
sa, o Galo levou a melhor, 
porque sofreu apenas 10 
gols, enquanto o Botafogo 
tomou 14 gols. 

Nas finais, o Botafogo 
perdeu a primeira dispu-
tada em Caxias, contra o 
Juventude por 2 a 1 e no 
jogo da volta, em João Pes-
soa, venceu por 2 a 0, con-
quistando o título. Agora, 
o Galo também disputará a 
primeira partida das finais 
fora de casa, contra o Fer-
roviário, em Fortaleza, e 
depois decidirá o título em 
Campina Grande.

A Confederação Brasi-
leira de Futebol já definiu 

o trio de arbitragem para 
a primeira partida das fi-
nais, programada para a 
próxima segunda-feira, às 
19h15, na Arena Castelão, 
em Fortaleza. O árbitro 
central será André Luiz 
de Freitas Castro, que será 
auxiliado por Cristhian 
Passos Sorence e  Leone 
Carvalho Rocha, todos de 
Goiás.

Após a classificação 
para as finais, na última 
segunda-feira, contra o Im-
peratriz, o elenco do Treze 
se reapresentou ontem. A 
boa notícia foi o pagamen-
to dos salários de junho, 
que estavam atrasados. O 
treinador Flávio Araújo 
aguarda uma decisão do 
STJD sobre os jogadores 
Silva, lateral esquerdo, e 
o atacante Maxuel Samu-
ray. Ambos se envolveram 
em uma confusão no final 
do jogo contra o Caxias, no 
Rio Grande do Sul, quando 
o Galo venceu a equipe lo-
cal por 3 a 1.
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Série C

Bota começa a definir time 
para enfrentar Atlético-AC

 A Confederação Bra-
sileira de Futebol já defi-
niu o trio de arbitragem 
para o jogo do próximo 
domingo, às 16h, no Al-
meidão, entre Botafogo 
e Atlético-AC, pela 16ª 
rodada do Campeonato 
Brasileiro da Série C. Fe-
lipe Fernandes de Lima 
será o árbitro central, 
auxiliado por Marcus Vi-
nícius Gomes e Luiz An-
tônio Barbosa, todos de 
Minas Gerais.

Com 21 pontos na 
quarta colocação, o Bo-
tafogo precisa vencer 
para continuar no G4 e 
se afastar dos concor-
rentes diretos. Por conta 
disto, no momento a co-
brança maior é em cima 
dos atacantes, mas é a 
defesa que vem fazendo 
sucesso nos últimos jo-
gos do Belo. Já são três 
jogos que a equipe não 
sofre um único gol. Para 
o lateral direito Gedeil-
son, este rendimento do 
setor defensivo é fruto 
de um trabalho em gru-

po muito forte.
“Olha nós nos co-

bramos muito lá atrás. 
Há uma entrega muito 
grande de todos, para 
evitar os gols adversá-
rios. Na verdade, o com-
prometimento é geral, 
porque os jogadores de 
outros setores também 
ajudam na marcação”.

Apesar de enfren-
tar o líder do Grupo A, 
Gedeilson está confian-
te em mais uma vitória. 
“Nós respeitamos o ad-
versário, mas temos que 
aproveitar o fator casa e 
nos impor aqui dentro. 
Nosso planejamento é 
ir passo a passo com 
as vitórias em busca da 
classificação. A gente 
conta com a presença 
do torcedor que foi mui-
to importante na vitória 
sobre o Santa Cruz. Eles 
nos passam uma ener-
gia muito forte e motiva 
o grupo”, disse o lateral.

Com tanta seguran-
ça no setor defensivo, 
o Clube anda tão satis-
feito com os titulares 
da defesa e os reservas 
imediatos, que resolveu 

dispensar dois atletas, 
que desde que chega-
ram ao clube, nunca 
tiveram uma oportuni-
dade de jogar. São eles 
o zagueiro Luan, que 
veio da Portuguesa de 
Desportos de São Paulo 
e o lateral direito Pedro 
Costa, que estava no São 
Caetano. Ambos entra-
ram em acordo com a di-
reção, já rescindiram os 
contratos, e retornaram 
aos clubes de origem.

Hoje os atletas tra-
balham nos dois turnos. 
pela manhã, haverá um 
treino preventivo no CT 
da Maravilha do Contor-
no. Na parte da tarde, o 
elenco participará de um 
treino tático no Estádio 
Almeidão. Amanhã, o 
técnico Evaristo Piza vai 
comandar um coletivo, 
à tarde, também no Al-
meidão, quando definirá 
o time titular para o jogo 
contra o Atlético. Até o 
momento, o único desfal-
que da equipe para esta 
partida é o volante Rafael 
Jataí, que levou o tercei-
ro cartão amarelo e vai 
cumprir suspensão.

Mesmo sendo campeão, 
o Galo não poderá mais 
superar o Botafogo no 

número de vitórias, mas 
poderá ter mais gols e 

uma defesa menos vasada 
do que o rival

Adversário não assusta o Botafogo

O Atlético Acreano, adversário do 
Botafogo, no próximo domingo, é o líder 
absoluto do Grupo A, há muitas rodadas, 
mas vem caindo de produção nos últimos 
jogos. A equipe tinha 100 por cento de 
aproveitamento em casa, mas no final de 
semana, apenas empatou em 1 a 1 com 
o Globo no Florestão, quebrando esta 
sequência de vitórias. 

Se dentro de casa o Atlético já não é o 
mesmo, fora dele pior ainda. Dos 7 jogos 
disputados pelo time acreano, ele só con-

seguiu uma única vitória, sobre o Salgueiro, 
por 3 a 1, na quarta rodada. Os demais 
resultados foram 4 derrotas e 2 empates.

 O time está motivado para esta par-
tida, mas tem alguns problemas. 

O atacante Tauã, que sentiu a coxa 
antes do jogo contra o Globo, já se recu-
perou, mas será poupado e não viajará 
com o grupo para João Pessoa. O mesmo 
acontece com o lateral Matheus, que 
apresenta um desconforto na posterior 
da coxa. Araújo Jordão deverá continuar 
no ataque substituindo Tauã. Já para a 
lateral direita, o técnico Álvaro Miguéis 
ainda não definiu quem jogará.

O Galo está a duas partidas de conquistar o segundo título brasileiro de uma equipe paraibana, repetindo a façanha do Botafogo em 2013

Jogadores do Botafogo farão hoje o primeiro treino tático no Almeidão, antes do jogo contra o Atlético-AC
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PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOINHA/PB
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE

AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 030.2018.
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua Dr. 

João Pequeno, 39 - Centro – Alagoinha/PB, às 09h00min, do dia 10.08.2018, licitação modalidade 
PREGÃO, na forma PRESENCIAL, do tipo MENOR PREÇO, para aquisições de Equipamentos 
Diversos para o Fundo Municipal de Saúde de Alagoinha/PB, conforme proposta “MINISTÉRIO DA 
SAÚDE” TC nº 2500501712201520994. Recursos financeiros: EMENDA/PREFEITURA MUNICIPAL. 
“Crédito Especial Lei 516/2018”. FUNDAMENTO LEGAL: Leis Federais nºs 8.666/93, 10.520/02, 
Decreto Municipal nº 36/2010 e demais Legislações vigentes. Outros esclarecimentos e Cópia 
do referido Edital poderão ser obtidos no endereço supramencionado, em dias úteis, no horário 
compreendido de 08h00min às 12h00min. Sitio: www.alagoinha.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br

Alagoinha/PB, 25 de julho de 2018.
RHUAN COSTA FERREIRA DOS SANTOS - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SANTANA

EXTRATO DO PRIMEIRO TERMO ADITIVO AO CONTRATO Nº: 05501/2017
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA VISANDO A AQUISIÇÃO DE FOGOS DE ARTIFICIOS 

PARA OS EVENTOS FESTIVOS PROMOVIDOS POR ESTA MUNICIPALIDADE, PROVENIENTE 
DA ADESÃO A ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº 003/2017, DA PREFEITURA MUNICIPAL 
DE INGÁ - PB. FUNDAMENTO LEGAL: Termo Aditivo 00001/2018. ACRÉSCIMO DE VALOR: Ao 
Contrato Primitivo no valor de RS 12.777,50 (Doze mil setecentos e setenta e sete reais e cinquenta 
centavos), o que corresponde a 25% (vinte e cinco por cento), ficando o referido contrato com o 
Valor Total de R$ 63.887,50 (Sessenta e três mil oitocentos e oitenta e sete reais e cinquenta cen-
tavos). Data de Assinatura: 24/07/2018. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Barra 
de Santana e a empresa JOAREZ SOUZA DO O - ME. 

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM/PB 
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Aquisição de câmara para conservação de imunobiológicos para atender as necessida-
des da Secretaria de Saúde. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00032/2018. DOTAÇÃO: 
RECURSOS PRÓPRIOS / PROGRAMAS / OUTROS Dotação consignada no orçamento vigente 
2018 Elemento de despesa 4.4.90.52.01 - Equipamentos e Material Permanente. VIGÊNCIA: até o 
final do exercício financeiro de 2018. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Belém e: 
CT Nº 00125/2018 - 24.07.18 - EDILANE CARVALHO ARAÚJO - R$ 21.000,00.

RENATA CHRISTINNE FREITAS DE SOUZA LIMA BARBOSA
Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM/PB 
HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00032/2018

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-
soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00032/2018, que objetiva: Aquisição de câmara 
para conservação de imunobiológicos para atender as necessidades da Secretaria de Saúde; 
HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório e ADJUDICO o seu objeto a: EDILANE 
CARVALHO ARAÚJO - R$ 21.000,00. NOTIFICAÇÃO: Convocamos a seguinte empresa para no 
prazo de 05 (cinco) dias consecutivos, considerados da data desta publicação, comparecer junto a 
Comissão Permanente de Licitação objetivando a assinatura do respectivo contrato, sob pena de 
incidência da cominação prevista no Art. 81, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores

Belém - PB, 23 de Julho de 2018
RENATA CHRISTINNE FREITAS DE SOUZA LIMA BARBOSA

Prefeita

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
 EXTRATO DE PRORROGAÇÃO DE CONTRATO

EXTRATO DO 1º TERMO ADITIVO AO CONTRATO 00043/2017 –FMS-PMBEX
OBJETO: LOCAÇÃO DE IMÓVEL LOCALIZADO À RUA PETRÔNIO FIGUEIREDO, N° 39, 

BAIRRO DE BRASÍLIA, NA CIDADE DE BAYEUX, PARA INSTALAÇÃO DO PSF DE BRASÍLIA
PROCEDIMENTO LICITATÓRIO: DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº 000036/2017 – FMS-PMBEX 

CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX ATRAVÉS DA SECRETARIA MUNICIPAL 
DE SAÚDE, CNPJ: 08.924.581.0004/02

CONTRATADO: JOSÉ PEREIRA DA COSTA FILHO, CPF: 083.010.264-72
DOTAÇÃO: 10.301.1026.2108 – MANUTENÇÃO DP PROGRAMA ATENÇÃO BÁSICA –PAB
ADITIVO DE PRORROGAÇÃO DE PRAZO POR MAIS 12 (DOZE) MESES.
VIGÊNCIA: DE 20/07/2018 A 20/07/2019.
ADITIVO DE DE ACRÉSCIMO DE PRAZO CONTRATO POR MAIS 12 (DOZE) MESES, PAS-

SANDO DE 20 DE JULHO DE 2017 A 20 DE JULHO DE 2018, PARA DE 20 DE JULHO DE 2018 
PARA 20 DE JULHO DE 2019.

DE ACORDO COM O IGP-M DO PERÍODO, O VALOR DE REAJUSTE DE LOCAÇÃO DO 
IMÓVEL É DE 4,27%, PASSANDO O VALOR CONTRATUAL MENSAL DE R$ 2.000,00 (DOIS MIL 
REAIS) PARA R$ 2.085,00 (DOIS MIL E OITENTA E CINCO REAIS).

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: Contratação de empresa para fornecimento de forma parcelada de material de infor-

mática para atender as necessidades da Superintendência de Transito e Transportes Públicos.. 
FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00004/2018. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do 
Município de Campina Grande: 05.010 Superintendências de Transito e Transportes Públicos 
04.122.2001.2092 - Ações Administrativas da STTP 3390.30.99 - Material de Consumo 4490.52.99 
- Equipamentos e Material Permanente. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2018. PAR-
TES CONTRATANTES: Superintendência de Transito e Transportes Públicos de Campina Grande 
e: CT Nº 00114/2018 - 24.07.18 - Comercio Atacadista de Artigos para Informática - R$ 10.246,00; 
CT Nº 00115/2018 - 24.07.18 - Multforte Comercio e Suprimento de Informática LTDA - R$ 6.650,00; 
CT Nº 00116/2018 - 24.07.18 - Leandro Alves Cavalcante - R$ 845,00; CT Nº 00117/2018 - 24.07.18 
- Geraldo Vidal da Nobrega - R$ 26.235,00.

ESTADO DA PARAÍBA
SECRETARIA MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
 EXTRATO DE ATA DE REGISTRO DE PREÇOS

EXTRATO DE ATA DE REGISTRO DE PREÇOS: Nº 2.05.0011/2018/SRP/CPL/SEMAS 
TIPO: MENOR PREÇO POR  ITEM MODALIDADE: PREGÃO PRESENCIAL - Nº. 

2.05.250011/2018/SRP/CPL/SEMAS OBJETO: AQUISIÇÃO DE KIT LANCHES PARA ATENDER AS 
NECESSIDADES DAS DIVERSAS UNIDADES DA SEMAS FUNDAMENTO LEGAL: BASE LEGAL: 
LEI 8666/93 E SUAS ALTERAÇÕES, LEI 10.520/2002 e decreto  7892/2013  FORNECEDOR: 
JOSIVAN SILVA-ME CNPJ: CNPJ: 02.301.135/0001-12

ITEM(S): 1 - 2 - 3 - 4 - 5. VALOR TOTAL: R$ 348,500,00 (TREZENTOS E QUARENTA E 
OITO MIL E QUINHENTOS REAIS) PRAZO: 12(DOZE)meses contados da sua assinatura. 
ELEMENTO DE DESPESA: DOTAÇÃO:RECURSOS PRÓPRIOS DO MUNICÍPIO DE CAMPINA 
GRANDE: Grande0824310182114 0824310182114339030/029 ; 0824310172115339030/029 
; 0824410172118339030/029 ; 0824410182123339030/029 0824410182127339030/029 ; 
0412220012128339030/000. FONTE DE RECURSOS: 000/029 CONTRATANTE: Maésio Tavares 
de Melo FORNECEDOR: JOSIVAN SILVA-ME DATA DA ASSINATURA: 23/07/2018

Maésio Tavares de Melo
Secretario Municipal de Assistência Social

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL DE CAMPINA GRANDE

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: AQUISIÇÃO DE KIT LANCHES PARA ATENDER AS NECESSIDADES DAS DIVERSAS 

UNIDADES DA SEMAS. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 25011/2018. DOTAÇÃO: 
Recursos Próprios do Município de Campina Grande0824310182114 0824310182114339030/029 
; 0824310172115339030/029 ; 0824410172118339030/029 ; 0824410182123339030/029 
0824410182127339030/029 ; 0412220012128339030/000. VIGÊNCIA: até o final do exercício 
financeiro de 2018. PARTES CONTRATANTES: Fundo Municipal de Assistência Social de Campina 
Grande e: CT Nº 25057/2018 - 25.07.18 - JOSIVAN SILVA-ME - R$ 113.800,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITEGI

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de empresa para a prestação de serviços funerários, destinados ao 

sepultamento de pessoas carentes do Município de Cuitegi/PB, exercício 2018. FUNDAMENTO 
LEGAL: Pregão Presencial nº 00012/2018. DOTAÇÃO: ORÇAMENTO DE 2018 - RECURSOS 
PRÓPRIOS DO MUNICÍPIO DE CUITEGI (RECURSOS ORDINÁRIOS). VIGÊNCIA: até o final do 
exercício financeiro de 2018. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Cuitegi e: CT Nº 
00057/2018 - 24.07.18 - SANTA RITA SERVIÇOS FUNERARIOS LTDA - R$ 29.920,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITEGI

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Aquisição de Gás Liquefeito de Petróleo - GLP, destinados ao atendimento das Se-

cretarias da Administração do Município de Cuitegi/PB, para o exercício de 2018. FUNDAMENTO 
LEGAL: Pregão Presencial nº 00013/2018. DOTAÇÃO: ORÇAMENTO DE 2018 - RECURSOS 
PRÓPRIOS DO MUNICÍPIO DE CUITEGI (RECEITA DE IMPOSTOS E DE TRANSFERÊNCIAS DE 
IMPOSTOS - EDUCAÇÃO/ RECEITA DE IMPOSTOS E DE TRANSFERÊNCIAS DE IMPOSTOS - 
SAÚDE/RECURSOS ORDINÁRIOS). VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2018. PARTES 
CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Cuitegi e: CT Nº 00058/2018 - 24.07.18 - KELSEN LIMA 
COSTA - ME - R$ 22.225,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITEGI

EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: Contratação de Serviços Médicos Especializados que serão prestados no Centro de 

Saúde “AUGUSTO BEZERRA DE ALMEIDA” localizado nesta cidade de Cuitegi/PB, para o exercício 
de 2018. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00014/2018. DOTAÇÃO: ORÇAMENTO 
DE 2018 - RECURSOS FEDERAIS (TRANSFERÊNCIA DE RECURSOS DO SUS). VIGÊNCIA: 
até o final do exercício financeiro de 2018. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de 
Cuitegi e: CT Nº 00059/2018 - 24.07.18 - CAMILO SERVICOS DE SAUDE EIRELI - R$ 24.000,00; 
CT Nº 00060/2018 - 24.07.18 - DERMOESTETICA - CLINICA DERMATOLOGICA E ESTETICA - 
EIRELI - R$ 35.000,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITEGI

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Aquisição de materiais diversos de consumo para atender a SECRETARIA DE EDUCA-

ÇÃO E CULTURA, o FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL e o FUNDO MUNICIPAL DE 
SAÚDE - Cuitegi/PB, exercício de 2018. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00015/2018. 
DOTAÇÃO: ORÇAMENTO DE 2018 - RECURSOS PRÓPRIOS DO MUNICÍPIO DE CUITEGI/
FEDERAIS (RECEITA DE IMPOSTOS E DE TRANSFERÊNCIA DE IMPOSTOS - EDUCAÇÃO/
RECEITA DE IMPOSTOS E DE TRANSFERÊNCIA DE IMPOSTOS - SAÚDE/RECURSOS ORDI-
NÁRIOS/TRANSFERÊNCIA DE RECURSOS DO FNAS/TRANSFERÊNCIA DE RECURSOS DO 
FNDE/TRANSFERÊNCIA DE RECURSOS DO SUS/TRANFERÊNCIA DO FUNDEB - OUTRAS). 
VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2018. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Mu-
nicipal de Cuitegi e: CT Nº 00061/2018 - 24.07.18 - SP COMERCIO VAREJISTA DE UTILIDADES 
EIRELI - EPP - R$ 51.138,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITEGI

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de empresa do ramo da construção civil destinada a execução dos 

serviços de construção de Unidade Escolar com 04 (quatro) salas de aula, no Conjunto Antonio 
Amaro, nesta cidade de Cuitegi/PB. FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 00001/2018. 
DOTAÇÃO: ORÇAMENTO DE 2018 - RECURSOS ESTADUAIS (TRANSFERÊNCIA DE CON-
VÊNIOS - EDUCAÇÃO-ESTADUAL-MUNICIPAL/OUTROS). VIGÊNCIA: 8 (oito) meses. PARTES 
CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Cuitegi e: CT Nº 00062/2018 - 24.07.18 - CONSTRUTORA 
EDFFICAR EIRELI - ME - R$ 652.591,26.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITEGI

HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00012/2018
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da As-

sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00012/2018, que objetiva: Contratação de 
empresa para a prestação de serviços funerários, destinados ao sepultamento de pessoas carentes 
do Município de Cuitegi/PB, exercício 2018; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório 
em favor de: SANTA RITA SERVIÇOS FUNERARIOS LTDA - R$ 29.920,00. 

Cuitegi - PB, 23 de Julho de 2018. 
GUILHERME CUNHA MADRUGA JUNIOR – Prefeito.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITEGI

HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00014/2018
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da As-

sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00014/2018, que objetiva: Contratação de 
Serviços Médicos Especializados que serão prestados no Centro de Saúde “AUGUSTO BEZERRA 
DE ALMEIDA” localizado nesta cidade de Cuitegi/PB, para o exercício de 2018; HOMOLOGO o 
correspondente procedimento licitatório em favor de: CAMILO SERVICOS DE SAUDE EIRELI - R$ 
24.000,00; DERMOESTETICA - CLINICA DERMATOLOGICA E ESTETICA - EIRELI - R$ 35.000,00. 

Cuitegi - PB, 23 de Julho de 2018 
GUILHERME CUNHA MADRUGA JUNIOR - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITEGI

HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00013/2018
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da As-

sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00013/2018, que objetiva: Aquisição de Gás 
Liquefeito de Petróleo - GLP, destinados ao atendimento das Secretarias da Administração do 
Município de Cuitegi/PB, para o exercício de 2018; HOMOLOGO o correspondente procedimento 
licitatório em favor de: KELSEN LIMA COSTA - ME - R$ 22.225,00. 

Cuitegi - PB, 23 de Julho de 2018. 
GUILHERME CUNHA MADRUGA JUNIOR – Prefeito.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITEGI

HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00015/2018
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00015/2018, que objetiva: Aquisição de materiais 
diversos de consumo para atender a SECRETARIA DE EDUCAÇÃO E CULTURA, o FUNDO MU-
NICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL e o FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE - Cuitegi/PB, exercício 
de 2018; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: SP COMERCIO 
VAREJISTA DE UTILIDADES EIRELI - EPP - R$ 51.138,00. 

Cuitegi - PB, 23 de Julho de 2018. 
GUILHERME CUNHA MADRUGA JUNIOR – Prefeito.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE DONA INÊS

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00039/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Avenida 
Major Augusto Bezerra, 02 - Centro - Dona Ines - PB, às 08:00 horas do dia 08 de Agosto de 2018, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço por item, para: Prestação de serviços 
de transporte dos estudantes da Rede Estadual de Ensino. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 1002. Informações: 
no horário das 07:30 as 11:30 e das 13:30 às 17:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 33771058.
Email: licitacao@pmdonaines.pb.gov.br

Dona Ines - PB, 25 de julho de 2018
MARIA GORETE DA SILVA - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE INGÁ
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL N.º 00033/2018
A Prefeitura Municipal de Ingá, através do Pregoeiro Oficial do Município, torna público que 

realizará licitação na modalidade PREGÃO PRESENCIAL N.º 00033/2018, DO TIPO MENOR 
PREÇO POR ITEM, objetivando a Locação de 01 (um) veículo tipo caminhão modelo operacional 
com compactador de lixo acoplado, no dia 08/08/2018 às 8:45 horas, na Sala de Licitações deste 
Órgão, situada na Praça do Imperador, 160 – Centro – Ingá - PB.

O Edital e demais informações encontram-se à disposição dos interessados no endereço acima 
citado, no horário das 08:00 às 12:00 horas. Informações pelos telefones: (0xx83) 3394-1136 e 
3394-1236, até o dia 07/08/2018.

 Ingá(PB), 25de julho de 2018.
DIOCLÉCIO GOMES DA SILVA

PREGOEIRO

PREFEITURA MUNICIPAL DE INGÁ
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS N.º 007/2018 – 2ª Chamada
A Prefeitura Municipal de Ingá, através de sua Comissão Permanente de Licitação, torna público 

que realizará licitação na modalidade TOMADA DE PREÇOS N.º 007/2018, DO TIPO MENOR 
PREÇO GLOBAL, objetivando a conclusão das obras de construção de uma Quadra Poliesportiva 
Coberta no Loteamento São José, no Município de Ingá - PB, no dia 14/08/2018 às 13:45 horas, 
na Sala de Licitações deste Órgão, situada na Praça do Imperador, 160 – Centro – Ingá - PB.

O Edital e demais informações encontram-se à disposição dos interessados no endereço acima 
citado, no horário das 08:00 às 12:00 horas. Informações pelos telefones: (0xx83) 3394-1136 e 
3394-1236, até o dia 09/08/2018.

 Ingá(PB), 25 de julho de 2018.
DIOCLÉCIO GOMES DA SILVA

PRESIDENTE DA CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE INGÁ
SECRETARIA DE SAÚDE

AVISO DE ADIAMENTO DE CHAMADA PÚBLICA N.º 002/2018
A Secretaria de Saúde do Município de Ingá, torna público, através da Comissão de Licitação 

do Município, que a CHAMADA PÚBLICA Nº 002/2018, CUJO OBJETO É o credenciamento de 
entidades para contratação de Procedimentos de Oftalmologia, para atender as necessidades da 
população do Município de Ingá, aprazada para o dia 01/08/2018 às 9:00 horas, foi ADIADA para 
o dia 08/08/20918 às 13:45 horas.

O Edital e demais informações encontram-se à disposição dos interessados no endereço acima 
citado, no horário das 08:00 às 12:00 horas. Informações pelos telefones: (0xx83) 3394-1136 e 
3394-1236, até o dia 07/08/2018.

Publicado no DOE e no Jornal “A União” do dia 19/07/2018 – Republicado por Incorreção.
Ingá(PB), 25 de julho de 2018.

MANOEL BATISTA CHAVES FILHO
PREFEITO MUNICIPAL

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
A SECRETARIA DE INFRAESTRUTURA DA CIDADE DE JOÃO PESSOA torna público que 

requereu a SEMAM – Secretaria de Meio Ambiente a Licença de Instalação para Requalificação 
das vias de acesso ao Porto do Capim na cidade de João Pessoa - PB.

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
IPMJP – INSTITUTO DE PREVIDÊNCIA DO MUNICÍPIO DE JOÃO PESSOA

TERMO DE HOMOLOGAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 010/2018

HOMOLOGO o processo licitatório que tem por objeto o fornecimento de antivírus ao Instituto 
de Previdência do Município de João Pessoa/PB em favor da empresa: SHEYLLA DE ANDRADE 
RIBEIRO SOUZA, CNPJ nº 27.959.470/0001-33, perfazendo um Valor Total de R$ 6.200,00 (seis 
mil e duzentos reais).

João Pessoa, 25 de Julho de 2018
RODRIGO ISMAEL DA COSTA MACEDO

Superintendente – IPM/JP

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE SAÚDE
AVISO  DE  ADIAMENTO

PROCESSO Nº 00.564/2017 – PREGÃO ELETRÔNICO Nº 10.088/2018
DATA DE ABERTURA: 26/07/2018 – ÀS: 09h.
OBJETO: AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTOS DE IMAGEM.
A Secretaria de Saúde do Município de João Pessoa, através do seu Pregoeiro, Sr. Davy Alves 

da Silva, nomeado pela Portaria nº. 024/2018 vem por meio deste, tornar público o adiamento da 
sessão que estava prevista para o dia 26/07/2018 às 09:00h, com data a ser designada poste-
riormente, tendo em vista pedidos de esclarecimentos e impugnações interpostos por empresas 
interessadas no certame e sem tempo hábil para resposta pelo setor técnico solicitante. Consultas 
com a Comissão de Licitação no horário único de 08h às 12h e das 13h às 17h, no Fone: 83. 3214-
7937 ou pelo e-mail cel.smsjp@gmail.com.

João Pessoa, 25 de Julho de 2018.
 Davy Alves da Silva

Pregoeiro da CSL

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE PLANEJAMENTO

RESULTADO DE JULGAMENTO DE PROPOSTA COMERCIAL 
CONCORRÊNCIA N° 33003/2018

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA A EXECUÇÃO DE REFORMA, 
AMPLIAÇÃO E MANUTENÇÃO DA ESCOLA MUNICIPAL ALMIRANTE BARROSO NA CIDADE 
DE JOÃO PESSOA/PB.

A Prefeitura Municipal de João Pessoa através da Comissão Especial de Licitação da SEPLAN, 
constituída através do Decreto Municipal nº 9.041/2017, de 03 de outubro de 2017, torna público o 
resultado de julgamento das propostas comerciais da CONCORRÊNCIA N° 33003/2018. CLASSIFI-
CADAS: 1º lugar - GKM CONSTRUÇÕES SERVIÇOS EIRELI-ME R$ 1.661.753,57, 2º lugar - EBS 
CONSTRUCOES E SERVICOS EIRELI R$ 1.930.390,00 3º lugar - CONSTRUTORA CAMPOS 
FILHO LTDA R$ 2.056.300,20. DESCLASSIFICADAS: CONSTRUTORA TORREÃO VILLARIM 
LTDA, por não atender ao Item 8.5 (A empresa apresentou inconformidades na apresentação de 
suas composições de preços unitários: Verificou-se o mesmo insumo/serviço com preços diferentes; 
ENGEMEC CONSTRUTORA INCORPORADORA LTDA ME, por ter extrapolado os limites previstos 
no art. 43, § 3º, da Lei nº 8.666/93 e o subitem 11.8 do edital, S&F ENGENHARIA LTD, por ter extra-
polado os limites previstos no art. 43, § 3º, da Lei nº 8.666/93 e o subitem 11.8 do edital; VIPETRO 
CONSTRUÇÕES E MONTAGENS INDUSTRIAIS LTDA, por não atender aos Itens 8.5 do edital 
(conforme Relatório de Análise de Composições de Preços emitido pela UEM/SEPLAN; ACCOCIL 
CONSTRUÇÕES E LOCAÇÕES EIRELI, por não atender ao Item 8.5 (conforme Relatório de Análise 
de Composições de Preços emitido pela UEM/SEPLAN; RSN INCORPORAÇÃO E ENGENHARIA 
LTDA EPP, por não atender ao Item 8.5 (conforme Relatório de Análise de Composições de Preços 
emitido pela UEM/SEPLAN; BETA PROJETOS E CONSTRUÇÕES LTDA, por não atender ao Item 
8.5 (conforme Relatório de Análise de Composições de Preços emitido pela UEM/SEPLAN; GASA 
ENGENHARIA LTDA, por não atender ao Item 8.5 (conforme Relatório de Análise de Composições 
de Preços emitido pela UEM/SEPLAN.

O Julgamento detalhado das propostas encontra-se disponível no Portal da Transparência da 
Prefeitura Municipal de João Pessoa. Ficam franqueadas vistas ao processo, abrindo-se o prazo 
recursal na forma da Lei.

João Pessoa, 25 de julho de 2018.
Eduardo Henrique Marinho Alves

Presidente da Comissão Especial de Licitação - SEPLAN

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA ADMINISTRAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO SRP Nº 04.056/2018

OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL CONTRATAÇÃO DE EM-
PRESA ESPECIALIZADA EM LOCAÇÃO DE VEÍCULOS TIPO: PASSEIO, PICK-UP E CAMINHÃO, 
PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA SEMAM, SEDESP E SEDES.

PROCESSOS: 2018/024505- SEMAM, 2018/041209-SEDESP, 2018/044951- SEDES.
DATA DA SESSÃO: 08/08/2018
Horário da Abertura das Propostas: 08:30 h. 
Local: www.comprasgovernamentais.gov.br
Nº da UASG: 982051
Fonte de Recurso: (00 – Recurso Ordinário)
Informações: (83) 3218 9005 ou licitacaojp@gmail.com ou sead.copel@joaopessoa.pb.gov.br

João Pessoa, 25 de julho de 2018.
Dalpes Silveira de Souza

Pregoeiro da COPEL/SEAD

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
FUNDAÇÃO CULTURAL DE JOÃO PESSOA

A V I S O   D E    L I C I T A Ç Ã O
PROCESSO Nº 2679/2017 – PREGÃO ELETRÔNICO Nº 01.001/2018
DATA DE ABERTURA: 07/08/2018 – ÀS: 09h.
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL CONTRATAÇÃO DE 

EMPRESA ESPECIALIZADA NO RAMO DE ALIMENTAÇÃO (KIT LANCHES) PARA O PROJETO 
“AÇÃO SOCIAL PELA MUSICA NÚCLEO JOÃO PESSOA”.

A Fundação Cultural de João Pessoa, através de seu Pregoeiro, Sr. Alamo Cesar Trajano Martins 
Júnior, torna público, para conhecimento dos interessados, que fará licitação na modalidade Pregão 
Eletrônico, sob o critério do menor preço por lote. O Edital ficará à disposição dos interessados no 
prazo prescrito na legislação pertinente, no site www.licitacoes-e.com.br, sob o número da licitação 
729407, e no site http://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes. Fonte de Recursos: RECEI-
TAS DIVERSAS. Fundamentação legal: Lei Federal nº 10.520/2002, Decreto Federal nº 5.450/2005, 
Decreto Municipal nº 5.716/2006, e, subsidiariamente, Lei Federal nº 8.666/1993. Consultas com 
o Pregoeiro e sua equipe de apoio, no horário único de 08h às 12h e das 13h às 17h, no Fone: 83. 
3218-5847 ou pelo e-mail funjope.cpl@joaopessoa.pb.gov.br.

João Pessoa, 25 de Julho de 2018. 
Alamo Cesar Trajano Martins Júnior 

Pregoeiro da FUNJOPE

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA ADMINISTRAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO SRP Nº 04.057/2018

OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL CONTRATAÇÃO DE 
EMPRESA PARA LOCAÇÃO DE SOM E CARRO DE SOM, PARA ATENDER A EQUIPE TÉCNICA 
DO TRABALHO SOCIAL DA SECRETARIA MUNICIPAL DE HABITAÇÃO SOCIAL – SEMHAB, E 

DA CONTROLADORIA GERAL DO MUNICIPIO - CGM.
DATA DA SESSÃO: 08/08/2018
Horário da Abertura das Propostas: 10:30 h. 
Local: www.comprasgovernamentais.gov.br
Nº da UASG: 982051
Fonte de Recurso: (00 – Recurso Ordinário)
Edital: www.comprasgovernamentais.gov.br / www.transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes
Informações: (83) 3218 9005 ou licitacaojp@gmail.com ou sead.copel@joaopessoa.pb.gov.br

João Pessoa, 25 de julho de 2018.
Dalpes Silveira de Souza

Pregoeiro da COPEL/SEAD

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE SAÚDE

A V I S O  D E  L I C I T A Ç Ã O
PROCESSO Nº 06.316/2018 – PREGÃO ELETRÔNICO Nº 10.087/2018
DATA DE ABERTURA: 13/08/2018 – ÀS: 08:45h.
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA A AQUSIÇÃO DE ENVELOPES
 PARA PRONTUÁRIOS PARA AS UNIDADES DE SAÚDE.
A Secretaria de Saúde do Município de João Pessoa, através de sua Pregoeira, Srª. Bruna da 

Silva Cartaxo torna público, para conhecimento dos interessados, que fará licitação na modalidade 
Pregão Eletrônico, sob o critério do menor preço por lote. O Edital ficará à disposição dos interessados 
no prazo prescrito na legislação pertinente, no site www.licitacoes-e.com.br, sob o número da chave 
729206, e no site http://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes. Consultas com a Pregoeira 
e sua equipe de apoio, no endereço acima, no HORÁRIO ÚNICO de 08h às 12h e das 13h às 17h, 
no Fone: (83) 3214-7937 ou pelo e-mail cel.smsjp@gmail.com. Fonte de Recursos: ORDINÁRIOS 
/ SUS, Fundamentação legal: Lei Federal nº 10.520/2002, Decreto Federal nº 5.450/2005, Decreto 
Municipal nº 4.985/2003, 5.716/2006, 7.884/2013, e subsidiariamente, Lei Federal nº 8.666/1993.

João Pessoa, 25 de Julho de 2018. 
Bruna da Silva Cartaxo 

Pregoeira da CSL 

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE PLANEJAMENTO

AVISO DE LICITAÇÃO
CONCORRÊNCIA Nº 33032/2018

A Prefeitura Municipal de João Pessoa através da Comissão Especial de Licitação, constituída 
através do Decreto nº 9041/2017, datado de 03 de outubro de 2017, torna público que fará realizar 
a licitação na modalidade Concorrência Nº 33032/2018, em regime de execução de empreitada 
por PREÇO UNITÁRIO, com tipo de licitação MENOR PREÇO GLOBAL, com Recursos próprios, 
a ser realizada no dia 28/08/2018, às 09:00 horas, tendo como objeto contratação de empresa 
especializada para REFORMA DAS PRAÇAS NILTON PAZ DE OLIVEIRA NO VALENTINA II E DA 
PRAÇA JORNALISTA JOSÉ LEAL NO BAIRRO DO TREZE DE MAIO, AMBAS EM JOÃO PESSOA. 
O Edital e seus anexos encontram-se à disposição dos interessados, no Portal da Transparência, 
no link http://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes/concorrencia-no-330322018-seplan. e 
de forma suplementar na sala de reunião da Comissão Especial de Licitação, localizada na Rua 
Diógenes Chianca, 1.777, Prédio Anexo 4º andar, Água Fria, João Pessoa - PB, no horário das 08:00 
às 12:00h e das 13:00 as 17:00h, onde poderá ser adquirido mediante a apresentação de um CD/
DVD ou pendrive. Qualquer informação será prestada no local e horário acima citado.

João Pessoa, 25 de julho de 2018.
Eduardo Henrique Marinho Alves

Presidente da Comissão Especial de Licitação - SEPLAN

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE PLANEJAMENTO

AVISO DE LICITAÇÃO
CONCORRÊNCIA Nº 33034/2018

A Prefeitura Municipal de João Pessoa através da Comissão Especial de Licitação, constituída 
através do Decreto nº 9041/2017, datado de 03 de outubro de 2017, torna público que fará realizar 
a licitação na modalidade Concorrência Nº 33034/2018, em regime de execução de empreitada por 
PREÇO UNITÁRIO, com tipo de licitação MENOR PREÇO GLOBAL, com Recursos próprios, a ser 
realizada no dia 27/08/2018, às 09:00 horas, tendo como objeto contratação de empresa especializa-
da para Reforma da Praça no Ernani Sátiro em João Pessoa. O Edital e seus anexos encontram-se 
à disposição dos interessados, no Portal da Transparência, no link http://transparencia.joaopessoa.
pb.gov.br/licitacoes/concorrencia-no-330342018-seplan. e de forma suplementar na sala de reunião 
da Comissão Especial de Licitação, localizada na Rua Diógenes Chianca, 1.777, Prédio Anexo 4º 
andar, Água Fria, João Pessoa - PB, no horário das 08:00 às 12:00h e das 13:00 as 17:00h, onde 
poderá ser adquirido mediante a apresentação de um CD/DVD ou pendrive. Qualquer informação 
será prestada no local e horário acima citado.

João Pessoa, 25 de julho de 2018.
Eduardo Henrique Marinho Alves

Presidente da Comissão Especial de Licitação - SEPLAN

PREFEITURA MUNICIPAL DE LIVRAMENTO
AVISO DE INTERPOSIÇÃO DE RECURSO - TOMADA DE PREÇOS Nº 001/2018

A Prefeitura de Livramento/PB, vem através da sua Presidente da CPL, tornar público para conhe-
cimento dos interessados, a interposição de recurso administrativo protocolado no dia 19/07/2018, 
pela licitante Inova Construções e Empreendimentos Eireli, CNPJ Nº 19.420.845/0001-64, contra o 
resultado do julgamento de habilitação da Tomada de Preços Nº 001/2018, onde requer a inabilita-
ção da licitante Construtora Apodi Ltda, CNPJ Nº 17.620.703/0001-15, e a inabilitação da licitante 
Livramento Construções, Serviços e Projetos Eireli, CNPJ Nº 09.326.532/0001-98, nos termo do 
Art. 109 inciso 3º, da Lei 8.666/93. 

Livramento/PB, 19 de julho de 2018.
Jakeline David de Sousa

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE LIVRAMENTO
NOTIFICAÇÃO PARA A APRESENTAÇÃO DE DEFESA - TOMADA DE PREÇOS Nº 001/2018

A Prefeitura de Livramento/PB, vem através da sua Presidente da CPL, tornar público através 
deste que esta notificando a licitante Construtora Apodi Ltda, CNPJ Nº 17.620.703/0001-15, para 
que tome conhecimento da interposição de recurso administrativo protocolado no dia 19/07/2018, 
pela licitante: Inova Construções e Empreendimentos Eireli, CNPJ Nº 19.420.845/0001-64, contra 
a sua habilitação na Tomada de Preços Nº 001/2018, para querendo apresentar defesa no prazo 
de 05 (cinco) dias úteis, contado a partir do primeiro dia útil desta publicação, nos termo do Art. 
109 inciso 3º, da Lei 8.666/93. 

Livramento/PB, 19 de julho de 2018.
Jakeline David de Sousa

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE LIVRAMENTO
NOTIFICAÇÃO PARA A APRESENTAÇÃO DE DEFESA - TOMADA DE PREÇOS Nº 001/2018

A Prefeitura de Livramento/PB, vem através da sua Presidente da CPL, tornar público através 
deste que esta notificando a licitante Livramento Construções, Serviços e Projetos Eireli, CNPJ 
Nº 09.326.532/0001-98, para que tome conhecimento da interposição de recurso administrativo 
protocolado no dia 19/07/2018, pela licitante: Inova Construções e Empreendimentos Eireli, CNPJ 
Nº 19.420.845/0001-64, contra a sua habilitação na Tomada de Preços Nº 001/2018, para queren-
do apresentar defesa no prazo de 05 (cinco) dias úteis, contado a partir do primeiro dia útil desta 
publicação, nos termo do Art. 109 inciso 3º, da Lei 8.666/93. 

Livramento/PB, 19 de julho de 2018.
Jakeline David de Sousa

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE MOGEIRO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL N.º 00021/2018
A Prefeitura Municipal de Mogeiro, através do Pregoeiro Oficial do Município, torna público que 

realizará licitação na modalidade PREGÃO PRESENCIAL N.º 00021/2018, DO TIPO MENOR PRE-
ÇO POR ITEM, objetivando a locação de veículos, para atender as necessidades da Secretaria de 
Educação e da Secretaria de Infraestrutura do Município de Mogeiro, no dia 31/07/2018 às 10:30 
horas, na Sala de Licitações deste Órgão, situada à Av. Presidente João Pessoa, 47 - Mogeiro – PB.

O Edital e demais informações encontram-se à disposição dos interessados no endereço acima 
citado, no horário das 08:00 às 12:00 horas. Informações pelo telefone: (0xx83) 3266-1033, até 
o dia 30/07/2018.

Publicado no diário Oficial do Estado no dia 18/07/2018. Republicado por incorreção.
Mogeiro, 17 de julho de 2018.

ALEXANDRE GONÇALVES DA SILVA
PREGOEIRO

PREFEITURA MUNICIPAL DE MONTEIRO
FUNDO MUNICIPAL DE EDUCAÇÃO

EXTRATO DE ADITIVO DO PREGÃO PRESENCIAL Nº 2.6.003/2018/FME
1º Termo Aditivo ao Contrato nº 04204/2018
OBJETO: Contratação de Transportadores Autônomos, para efetuarem o transporte escolar 

de alunos residentes na zona rural e adjacências para a sede do Município e demais localidades, 
da Rede Estadual.

CONTRATANTE: Fundo Municipal de Educação de Monteiro 
CONTRATADO: MARGARIDA BATISTA DE OLIVEIRA
OBJETO: Constitui objeto do presente termo aditivo: Acréscimo ao Contrato Primitivo no valor do 

itinerário de R$ 42,00 (Quarenta reais) por dia, o preço aditado é de (preço diário x 116 viagens ida 
e volta) R$ 4.772,00 (Quatro mil, Setecentos e setenta e dois reais), ficando o itinerário com valor 
de R$ 211,00 (Duzentos e onze reais) por viagem, ficando o referido contrato com o Valor Total de 
R$ 38.672,00 (Trinta e oito mil seiscentos e setenta e dois reais).

BASE LEGAL: Cláusula Terceira do Contrato Inicial e em conformidade com o Art. 65 § 1° da 
Lei 8.666/93, tal como se encontra em vigor e suas alterações posteriores. 

SIGNATÁRIOS: Anna Lorena de Farias Leite Nóbrega/FME e o Sra Margarida Batista de Oliveira. 
DATA DA ASSINATURA: 11/07/2018.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MARI

TERMO DE HOMOLOGAÇÃO DO CREDENCIAMENTO
CREDENCIAMENTO Nº 002/2018 

CREDENCIAMENTO/INEXIGIBILIDADE
OBJETO: Credenciamento de pessoa jurídica ou física para contratação de MÉDICOS ESPE-

CIALISTAS, REALIZAÇÃO DE EXAMES E PROCEDIMENTOS, visando a prestação de serviços 
junto as unidades de saúde vinculadas a Secretaria Municipal de Saúde para atendimento aos 
usuários do Sistema Único de Saúde, SUS. 

Tendo em vista o cumprimento das exigências editalícias por parte do credenciado que abaixo 
subscrevem, homologo o presente procedimento nos termos do Edital de Credenciamento nº 
002/2018. 

E por estarem assim justas e acordadas, as partes firmam o presente Termo na data abaixo 
indicada, em 01 (uma) via. 

CREDENCIADOS:
LUCIANA PATRICIA LEI BATISTA - CPF: 013.353.197-00
AISLAN SARAIVA TAVARES - CPF: 224.860.618-43
JULIO MARCIO PEREIRA VIDAL-ME - CNPJ: 27.717.639/0001-49
DENSIMAGEM DIAGNOSTICO POR IMAGEM LTDA-ME - CNPJ: 17.250.998/0001-85

Mari-PB, 25 de julho de 2018
Antônio Gomes da Silva 

Prefeito

MUNICÍPIO DE NATUBA - PB
PREFEITURA MUNICIPAL DE NATUBA

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Aquisição de Recarga de Gás Liquefeito de Petróleo (GLP) e Água Mineral Natural 

para suprir as necessidades das diversas Secretarias do Município de Natuba/PB. FUNDAMENTO 
LEGAL: Pregão Presencial nº 00015/2018. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Natuba: 
02.020 - SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO 04.122.2001.2007 - Manutenção das Atividades da 
Secretaria de Administração 3.3.90.30 - Material de Consumo 02.050 - SECRETARIA DE EDUCAÇÃO 
12.361.1002.2012 - Manutenção do FUNDEB - 40% Outros 12.361.1002.2018 - Manutenção do 
Desenvolvimento do Ensino - MDE 12.361.1002.2021 - Manutenção da Educação de Jovens e Adul-
tos - FUNDEB 40% 12.365.1002.2023 - Manutenção da Educação Infantil e Creche - FUNDEB 40% 
3.3.90.30 - Material de Consumo 02.060 - SECRETARIA DE SAÚDE 10.301.2001.2031 - Manutenção 
da Atividades da Secretaria de Saúde 3.3.90.30 - Material de Consumo 02.070 - FUNDO MUNICIPAL 
DE SAÚDE 10.301.1001.2034 - Manutenção da Estratégia Saúde da Família 10.302.1001.2041 - 
Manutenção dos Serviços de Atendimento Móvel de Urgências - SAMU 192 - MAC 10.301.1001.2042 
- Manutenção do PAB 3.3.90.30 - Material de Consumo 02.080 - SECRETARIA DE ASSISTÊNCIA 
E DESENVOLVIMENTO SOCIAL 08.244.2001.2043 - Manutenção da Secretaria de Assistência 
Social e Desenvolvimento Social 3.3.90.30 - Material de Consumo 02.090 - FUNDO MUNICIPAL 
DE ASSISTÊNCIA SOCIAL 08.244.1004.2049 - Bloco da Proteção Social Básica 08.244.1004.2053 
- Bloco da Proteção Social Especial de Média Complexidade 08.244.1004.2054 - Fortalecimento 
do Controle Social - Manutenção do Conselho Municipal de Assistência Social/CMAS - IGD SUAS 
E IGD PBF 3.3.90.30 - Material de Consumo 02.110 - SECRETARIA DE AGRICULTURA, MEIO 
AMBIENTE E RECURSOS HÍDRICOS 18.541.2001.2060 - Manutenção da Secretaria de Agricultura, 
Meio Ambiente e Recursos Hídricos 3.3.90.30 - Material de Consumo. VIGÊNCIA: até o final do 
exercício financeiro de 2018. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Natuba e: CT Nº 
00053/2018 - 24.07.18 - ADALBERTO BEZERRA DE LIMA - ME - R$ 76.275,00.

UNIÃO  A
Esportes

UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - QUINTA-FEIRA, 26 de julho de 2018 25
Publicidade



MUNICÍPIO DE NATUBA - PB
PREFEITURA MUNICIPAL DE NATUBA

 EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: Contratação de empresa cadastrada na atividade de transporte escolar, ou pessoa 

física, com a finalidade de efetuar o transporte de alunos residentes na zona rural e deslocamento 
até as Escolas localizadas na Zona Urbana deste Município - para um período estimado de 12 (doze) 
meses. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00014/2018. DOTAÇÃO: Recursos Próprios 
do Município de Natuba e Recursos do FNDE/PNATE: SECRETARIA MUNICIPAL DE EDUCAÇÃO 
12.361.1002.2012 - Manutenção do FUNDEB 40% 12.361.1002.2017 - Manutenção do Transporte 
Escolar - ENSINO FUNDAMENTAL 12.362.1002.2026 - Manutenção das Atividades do Transporte 
Escolar - ENSINO MÉDIO 12.365.1002.2025 - Manutenção das Atividades do Transporte Escolar 
- PRÉ-ESCOLA 12.365.1002.2027 - Manutenção das Atividades do Transporte Escolar - ENSINO 
INFANTIL 3.3.90.36.00 - Outros Serviços Terceiros Pessoa Física 3.3.90.39.00 - Outros Serviços 
Terceiros Pessoa Jurídica. VIGÊNCIA: 12 (doze) meses. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura 
Municipal de Natuba e: CT Nº 00051/2018 - 10.07.18 - IVANILDO BORGES DA SILVA - R$ 23.760,10; 
CT Nº 00052/2018 - 18.07.18 - DAMIÃO PEDRO DA SILVA - R$ 40.781,64.

MUNICÍPIO DE NATUBA - PB
PREFEITURA MUNICIPAL DE NATUBA

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00015/2018
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00015/2018, que objetiva: Aquisição de Recarga de 
Gás Liquefeito de Petróleo (GLP) e Água Mineral Natural para suprir as necessidades das diversas 
Secretarias do Município de Natuba/PB; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório 
em favor de: ADALBERTO BEZERRA DE LIMA - ME - R$ 76.275,00.

Natuba - PB, 24 de Julho de 2018
JANETE SANTOS SOUSA DA SILVA - Prefeita

CÂMARA MUNICIPAL DE PILÕES
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de empresa para prestação de serviços de Licença de uso e Manuten-
ção dos seguintes Softwares: Sistema de Folha de Pagamento, Contabilidade Pública, Portal da 
Transparência e Contracheque Online. FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 00003/2018. 
DOTAÇÃO: Recursos ordinários:3390.39 99 - Outros Serviços de Terceiros - Pessoa Jurídica. 
VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2018. PARTES CONTRATANTES: Câmara Muni-
cipal de Pilões e: CT Nº 0003/2018 - 11.07.18 - E-TICONS Empresa de Tecnologia de Informação 
& Consultoria Ltda - ME - R$ 10.800,00.

CÂMARA MUNICIPAL DE PILÕES
HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO TOMADA DE PREÇOS Nº 003/2018

Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 
o parecer da Assessoria Jurídica, referente à Tomada de Preços nº 00003/2018, que objetiva: Con-
tratação de empresa para prestação de serviços de Licença de uso e Manutenção dos seguintes 
Softwares: Sistema de Folha de Pagamento, Contabilidade Pública, Portal da Transparência e 
Contracheque Online; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório e ADJUDICO o seu 
objeto a: E-TICONS Empresa de Tecnologia de Informação & Consultoria Ltda - ME - R$ 10.800,00. 

Pilões - PB, 10 de julho de 2018. 
FRANCISCO FLOR DE SOUZA-Vereador Presidente

ESTADO DA PARAÍBA
Prefeitura Municipal de Piancó

Aviso de Ratificação
Ratifico a contratação da empresa TECMIX TECNOLOGIA COMÉRCIO E SERVIÇOS 

LTDA05.301.712/0001/64, com oValor total de R$ 419.769,20 (quatrocentos e dezenove mil sete-
centos e sessenta e nove reais e vinte centavos), Ata de Registro de Preço do Pregão Presencial 
(SRP) nº 16366/2018/SMS/PMCG referente a contratação de empresa para AQUISIÇÃO DE 
COMPUTADORES TIPO ESTAÇÃO DE TRABALHO DESKTOP, IMPRESSORAS E OUTROS 
MATERIAIS DE CONSUMO E PERMANENTE DE INFORMÁTICA para todas as Secretarias  do 
Município de Piancó-PB. 

16 de julho de 2018.
DANIEL GALDINO DE ARAÚJO PEREIRA

PREFEITO CONSTITUCIONAL

Prefeitura municipal de Piancó
AVISO DE LICITAÇÃO

Pregão Presencial Nº. 00055/2018
A Prefeitura de Piancó torna público por intermédio do seu Pregoeiro, Pregão Presencial n. 

0055/2018, às 08:30 horas do dia 7 de Agosto de 2018, com o objeto serviços de transporte de 
estudantes da rede municipal de ensino. O edital está disponível em www.pianco.pb.gov.br.

Piancó-PB, 25 de Julho de 2018.
André Alexandre do Nascimento - Pregoeiro 

PREFEITURA MUNICIPAL DE PUXINANÃ
RESULTADO FASE DE HABILITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº. 001/2018
A Prefeitura Municipal de Puxinanã, através de sua CPL, torna público aos licitantes interessa-

dos, o resultado da fase de julgamento dos Documentos de Habilitação da Tomada de Preços nº. 
001/2018, que tem por objeto a Pavimentação em diversas ruas no município de Puxinanã – PB 
conforme contrato Nº. 1042436-09/2017 M/C, como segue: EMPRESAS INABILITADAS:PRIIMEE 
CONSTRUÇÕES E EMPREENDIMENTOS EIRELI, por não atender ao disposto dos itens: 6.1.3.3, 
6.1.1.4 e 6.1.10, ESTRUTURAL ENGENHARIA LTDApor não atender ao disposto dos itens: 6.1.3.3, 
6.1.1.4 e 6.1.10; EMPRESAS HABILITADAS:JMS CONSTRUÇÕES LTDA. Caso não haja inter-
posição de recurso, fica marcada a sessão de abertura das propostas de preços para o dia 03 de 
agostode2018, as 10h00 min (horário local) ou na mesma hora do primeiro dia útil subsequente, na 
hipótese de não haver expediente na referida data, na sala da Comissão Permanente de Licitação, 
Av. Vinte e Oito de Janeiro, 20 – Centro – Puxinanã - PB, no horário de expediente, 25 de julho de 
2018. Allan Franklin Custódio – Presidente da CPL.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PICUI

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00004/2018

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
Antônio Firmino - Centro Administrativo, 348 - Monte Santo - Picuí - PB, às 09:00 horas do dia 14 
de Agosto de 2018, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: ELABORA-
ÇÃO DE PROJETO TECNICO DE IMPLANTAÇÃO DE SISTEMA DE TRATAMENTO DE ESGOTO 
E REALIZAÇÃO DE REUSO AGRÍCOLA DO EFLUENTE TRATADO NO MUNICÍPIO PICUÍ-PB, 
PARA REDUZIR A POLUIÇÃO DO RIO PICUÍ E PROMOVER UMA MELHORIA NA AGRICULTURA 
LOCAL. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e 
suas alterações posteriores. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no 
endereço supracitado. Telefone: (083) 3371-2126. E-mail: pmp.cpl@picui.pb.gov.br. Edital: www.
picui.pb.gov.br/licitacoes ou www.tce.pb.gov.br. 

Picuí - PB, 25 de Julho de 2018
OLIVANIO DANTAS REMIGIO – PREFEITO CONSTITUCIONAL

ESTADO DA PARAIBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO

 RESCISÃO CONTRATO 00115/2015
PROCESSO: Tomada de Preços nº 00002/2015

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DO RAMO DA CONSTRUÇÃO CIVIL PARA EXECU-
ÇÃO DE OBRA DE CONSTRUÇÃO DO CENTRO DE REFERÊNCIA EM ASSISTÊNCIA SOCIAL 
- CRAS NO MUNICÍPIO DE REMIGIO. 

PARTES: Prefeitura Municipal de Remígioe a empresa ALPHA CONSTRUÇÕES LTDA.
FUNDAMENTAÇÃO LEGAL: A rescisão contratual em questão encontra amparo no disposto no 

art. 79, inciso II, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores.
DISPOSIÇÕES FINAIS: Fica rescindido o contrato 00115/2015 a partir da data de assinatura 

deste termo de rescisão contratual, passando a ter eficácia após publicação. 
Remígio - PB, 21 de junho de 2018

FRANCISCO ANDRÉ ALVES – Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHÃO DO BACAMARTE
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS N.º 002/2018
A Prefeitura Municipal de Riachão do Bacamarte, através de sua Comissão Permanente de 

Licitação, torna público que realizará licitação na modalidade TOMADA DE PREÇOS N.º 002/2018, 
DO TIPO MENOR PREÇO, em REGIME DE EMPREITADA POR PREÇO GLOBAL, cujo objeto é 
a contratação de empresa do ramo de engenharia para construção do Açude Público Bacamarte, 
na Comunidade Quilombola, no Município de Riachão do Bacamarte, Estado da Paraíba, no dia 
13/08/2018 às 9:00 horas, na Sala de Licitações deste Órgão, situada na Rua Senador Cabral 395 
– Centro – Riachão do Bacamarte - PB.

O Edital e demais informações encontram-se à disposição dos interessados no endereço acima 
citado, no horário das 08:00 às 12:00 horas. Informações pelo telefone: (0xx83) 3316-1070, até 
o dia 08/08/2018.

 Riachão do Bacamarte(PB), 23 de julho de 2018.
CLEBERTO DE SOUZA ARAÚJO ANDRADE 

 PRESIDENTE DA CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE PIRANHAS - PB
 AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL –SOB SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS - Nº 00038/2018
Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Inácio Lira, 363 - Centro - São José de Piranhas - PB, às 08:30 horas do dia 08 de Agosto de 2018, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro 
de Preços-SRP, para: Aquisição de cartuchos, suprimentos de informática, materiais e equipamentos 
de informática em geral. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 008/2009. Informações: no horário das 08:00às 12:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado. E-mail: cplsaojosedepiranhas@gmail.com. Edital: www.
saojosedepiranhas.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

São José de Piranhas - PB, 25 de Julho de 2018.
ADALGÊNIA FERREIRA DA SILVA

Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSE DOS RAMOS

Nos termos do julgamento da licitação do PREGÃO PRESENCIAL REGISTRO DE PREÇO nº 
007/2018, feito pela Pregoeira através do Laudo apresentado e regido pela Lei Federal nº 10.520 e 
de conformidade com a Lei Federal n.º 8.666/93, Decreto n.º 7.892/13 e alterações, fica decidido a:

HOMOLOGAÇÃO
Do julgamento em favor das empresas: APOGEU CENTER COMERCIAL DE PRODUTOS 

HOSPITALARES E MEDICAMENTOS LTDA ME/CNPJ: 02.911.193/0001-68, nos itens: 01, 02, 03, 
07, 08, 15, 16, 18, 19, 22, 23, 24, 26, 27, 29, 35, 36, 37, 38, 39, 40, 41, 42, 43, 44, 45, 46, 47, 48, 
50, 51, 52, 53, 55, 56, 57, 58, 59, 60, 61, 62, 63, 64, 65, 66, 67, 68, 69, 70, 71, 72, 73, 74, 75, 79, 
82, 83, 85, 92, 97, 98, 102, 103, 104, 105, 106, 107, 108, 115, 116, 117, 118, 119, 122, 123, 126, 
131, 133, 134, 143, 145, 146, 147, 148, 151, 152, 153, 154, 155, 156, 162, 163, 169, 172, 173, 176, 
177, 178, 180, 181, 182, 183, 184, 186, 187, 188, 189, 190, 192, 193, 197, 198, 199, 204, 205, 209, 
210, 211, 212, 215, 216, 217, 218, 219, 221, 222, 224, 225, 229, 231, 233, 234, 235, 237, 238, 239, 
240 e 241, no valor total de R$ 148.241,85 (Cento e quarenta e oito mil, duzentos e quarenta e um 
reais e oitenta e cinco centavos); M&R COMERCIO EIRELI ME/CNPJ: 17.290.835/0001-26, nos 
itens 04, 05, 06, 09, 10, 11, 12, 13, 14, 17, 20, 21, 25, 30, 31, 33, 34, 49, 76, 77, 78, 80, 81, 86, 87, 
88, 89, 90, 91, 93, 94, 95, 109, 110, 111, 112, 113, 121, 124, 125, 127, 128, 129, 132, 135, 136, 137, 
138, 139, 140, 141, 142, 144, 149, 150, 157, 158, 159, 160, 161, 164, 165, 166, 167, 168, 170, 171, 
174, 175, 185, 191, 194, 195, 196, 200, 201, 202, 206, 207, 208, 213, 214, 220, 223 e 232, no valor 
total de R$ 180.791,90 (Cento e oitenta mil, setecentos e noventa e um reais e noventa centavos), 
pelas razões expostas no referido Laudo. 

São José dos Ramos - PB, 25 de julho de 2018.
Eduardo Gindre Caxias de Lima

Prefeito Constitucional

ADJUDICAÇÃO
Nos termos do Laudo apresentado pela Pregoeira, quando do julgamento do PREGÃO PRE-

SENCIAL REGISTRO DE PREÇO N.º 007/2018, ADJUDICAMOS a Presente Licitação para as 
empresas: APOGEU CENTER COMERCIAL DE PRODUTOS HOSPITALARES E MEDICAMENTOS 
LTDA ME/CNPJ: 02.911.193/0001-68, nos itens: 01, 02, 03, 07, 08, 15, 16, 18, 19, 22, 23, 24, 26, 
27, 29, 35, 36, 37, 38, 39, 40, 41, 42, 43, 44, 45, 46, 47, 48, 50, 51, 52, 53, 55, 56, 57, 58, 59, 60, 
61, 62, 63, 64, 65, 66, 67, 68, 69, 70, 71, 72, 73, 74, 75, 79, 82, 83, 85, 92, 97, 98, 102, 103, 104, 
105, 106, 107, 108, 115, 116, 117, 118, 119, 122, 123, 126, 131, 133, 134, 143, 145, 146, 147, 148, 
151, 152, 153, 154, 155, 156, 162, 163, 169, 172, 173, 176, 177, 178, 180, 181, 182, 183, 184, 
186, 187, 188, 189, 190, 192, 193, 197, 198, 199, 204, 205, 209, 210, 211, 212, 215, 216, 217, 218, 
219, 221, 222, 224, 225, 229, 231, 233, 234, 235, 237, 238, 239, 240 e 241, no valor total de R$ 
148.241,85 (Cento e quarenta e oito mil, duzentos e quarenta e um reais e oitenta e cinco centavos); 
M&R COMERCIO EIRELI ME/CNPJ: 17.290.835/0001-26, nos itens 04, 05, 06, 09, 10, 11, 12, 13, 
14, 17, 20, 21, 25, 30, 31, 33, 34, 49, 76, 77, 78, 80, 81, 86, 87, 88, 89, 90, 91, 93, 94, 95, 109, 110, 
111, 112, 113, 121, 124, 125, 127, 128, 129, 132, 135, 136, 137, 138, 139, 140, 141, 142, 144, 149, 
150, 157, 158, 159, 160, 161, 164, 165, 166, 167, 168, 170, 171, 174, 175, 185, 191, 194, 195, 196, 
200, 201, 202, 206, 207, 208, 213, 214, 220, 223 e 232, no valor total de R$ 180.791,90 (Cento e 
oitenta mil, setecentos e noventa e um reais e noventa centavos).

São José dos Ramos - PB, 25 de julho de 2018.
Maria Simone Rodrigues da Silva

Pregoeira

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSE DOS RAMOS

CONVOCAÇÃO 
PREGAO PRESENCIAL SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS  N.º 007/2018

O prefeito do Município de São José dos Ramos, no uso de suas atribuições, CONVOCA as 
empresas: APOGEU CENTER COMERCIAL DE PRODUTOS HOSPITALARES E MEDICAMENTOS 
LTDA ME/CNPJ: 02.911.193/0001-68 e M&R COMERCIO EIRELI ME/CNPJ: 17.290.835/0001-26, 
para assinatura da Ata de Registro de Preços, do Pregão Presencial nº 007/2018, nos termos do 
item X da peça editalícia. Maiores informações na sala da CPL, localizado na Praça Noé Rodrigues 
de Lima, s/n – Centro – São José dos Ramos-PB, no horário de expediente normal de 08:00 as 
13:00 Horas.

São José dos Ramos-Pb, 25 de Julho de 2018.
Eduardo Gindre Caxias de Lima

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSE DOS RAMOS
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

RESULTADO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS: 001/2018.

A presidente da Comissão permanente de licitação no uso de suas atribuições Torna Público 
para o conhecimento da população de SÃO JOSE DOS RAMOS e a quem interessar possa, que 
após abertura e análise da proposta de preços, da Tomada de Preços 001/2018, que teve como 
objeto a Execução dos serviços de conclusão da Reforma e Ampliação da Escola Municipal de 
Ensino Fundamental Professora Maria Caxias de Lima, foi apurado que a empresa HUMBERTO 
RAMALHO TRIGUEIRO MENDES ME/CNPJ: 35.590.090/0001-00 foi vencedora, no valor total de 
R$ 114.787,10 (Cento e quatorze mil, setecentos e oitenta e sete reais e dez centavos).

São José dos Ramos, 25 de Julho de 2018.
Maria Simone Rodrigues da Silva

Presidente da CPL.

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOBRADO/PB
AVISO DE EDITAL
Leilão n.º 001/2018

A PREFEITURA MUNICIPAL DE SOBRADO torna público para conhecimento dos interessados 
nos termos da Lei 8.666/93 e suas alterações, que realizará licitação na modalidade ON LINE E 
PRESENCIAL, SIMULTÂNEO um Leilão de bens móveis inservíveis nº 001/2018 do tipo maior 
lance, que será realizado pelo Leiloeiro Oficial o senhor Roberto Jacinto Pinho Junior JUCEP N.º 
006/2009. O leilão será realizado no dia 10/08/2018 as 11:30 horas na Sede da Prefeitura. Maiores 
informações serão disponíveis com CPL através do e-mail: cplsobrado@gmail.com ou com o Leiloeiro 
Oficial (83) 99199-1096 ou no site: www.vipleiloes.com.br

Sobrado, 25 de julho de 2018.
GEORGE JOSÉ P. P. COELHO 

Prefeito Constitucional

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO VICENTE DO SERIDÓ

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: REFORMA DO GINASIO POLIESPORTICO DO MUNICIPIO DE SÃO VICENTE 

DO SERIDÓ/PB.. FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 00002/2018. DOTAÇÃO: 08.000 
SECRETARIA DE INFRA - ESTRUTURA - 15 451 3019 1035 - CONSTRUÇÃO, REFORMA E 
AMPLIAÇÃO DE PRÉDIOS PÚBLICOS - 000184 4490.51 99 0001 Obras e Instalações - Recursos 
Próprios/Governo do Estado.. VIGÊNCIA: 180 (cento e oitenta dias) dias. PARTES CONTRATAN-
TES: Prefeitura Municipal de São Vicente do Seridó e: CT Nº 00049/2018 - 16.07.18 - PRIMEE, 
CONSTRUÇÕES E EMPREENDIMENTOS EIRELI – EPP - R$ 148.145,05.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SUMÉ

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00098/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Avenida Primeiro de Abril, 390 - Centro - Sumé - PB, às 08:30 horas do dia 07 de Agosto de 2018, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE MATERIAL 
DE EXPEDIENTE DESTINADOS AO HOSPITAL E MATERNIDADE ALICE DE ALMEIDA - CON-
VÊNIO Nº 019/2018. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
10.520/02 e Decreto Municipal nº. 748/2006. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3353-2274. Edital: www.sume.pb.gov.br. 
Sumé - PB, 25 de Julho de 2018

DIMITRIUS LAURENT FERREIRA DA SILVA
Pregoeiro Oficial

 
ESTADO DA PARAÍBA

PREFEITURA MUNICIPAL DE SUMÉ
 AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00099/2018
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Avenida 

Primeiro de Abril, 390 - Centro - Sumé - PB, às 10:30 horas do dia 07 de Agosto de 2018, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE UNIDADE MÓVEL 
DE SAÚDE (TRASPORTE SANITÁRIO). Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 748/2006. Informações: no horário das 
08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3353-2274. Edital: 
www.sume.pb.gov.br. 

Sumé - PB, 25 de Julho de 2018
DIMITRIUS LAURENT FERREIRA DA SILVA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SUMÉ

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00100/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Avenida 
Primeiro de Abril, 390 - Centro - Sumé - PB, às 12:30 horas do dia 07 de Agosto de 2018, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE COLUNAS E EQUIPA-
MENTOS SEMAFÓRICOS COM INSTALAÇÃO E SERVIÇOS DE SINALIZAÇÃO HORIZONTAL. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto 
Municipal nº. 748/2006. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (083) 3353-2274. Edital: www.sume.pb.gov.br. Sumé - PB, 25 de Julho de 2018

DIMITRIUS LAURENT FERREIRA DA SILVA
Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SUMÉ

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00008/2018

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na 
Avenida Primeiro de Abril, 390 - Centro - Sumé - PB, às 08:30 horas do dia 10 de Agosto de 2018, 
licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA 
PARA EXECUÇÃO DOS SERVIÇOS DE AMPLIAÇÃO DO COMPLEXO DA ESCOLA ZÉLIA BRAZ. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alte-
rações posteriores. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (083) 3353-2274. Edital: www.sume.pb.gov.br. Sumé - PB, 25 de Julho de 2018

DIMITRIUS LAURENT FERREIRA DA SILVA
Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOUSA 
Pregão Presencial Nº 74/2018

A pregoeira, torna público que fará realizar no dia 07 de agosto de 2018, às 08:30 horas, na sala 
de reuniões da CPL, na Prefeitura Municipal R: Cel. José Gomes de Sá, nº 27, Centro, Sousa-PB. 
Objeto: seleção de instituição financeira, por meio de obtenção de proposta mais vantajosa, através 
de concessão onerosa para prestar serviços bancários, de gerenciamento e processamento dos 
recursos da folha de pagamento de servidores municipais ativos, (efetivos, comissionados, eleti-
vos, contratados, conselho tutelar), beneficiário previdenciário temporário, inativos e pensionista, 
pelo período de 60 (sessenta) meses,conformeespecificaçõesconstantesno edital e anexos. Edital 
disponível pelo site www.sousa.pb.gov.br. 

Sousa-PB, 25 de julho de 2018.
Alyne Santos de Paula

PREGOEIRA

UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba -  QUINTA-FEIRA, 26 de julho de 2018  26
Publicidade

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
CONVOCAÇÃO PARA PREGÃO PRESENCIAL N° 180/2018

 O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade pregão 
presencial na sede deste órgão, situada a Rua João da Mata S/N, Palácio dos Despachos/Vice-
-Governadoria - Jaguaribe, telefone (083)3218-4588, no dia 09/08/2018 às 09:00 horas para:

Registro de Preços para Aquisição de Mobiliário, destinado à Secretaria de Estado da Saúde 
- SES e Corpo de Bombeiro Militar do Estado da Paraíba - CBMPB, conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br. 

CADASTRO CGE Nº 18-00741-0.
João pessoa, 25 de julho de 2018.

Vivianne Pereira Almeida Diniz
Gerente Executiva de Licitação 

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
CONVOCAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL N° 162/2018

O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade pregão 
presencial na sede deste órgão, situada à Rua João da Mata s/nº, Centro Administrativo Estadual/
Central de Compras - Jaguaribe, telefone (083) 3218-4588, no dia 08/08/2018 às 09:00 horas para:

Registro de Preços para a Contratação de Empresa Especializada na Prestação de Serviço Tele-
fônico Fixo Comutado - STFC (Fixo-Fixo e Fixo-Móvel),  Discagem Direta a Ramal - DDR e Serviço 
0800 (DDG - Discagem Direta Gratuita), Linhas Telefônicas, Serviço de Provedor de Acesso à Internet 
e Minutos de Ligações nas Modalidades Local, Longa Distância Nacional (LDN) e Longa Distância 
Internacional (LDI), destinado aos Órgãos e Entidades da Administração Pública Estadual: SEAD/
EGE - CODATA - AGEVISA - EMEPA - PBPREV - EMATER - INTERPA - ARPB - EMPREENDER 
PB - CINEP - SUPLAN E FUNDAC, Conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br. 

CADASTRO CGE: 18-00746-1.
João Pessoa, 25 de julho de 2018.

Vivianne Pereira Almeida Diniz
Gerente Executiva de Licitação 

EDITAL DE CONVOCAÇÃO
O Órgão Regional do Avante do Estado da Paraíba, por meio de seu presidente, CONVOCA 

todos os seus convencionais e demais interessados, conforme norma do art. 22 C/c art. 67, incisos 
IV e V do estatuto partidário, a comparecerem a Convenção Estadual, a ser realizada na data de 04 
de agosto de 2018, com início às 9:00 hs e encerramento as 16:00 hs na sede do Partido, situada 
na Avenida Goiás nº 523, Bairro dos Estados, João Pessoa-PB, para a deliberação da seguinte:

ORDEM DO DIA
1) Estabelecer as diretrizes políticas a serem seguidas a nível estadual, em sintonia com 

a deliberação nacional; 
2) Escolher os candidatos do Partido aos cargos eletivos majoritários e proporcionais e 

deliberar sobre coligações a esfera Estadual;
3) Estabelecer os limites de gastos na campanha eleitoral;
4) Outras deliberações de ordem legal e estatutária.

João Pessoa, 24 de Julho de 2018.
GENIVAL MATIAS DE OLIVEIRA FILHO

PRESIDENTE ESTADUAL DO AVANTE PARAÍBA
 

GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA
SECRETARIA DE ESTADO DE COMUNICAÇÃO INSTITUCIONAL

A UNIÃO – SUPERINTENDÊNCIA DE IMPRENSA E EDITORA
AVISO DE  PREGÃO PRESENCIAL Nº 0005/2018

PROCESSO Nº 29.202.000136.2018
REGISTRO CGE Nº 18-00733-7
A UNIÃO – SUPERINTENDÊNCIA DE IMPRENSA E EDITORA, através de seu pregoeiro, 

torna público aos interessados que realizará licitação na modalidade PREGÃO PRESENCIAL Nº 
0005/2018, para aquisição de MATERIAL GRÁFICO no dia 07/08/2018, às 09:00 hs, na sala de 
reunião deste Órgão, situada na BR 101, Km 03, Distrito Industrial de João Pessoa – PB, telefone 
(83) 3218-6535.

Maiores informações e cópia do Edital poderão ser obtidas no endereço acima e site www.
centraldecompras.pb.gov.com.br.

Republicado por incorreção.
João Pessoa, 24 de julho de 2018.

JOSÉ NOIRTON MAIA LEITE
Pregoeiro

A ARCO ENGENHARIA SPE LTDA, CNPJ 23.739.897/0001-75, com endereço a Rua. Professor 
Francisco Oliveira Porto nº 425 – Sala 05-  CEP. 58033-390, Brisamar – João Pessoa-PB, torna 
público que aSEMAN SECRETARIA MUNICIPAL DE MEIO AMBIENTE, CONCEDEUa licença de 
Instalação LI 054/2018, para regularização de um prédio Multifamiliar, uso R5, situado na Avenida 
Cabo Branco, esquina com a Rua Padre José Trigueiro, no Cabo Branco.

POSTO 7 BAR E RESTAURANTE LTDA, Inscrito no CNPJ: 23.821.193/0001-47, torna público que 
requereu a SEMAM – Secretaria de Meio Ambiente a renovação da Licença de Operação para a 
atividade de Serviços de lavagem, lubrificação e polimento de veículos automotores, restaurantes 
e similares, e bares e outros estabelecimentos especializados em servir bebidas, situado na Av. 
Antonio Lira, N° 957, CEP: 58.045-030, Cabo Branco, João Pessoa – PB.  

A A&D Construções e Incorporações Ltda, CNPJ 28.206.592/0001-11, torna público, que requereu a 
SEMAM – Secretaria de Meio Ambiente a  Licença de Operação,  para a Edificação do Residencial 
Príncipe de Marselha,  sito à R. Amadeu Leopoldino de Mendonça, Qd 85 Lt 64, Mangabeira, CEP 
58.059-124, João Pessoa, Pb,  conforme anexo.   

A A&D Construções e Incorporações Ltda, CNPJ 28.206.592/0001-11, torna público que recebeu 
da SEMAM – Secretaria de Meio Ambiente a  Licença de Instalação de No. 057/2018, Para para a 
Edificação do Residencial Príncipe de Marselha,  sito à R. Amadeu Leopoldino de Mendonça, Qd 
85 Lt 64, Mangabeira, CEP 58.059-124,  João Pessoa, Pb, conforme anexo. 

ALAELSON HENRIQUES DA SILVA– CNPJ/CPF Nº 07.601.872/0001-54. Torna público que a 
SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Operação 
nº 489/2018 em João Pessoa, 6 de março de 2018 – Prazo: 1825 dias. Para a atividade de: CO-
MÉRCIO VAREJISTA DE GÁS LIQUEFEITO DE PETRÓLEO (GPL), DOTADA DO SISTEMA DE 
ESGOTO SANITÁRIO FOSSA E SUMIDOURO. Na(o) – RUA PRESIDENTE DUTRA, S/N, CENTRO. 
Município: PRINCESA ISABEL – UF: PB. Processo: 2017-005790/TEC/LO-5326.

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO        
 CONVOCAÇÃO PARA 2ª CHAMADA 
PREGÃO PRESENCIAL N160/2018

O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
publica,  considerando que a primeira chamada foi DESERTO, para conhecimento dos interessados 
que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a 
sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas altera-
ções, realizará licitação na modalidade pregão presencial na sede deste orgão, situada a Rua João 
da Mata S/N, Palácio dos Despachos/Vice-Governadoria - Jaguaribe, telefone (083)3218-4588, no 
dia 08/08/2018, às 9h (nove horas) para:

Registro de Preços para Aquisição de Motocicleta, destinado à Polícia Militar do Estado da 
Paraíba - PMPB, conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

Cadastro da CGE nº 18-00681-9
                                                                                                         João pessoa, 25 de julho de 2018.

VIVIANNE PEREIRA ALMEIDA DINIZ
Gerente Executiva de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO  
CONVOCAÇÃO PARA PREGÃO PRESENCIAL N° 176/2018

 O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade Pregão 
Presencial na sede deste Órgão, situado a Rua João da Mata S/N, Palácio dos Despachos, Centro Ad-
ministrativo Estadual - Jaguaribe, telefone (083) 3218-4588, no dia 09/08/2018 às 09:00 horas para:

REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE TELHA DE ALUMÍNIO E METALON, destinada 
ao CORPO DE BOMBEIRO MILITAR DO ESTADO DA PARAÍBA - CBMPB/FUNESBOM, conforme 
anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br. 

CADASTRO CGE Nº 18-00748-7
João pessoa, 25 de Julho de 2018.

Vivianne Pereira Almeida Diniz
Gerente Executiva de Licitação 

A V I S O D E L I C I T A Ç Ã O
PROCESSO Nº 13.12.17.590 – PREGÃO PRESENCIAL Nº 017/2018
DATA DE ABERTURA: 07/08/2018 - ÀS 14h.
REGISTRO CGE Nº 18-00749-6
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE LOCAÇÃO 

DE MONITORES MULTIPARAMÉTRICOS E VENTILADORES PULMONARES, INCLUINDO MA-
NUTENÇÃO PREVENTIVA E CORRETIVA, PARA A UPA DE CAJAZEIRAS.

O Governo do Estado da Paraíba, através da Secretaria de Saúde, por sua Pregoeira Oficial, 
Sra. Karla Michele Vitorino Maia, nomeada pela Portaria nº 016/2018 da Excelentíssima Senhora 
Secretária de Saúde, torna público, para conhecimento dos interessados, que fará a licitação acima, 
na modalidade Pregão do tipo Presencial, sob o critério do menor preço global por lote. O Edital ficará 
à disposição dos interessados no prazo prescrito na legislação pertinente, na Sala da Comissão 
Permanente de Licitação, situada na Av. Dom Pedro II, nº 1826, Torre, João Pessoa–PB ou nos 
sites www.paraiba.pb.gov.br/saude/licitacoes e www.centraldecompras.pb.gov.br. SUPORTE LEGAL: 
Lei Federal nº 10.520/2002, Decreto Federal nº. 3.555/2000, Decreto Estadual nº. 24.649/2003, e, 
subsidiariamente, Lei nº 8.666/1993. Fonte de recursos: 160 – Teto Estadual Limite UPA. Consultas 
com a Pregoeira e a sua Equipe de Apoio no HORÁRIO de 08h às 12h e de 13:30 às 16:30h, no 
Telefone/Fax: 83. 3218-7478 ou pelo e-mail: licitação.saudepb@yahoo.com.br.   

João Pessoa, 25 de julho de 2018.
Karla Michele Vitorino Maia

Pregoeira Oficial da CPL/SES-PB
Matrícula nº 170.333-1
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